
В ответ на жалобы 

водителей в ГИБДД 

подробно объяснили, 

как правильно 

оплачивать штрафы 

со скидкой и кто 

имеет на это право

Владимир Ресин: 
Новый 
парламентский 
центр откроется 
в 2020 году
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ИНИЦИАТИВА Минкомсвязь 
знает, как снизить тарифы 
на Интернет 
и кабельное ТВ

Мой дом — 
моя Сеть

Татьяна Шадрина

МИНКОМСВЯЗЬ подготовила поправки в Закон «О 
связи», которые дадут право владельцам квартир самим 
решать, услугами какого оператора связи им пользо-
ваться. Это касается Интернета и кабельного ТВ. 

Проект закона размещен для обсуждения на портале 
проектов нормативно-правовых актов. 

Суть предложений: если жилец захочет подключится 
к какому-то оператору, то тот получит право разместить 
свое оборудование на общей собственности в 
доме. Без запроса согласия 2/3 жильцов на вход 
в дом, как это сейчас обязывает закон.

ИНТЕРНЕТ Правообладатели 
выступили за уголовное 
наказание для «пиратов»

Возьмут 
на абордаж

Юлия Воронина 

ПРАВООБЛАДАТЕЛИ фильмов, музыки и книг наме-
рены добиваться полного прекращения работы торрента 
Rutracker.org.  

С момента блокировки сайта Роскомнадзором, по ре-
шению Мосгорсуда, аудитория сервиса снизилась на 50—
70 процентов, но он продолжает работать и пропаганди-
ровать опасные методы обхода блокировки.  

«Мы вынуждены предпринимать дальнейшие шаги. 
Сейчас прорабатываем варианты возможного админи-
стративного и уголовного преследования владельцев ре-
сурса», — рассказал глава Национальной феде-
рации музыкальной индустрии (НФМИ) Леонид 
Агронов. 
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Максим Макарычев

В 
США зафиксирован первый 
случай заражения вирусом, 
который произошел не от 

укуса комара, а, предположитель-
но, в результате сексуального кон-
такта. Это произошло в Техасе.

Вирус, вызвавший тяжелые 
врожденные дефекты у тысяч мла-
денцев в Бразилии, с пугающей 
стремительностью распространя-
ется в Северной и Южной Амери-
ке. Чиновники обеспокоены тем, 
что Зика может ударить по Афри-
ке и Азии, в особенности по тем 
странам, где отсутствует должное 
медицинское обеспечение. Зика, 
как полагали во Всемирной орга-
низации здравоохранения (ВОЗ), 
распространяется только через 
укус комаров рода Aedes, однако 
информация о том, что он также 
может передаваться через сексу-
альный контакт, является тревож-
ным звоночком для медиков.

Американский Центр по 
контролю и профилактике забо-

леваний посоветовал мужчинам 
рассмотреть вопрос об использо-
вании презервативов в течение не 
менее месяца после путешествия 
в районы, где свирепствует вирус 
Зика. Беременным женщинам ре-
комендуют избегать полового 
контакта без предохранения с 
мужчинами, подвергшимися воз-
действию вируса. В департаменте 

здравоохранения города Даллас 
сообщили о том, что мужчина за-
разился через половой контакт с 
кем-то, кто путешествовал в Вене-
суэлу. 

Вирус Зика в настоящее время 
зафиксирован в более чем 30 
странах, в основном в Южной 
Америке, и связан с микроцефа-
лией, при которой младенцы 

имеют аномально маленькие го-
ловы и неправильно развитые 
мозги. Жители большинства ла-
тиноамериканских стран нахо-
дятся в состоянии паники. В на-
стоящее время власти несколь-
ких стран, в том числе Бразилии 
и Колумбии, советуют 
женщинам отложить бе-
ременность. 

К
рупный столичный 
б а н к  « И н т е р к о м -
мерц», в конце января 
остановивший опера-
ции по счетам, начал 

отправлять клиентов в Агентство 
по страхованию вкладов (АСВ). 
Хотя о наступлении страхового 
случая в этом банке не объявля-
лось. «РГ» разбиралась, что де-
лать вкладчикам.

Странные объявления вклад-
чики «Интеркоммерца» обнару-
жили на дверях отделений банка 
в Подмосковье, Краснодаре, Во-
ронеже и Екатеринбурге. Там со-
общалось, что операции по сче-
там клиентов приостановлены и 
по всем вопросам следует обра-
щаться в Агентство по страхова-
нию вкладов. Оно, напомним, за-
нимается выплатами возмеще-

ния вкладчикам банков, в отно-
шении которых произошел стра-
ховой случай - отзыв лицензии 
или введение Банком России мо-
ратория на удовлетворение тре-
бований кредиторов. Между тем, 
ЦБ о подобных решениях не объ-
являл. Получилось, что отделе-
ния «Интеркоммерца» «закры-
ли» сами себя, не дожидаясь дей-
ствий регулятора.

Колл-центр кредитной орга-
низации, с помощью которого 
вкладчики пытались получить 
хоть какие-то разъяснения, не 
работал. Забрать деньги со сче-
тов или куда-либо их перевести 
люди тоже не могли. Пресс-
служба «Интеркоммерца» на за-
прос «РГ» не ответила. В АСВ за-
явили, что не комментируют 
действующие банки. То же са-

мое «РГ» сообщили в Центро-
банке.

О проблемах в «Интерком-
мерце», который входит в пер-
вую сотню российских банков, 
заговорили в конце января, когда 
кредитная организация начала 
задерживать выдачу денег с депо-
зитов вкладчиков. 29 января 
Банк России сообщил о введении 
в «Интеркоммерце» временной 
администрации сроком на шесть 
месяцев. Свои действия регуля-
тор объяснил снижением капита-
ла банка более чем на 30 процен-
тов по сравнению с его макси-
мальной величиной за предшест-
вующий год и нарушением одно-
го из обязательных нормативов. 
Вечером в тот же день на своем 
официальном сайте «Интерком-
мерц» объявил о временной при-

остановке операций по счетам 
клиентов, объяснив это необхо-
димостью исполнения функций 
временной администрации. 

Вице-президент Ассоциации 
региональных банков Олег Ива-
нов, которого «РГ» попросила про-
комментировать ситуацию с «Ин-
теркоммерцем», предположил, 
что причиной появления объявле-
ний о том, что клиенты банка 
должны теперь обращаться в АСВ 
стала банальная ошибка рядовых 
сотрудников кредитной организа-
ции, не владеющих информацией. 

«Есть два режима введения в 
банке временной администра-
ции: первый — с отзывом лицен-
зии, который является страхо-
вым случаем, и второй — 
без отзыва», — пояснил 
Иванов.

ЭПИДЕМИЯ В США вперые выявлен случай заражения 
опасным вирусом при сексуальном контакте

Зика ударил по Америке АВТОМОБИЛИ

Укус этого маленького тропического комара-москита приводит к деформации плода у беременных.

«Российская газета» 
снова первая 
в рейтинге 
самых цитируемых 
печатных изданий
Страница 2

Австралийский доллар  55,9016
Азербайджанский манат  49,0770
Армянский драм**  16,0606
Белорусский рубль****  36,5756
Болгарский лев  44,2320
Бразильский реал  19,8874

Венгерский форинт**  27,7859
Вон Республики Корея***  65,1273
Датская крона  11,5932
Доллар США  79,2593
Евро  86,5115
Индийская рупия*  11,6310

Казахстанский тенге**  21,2771
Канадский доллар  56,4445
Киргизский сом*  10,4660
Китайский юань  12,0464
Молдавский лей*  39,0825
Новый туркменский манат  23,3253

Норвежская крона*  90,9657
Польский злотый  19,6800
Румынский лей  19,1661
СДР  109,5585
Сингапурский доллар  55,4338
Таджикский сомони  10,1060

Турецкая лира  26,7831
Узбекский сум***  28,2363
Украинская гривна*  30,9607
Фунт стерлингов  114,0541
Чешская крона*  32,0059
Шведская крона*  92,5105

Швейцарский франк  77,8120
Южноафриканский рэнд*  48,9346
Японская иена**  66,0880

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 04.02.16 

Акцент

 Объем вкладов населения 
в банке составляет 
68,4 миллиарда рублей 
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как россиянину 
получить налоговый 
вычет за дом 

в Белоруссии? / стр. 4

В НОМЕРЕ
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Деньги «Интеркоммерц» отправил вкладчиков за компенсациями, 
не дожидаясь решения Центробанка

Как открыть банк

4
ЦБ РФ намерен 
лишать права 
на профессию 
руководителей 
банков-
банкротов

5
В Англии 
разрешили 
генетические 
эксперименты 
на эмбрионах 
человека

6
Авиабилеты на 
отечественные 
курорты хотят 
удешевить

6
В России 
появится новый 
коммунальный 
платеж

7
ВОЗ не рекомен-
дует смотреть 
кино с курящи-
ми героями 
до 18 лет

8
Расходы США 
на поддержку 
союзников по 
НАТО увеличат 
в 4 раза

Вкладчикам 
надо спокойно 
дождаться решения 
Центробанка, 
пока Агентству 
по страхованию 
вкладов их банк 
не передали. 
И за компенсацией 
туда обращаться рано. 
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СМИ «Российская газета»
вновь возглавила рейтинг
самых цитируемых
печатных изданий

7 часов в эфире

Сергей Касаткин

381 РАЗ процитировали «Российскую газету » в феде-
ральном теле- и радиоэфире в январе, что позволило на-
шему изданию занять первое место в рейтинге самых ци-
тируемых общественно-политических и деловых печат-
ных СМИ. Об этом свидетельствуют данные исследова-
тельской компании TNS Media Intelligence. Второе место 
по-прежнему у «Коммерсанта» (374 упоминания), тре-
тье досталось газете «РБК» (298), четвертое — «Ведомо-
стям» (239) и пятое — «Известиям» (211). 

По длительности упоминаний в новостях и пресс-обзо-
рах на телевидении и радио «РГ» также традиционно ли-
дирует в рейтинге TNS. Общее время присутствия в феде-
ральном эфире в январе составило 6 часов 49 минут. «РГ» 
значительно опережает «Коммерсантъ» (4 часа 44 мину-
ты), газету «РБК» (4 
часа 40 минут) и «Ве-
домости» (3 часа 8 
минут).

Что же больше 
всего интересовало 
СМИ и общество в 
минувшем январе? Самыми цитируемыми новостями 
«Российской газеты» стали материалы о  нововведениях в 
сфере оплаты услуг ЖКХ. Две заметки Елены Домчевой «В 
2016 году в платежках россиян появится новая строка» и 
«Должникам включили счетчик» в общей сумме набрали 
535 упоминаний (ссылок) в СМИ, о чем свидетельствуют 
данные компании «Медиалогия». Не меньше аудиторию 
«РГ» интересует ситуация на валютном рынке. Материал 
Натальи Козловой «Обман валют. Александр Бастрыкин о 
необходимости пресечь махинации на валютном рынке» 
возглавлял рейтинг самых цитируемых статей «РГ» целых 
две недели и в сумме набрал 405 упоминаний со ссылкой 
на первоисточник. Оставила свой след и эпидемия гриппа. 
Пресс-конференция главного санитарного врача РФ и ру-
ководителя Роспотребнадзора Анны Поповой в медиацен-
тре «Российской газеты» получила 26 показов на телеви-
дении. А статьи Ирины Невинной «Грипп ведет себя по-
свински» и Ксении Колесниковой «AH1N1 перешел гра-
ницу»  вместе набрали 140 упоминаний в других СМИ.

Примечательно, что по итогам 2015 года «Российскую 
газету» процитировали на ТВ и радио 6074 раза, что на 
2,1% больше, чем в 2014 году.

Издание Количество 
упоминаний

Длительность, 
мин.

Газета «Российская газета» 381 409

Газета «Коммерсантъ» 374 284

Газета «РБК» 298 280

Газета «Ведомости» 239 188

Газета «Известия» 211 153

Газета «Московский комсомолец» 142 158

Газета «Независимая газета» 122 99

Газета «Комсомольская правда» 108 83

Газета «Вечерняя Москва» 96 40

Газета «Аргументы и факты» 60 54

Газета «Новые известия» 47 30

Газета «Новая газета» 43 45

Газета «Московская правда» 32 56

Журнал Forbes 31 55

Темы января — ЖКХ, 
валюта и грипп

ДИПЛОМАТИЯ

Глава МИД РФ
Сергей Лавров
проложил
путь в Оман

ПРИ 
ГАЛСТУКАХ
И КИНЖАЛАХ

Екатерина Забродина, Маскат

БЛИЖНЕВОСТОЧНЫЙ вояж 
главы МИД России Сергея Лав-
рова завершился рабочим визи-
том в Оман — одну из самых ко-
лоритных арабских монархий. С 
утра московского гостя принял 
член правящей династии, вице-
премьер Совета министров Фахд 
бен Махмуд Аль Саид, а затем 
Лавров провел переговоры с 
оманским министром, ответст-
венным за иностранные дела, 
Юсефом бен Аляви (официально 
ключевые министерские посты в 
стране принадлежат султану Ка-
бусу Аль-Саиду). Напоследок 
стороны подписали межправи-
тельственное соглашение об от-
мене виз для обладателей дипло-
матических, служебных и специ-
альных паспортов.

Встречи проходили со всей 
церемониальной торжественно-
стью: оманский коллега со своей 
свитой встретил Лаврова при 
полном параде — с кинжалом за 
поясом. Оман известен культом 
холодного оружия, и высшие го-
сударственные лица и госслужа-
щие султаната носят хажеры 
(так называются их стальные 
клинки) вместо галстуков. При 
этом доставать их из-за пояса ка-

тегорически нельзя — это будет 
считаться потерей лица. Дипло-
матия «зачехленных клинков» — 
традиционный стиль внешней 
политики Омана, который изве-
стен независимой и нейтраль-
ной позицией по многим вопро-
сам. Султанат даже называют 
«ближневосточной Швейцари-
ей»: Маскат регулярно предо-
ставляет площадки для перего-
воров сторонам конфликта в Йе-
мене и Ливии. На фоне разрыва 
дипотношений между Ираном и 
Саудовской Аравией оманцы 
также предложили выступить 
посредниками.

И это не случайно: Оман не 
относится к суннитскому блоку 
монархий Персидского залива, 
выступает с позиций, независи-
мых от Эр-Рияда — ключевого иг-
рока региона, поддерживает 
исторические дружеские связи с 
Тегераном. Во многом такая по-
зиция оманцев объясняется тем, 
что политическая элита страны, 
как и большинство населения, 
является ибадитами — это особое 
течение в исламе, которое отли-
чается толерантностью. В Омане 
даже нет раздельных мечетей 
для суннитов и шиитов — все мо-
лятся вместе. А Маскат может 
себе позволить иметь собствен-
ный голос — в силу стратегиче-
ски выгодного положения. Побе-
режье государства выходит к Ор-
музскому проливу, через кото-
рый проходит трафик нефти из 
Персидского залива. Кстати, сре-
ди всех арабских монархий 
Оман является вторым по значи-
мости экспортером «черного зо-
лота» в Китай. Разумеется, Лав-
ров обсудил с арабскими колле-
гами ситуацию на рынке углево-
дородов.

Поездку министра иностран-
ных дел РФ в Оман эксперты на-
зывают знаковой. Маскат и Мо-
скву связывают дружеские свя-
зи, хотя, как признал в среду 
Сергей Лавров, товарооборот 
между двумя странами пока 
нельзя назвать прорывным, а 
российские туристы нечасто до-
бираются до здешних курортов, 
которые даже по местным мер-
кам считаются достаточно доро-
гими. 

При этом Россия и Оман на-
ходят общий язык по многим по-
литическим вопросам. В том чи-
сле по сирийскому. Султанат не 
разорвал дипотношения с Дама-
ском, шеф оманской диплома-
тии участвует в регулярных 
встречах международной груп-
пы поддержки Сирии. Маскат за-
нимает взвешенную позицию в 
отношении правящего сирий-
ского режима, на немедленной 
смене которого настаивают Эр-
Рияд и его союзники.

В преддверии следующей 
встречи международных посред-
ников, которые, как ожидается, 
соберутся 11 февраля в Мюнхе-
не, Лавров обсудил перспективу 
политического урегулирования 
в САР с оманским коллегой. 

Президент  Владимир Путин поддержал инициативы бизнеса
и назвал патриотизм национальной идеей 

Советы лидерам 

Кира Латухина 

В
чера президент пригла-
сил в свою загородную 
резиденцию актив «Клу-
ба лидеров по продви-
жению инициатив биз-

неса». В основном предпринима-
телей волновали насущные про-
блемы — подключение к электросе-
тям, выход на рынок и так далее. 
Но были и более глобальные инте-
ресы. Например, они просили на-
звать национальную идею и дать 
посыл, что «в России чужих нет». 
«Мы делаем сильную Россию, и 
бизнес, и чиновники», — убежден-
но говорил один из участников.

«У нас нет и не может быть ни-
какой другой объединяющей 
идеи, кроме патриотизма», — под-
черкнул глава государства. «Это и 
есть национальная идея, — поя-
снил он. — Она не идеологизирова-
на, не связана с деятельностью ка-
кой-то партии или стратой в обще-
стве». «Это связано с общим объе-
диняющим началом. Если мы хо-
тим жить лучше, нужно, чтобы 
страна была более привлекатель-
ной для всех граждан, более эф-
фективной», — считает Владимир 
Путин. Так что и госаппарата, и 
бизнеса это тоже касается.

«Страна — это люди», — сказал 
президент. «Другой идеи не приду-
мали и придумывать не надо», — 
отметил он. Но для внедрения на-
циональной идеи недостаточно, 
чтобы президент об этом один раз 
объявил. «Об этом нужно гово-
рить на всех уровнях, постоянно», 
— полагает Путин.

Работой Клуба лидеров прези-
дент был доволен. «Четыре года 
прошло после создания вами это-
го неформального объединения... 
Приятно, что вы не только уделяе-
те внимание вопросам развития 
собственного бизнеса, но и прини-
маете участие в выработке раз-
личных инициатив, в том числе 
так называемой предпринима-

тельской инициативы, которая — 
это, надеюсь, уже ощущается — ме-
няет все-таки бизнес-климат в 
стране, — оценил он. — Постепенно, 
но тем не менее такие позитивные 
движения есть, что не может не ра-
довать».

«Вопросы будут простые, но за 
каждым стоят проблемы, волную-
щие сотни тысяч граждан, — начал 
председатель Клуба лидеров Ар-
тем Аветисян и представил участ-
ников: — Каждый за 10—15 лет со-
здал без чьей-то поддержки и по-
мощи бизнес практически с нуля». 
«Все планы они связывают как ми-
нимум на 50, а может быть, 100 
лет с Россией», — заверил он. «Дол-
гожители», — весело заметил глава 
государства.

«Все тратят свое время и сред-
ства, чтобы улучшать условия ве-
дения бизнеса в стране», — продол-
жил хвалить коллег глава Клуба 
лидеров. Впрочем, они и сами не 
терялись и выдвинули целый во-
рох предложений.

Один из участников посетовал 
на необоснованную стоимость 
строительства соцобъектов и по-
просил о базе типовых проектов. 
Также он жаловался на «высокий 
уровень бюрократии». «Чиновни-
ки на местах боятся принимать 
решения, не прописанные в ин-
струкциях», — сетовал бизнесмен, 
предлагая выработать стандарты 
на федеральном уровне.

По типовым проектам поруче-
ние у правительства есть, объя-
снил президент. «К сожалению, 
как в любой другой бюрократиче-
ской структуре, колеса вертятся 
слишком медленно. Мы к этому 
еще вернемся. Если есть какие-то 
идеи, как это быстрее подтол-
кнуть, то они лишними не будут», 
— добавил он. Что до методик взаи-
модействия органов власти и биз-
неса в сфере государственно-част-
ного партнерства, то важно услы-
шать, «как вы видите со своего 
угла этот процесс». «Конечно, 
нужно создать в рамках АСИ та-
кую группу», — поддержал Путин.

Еще президент поручил рас-
смотреть возможность примене-
ния в России механизма принуди-
тельного лицензирования анало-
гов дорогостоящих зарубежных 
медицинских препаратов. Один из 
участников предложил ввести та-
кую меру и сослался на опыт 
БРИКС. «Если в других странах это 
применяется, то можно подумать», 
— не исключил Путин, добавив, что 
«нужно внимательно изучить, что-
бы нам нигде не подставиться под 
какие-то дополнительные пробле-
мы». «Вопрос принципиальный: 
как разобраться с правами тех, кто 
имеет патент. Надо это прорабо-
тать», — уточнил он.

Глава государства также зая-
вил, что нужен «единый центр 
расчетов, который объединил бы 

все расчетные центры каждого 
поставщика». «Их у нас свыше 
400, это гарантирующих постав-
щиков, а вообще поставщиков как 
таковых свыше 700», — отметил 
он. Ситуация требует дополни-
тельного внимания, и эта сфера 
должна быть гораздо более про-
зрачной. «Гарантирующие по-
ставщики — в принципе это такой 
рыночный механизм регулирова-
ния в сфере электроэнергетики», 
— отметил президент. В год через 
них проходит более 2 трлн рублей. 
«Это и с фискальной точки зрения 
важная составляющая нашей ра-
боты, и с точки зрения эффектив-
ности работы бизнеса в целом», — 
считает он.

Понравилась главе государст-
ва и идея создать на базе АСИ ин-
формационные программы, по-
священные героям труда: «Без-
условно, нужно больше внимания 
обратить на ветеранов труда — и в 
моральном, и в материальном, и в 
медицинском плане... Мы гордим-
ся ими, нужно, чтобы это было ма-
териализовано в наших практиче-
ских действиях». Президент одо-
брил и предложение усилить 
контроль в сфере товаров меди-
цинского назначения, но предо-
стерег от неаккуратных действий, 
чтобы избежать искусственного 
дефицита. Идея создания единого 
протокола радиосвязи, используе-
мой ведомствами, также при-
шлась ему по душе.

Кроме того, Путин заверил, 
что власти будут продвигать про-
грамму расширения использова-
ния газомоторного топлива — «во-
прос только в бюджетных ограни-
чениях». «Мы страна с самыми 
большими запасами природного 
газа», — напомнил он, отметив, 
что нужно развивать внутреннее 
потребление.

Не против был президент и вве-
сти ключевые показатели эффек-
тивности (KPI) для чиновников. 
«У нас нет ситуации, при которой 
все плохие люди или коррупцио-
неры, или неэффективные, или 
прочие собрались в чиновничьем 
аппарате, а все хорошие — в биз-
нес-среде. Это совершенно не так. 
Мы — один народ, и в каждой среде 
есть все. Причем примерно в рав-
ных пропорциях... Нужны и доста-
точно строгие, но справедливые, 
не нарушающие работу бизнеса 
законы, связанные с контролем за 
деятельностью бизнеса и за обес-
печением безопасности продук-
тов, транспорта, интересов и прав 
граждан и потребителей. Все это 
нужно делать в совокупности», — 
заключил Путин.

Президент особо подчеркнул: 
законы должны защищать однов-
ременно и права бизнеса, и права 
потребителей.

Акцент

 Если мы хотим жить лучше, 
нужно, чтобы страна была 
более привлекательной 
для всех граждан, 
более эффективной

 Дипломатия «зачех-
ленных клинков» — 
традиционный 
стиль внешней 
политики Омана
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БЕЗОПАСНОСТЬ Турция запретила нашим военным наблюдательный полет
над своей территорией

Анкара закрыла небо
Юрий Гаврилов

Т
урция открыто наплевала 
на свои международные 
обязательства, запретив 

российским военным инспекто-
рам совершить наблюдательный 
полет над территорией страны. 
Этот воздушный мониторинг 
наши специалисты планировали 
выполнить в рамках Договора по 
открытому небу.

Ситуация, надо сказать, бес-
прецедентная. Вот как проком-
ментировал демарш властей Ан-
кары начальник Управления ми-
нобороны России по контролю за 
выполнением договоров Сергей 
Рыжков.

— В соответствии с Договором 
по открытому небу в период с 1 
по 5 февраля 2016 г. планировал-
ся полет на самолете наблюдения 

Ан-30Б группы российских на-
блюдателей над территорией Ту-
рецкой Республики, — сообщил 
он. — Никаких предварительных 
условий и ограничений на прове-
дение Россией наблюдательного 
полета со стороны Турции заяв-
лено не было.

Маршрут предполагал в том 
числе наблюдение районов, при-

легающих к границе Сирии, и аэ-
родромов, где сосредоточена 
авиация стран НАТО. Однако по-
сле прибытия российской мис-
сии в Турцию и объявления пла-
нируемого маршрута наблюда-
тельного полета, турецкие воен-
ные отказали в его проведении, 
ссылаясь на указание Министер-
ства иностранных дел Турции.

Таким образом, в результате 
нарушений требований Догово-
ра и неконструктивных действий 
со стороны Турции создан опа-
сный прецедент неконтролируе-
мой военной деятельности одно-
го из государств — участников До-
говора по открытому небу. Этот 
договор, участниками которого 
являются более тридцати стран, 
в том числе Россия и Турция, спе-
циально создавали для бескон-
тактного контроля за дислока-
цией и перемещением вооружен-
ных сил. Смысл воздушных ин-
спекций сводится к предотвра-
щению внезапных атак на сопре-
дельные государства. Представи-
тели принимающей стороны обя-
зательно находятся на борту са-
молета-инспектора и контроли-
руют выполнение условий меж-
дународного соглашения.

В минувшую среду «РГ» рас-
сказала о другой инспекции, ко-
торую в рамках Венского доку-
мента 2011 года о мерах укрепле-
ния доверия и безопасности рос-
сийские офицеры сейчас прово-
дят в Турции. Речь идет о назем-
ном контроле за деятельностью 
местных военных в одном из рай-
онов страны. Автор публикации 
предположил, что наших инспек-
торов турки допустили на свою 
территорию явно без особого же-
лания, а место проверки навер-
няка определили подальше от ту-
рецко-сирийской границы. Ведь 
именно оттуда, по данным Мино-
бороны России, идет артилле-
рийский обстрел некоторых на-
селенных пунктов сопредельного 
государства. Судя по последним 
событиям, это предположение 
оказалось верным.

Акцент

 Смысл воздушных инспекций 
сводится к предотвращению 
внезапных атак на сопредель-
ные государства

КСТАТИ
Президент принял в загородной резиденции Ново-Огарево бывшего госсе-
кретаря США Генри Киссинджера. 
Также глава государства побеседовал с премьером Баварии Хорстом Зеехо-
фером. «С Баварией у нас особые отношения», — подчеркнул он. Из всего объ-
ема экономических связей России и ФРГ 20 процентов приходится на Бава-
рию, половина инвестпроектов ФРГ в РФ — баварского происхождения. Ба-
вария и впредь хочет продолжать интенсивные отношения с Россией; на-
строена действовать не против федерального правительства, а вместе с 
ним, не против России, а по возможности вместе с ней, заявил Зеехофер.
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КАДРЫ Назначен новый 
глава военной разведки

Стратегический 
выбор ГРУ

Сергей Птичкин

НОВЫМ начальником Главного разведывательного 
управления (ГРУ) Генерального штаба ВС России назна-
чен генерал-лейтенант Игорь Валентинович Коробов.

В понедельник министр обороны РФ Сергей Шойгу 
вручил генералу Коробову личный штандарт начальни-
ка ГРУ. Ожидается, что в пятницу Коробов займет свой 
новый рабочий кабинет. Он пришел на место Игоря Сер-
гуна, скоропостижно скончавшегося 3 января этого года.

Военная разведка в нынешнем виде появилась 5 ноя-
бря 1918 года. Этот день отмечается как День военного 
разведчика. В подчинении ГРУ находятся радиотехниче-
ская, космическая и оперативная разведки. Было время, 
когда агентурная разведка военного ведомства счита-
лась одной из самых осведомленных. Достаточно вспом-
нить имя Рихарда Зорге. А спецназ ГРУ во время войны в 
Афганистане стал просто легендарным.

Уже после развала СССР эта военная структура мино-
бороны дольше всех сохраняла ту систему своей штатной 
организации и 
управления, которые 
были созданы в со-
ветское время. Не бу-
дет преувеличением 
сказать, что почти 
двадцать лет внутри 
Российской армии 
существовал остро-
вок армии Совет-
ской. Но время брало 
свое, и ГРУ не устоя-
ло перед, наверное, 
неизбежными прео-
бразованиями. По 
одному вопросу шла 
особенно жаркая по-
лемика. Когда мини-
стром обороны был 
Сердюков, приняли 
решение спецназ ГРУ 
передать разведу-
правлению Сухопут-
ных войск, а часть бригад расформировать. Были сокра-
щены и уволены многие профессионалы. 

Игорь Сергун, возглавивший военную разведку в 
2011 году, слегка умерил темп реформаторства. В целом, 
как считают ветераны разведки, период его руководства 
сказался благотворно на работе ГРУ. Сергун работал до 
своего назначения по военно-дипломатическому на-
правлению. Когда начались военные действия на терри-
тории Юго-Востока Украины — в непосредственной бли-
зости от территории России, они никак не могли пройти 
мимо внимания ГРУ. А с началом операции Воздушно-
космических сил в Сирии Главное разведуправление пе-
решло на очень напряженный режим работы. Как гово-
рят, Игорь Сергун практически не спал, стараясь не упу-
стить ни малейшей детали из массы информации, кото-
рая поступала к нему в кабинет, выбрать самое опти-
мальное решение. И сердце его не выдержало.

Освободившееся место, по информации из заслужи-
вающих доверия источников, сразу попытались занять 
некие «варяги». Люди достойные, но к разведке не имев-
шие никакого отношения. Если верить осведомленным 
экспертам, твердость проявил Сергей Шойгу, посчитав-
ший, что руководить ГРУ должен только выходец из этой 
структуры и только настоящий профессионал. 

 Генерал-лейтенант Игорь Коробов был первым заме-
стителем начальника ГРУ. Отвечал за стратегическую 
агентурную разведку. То есть в его подчинении были все 
зарубежные резидентуры. Это, наверное, самое ответст-
венное направление. По долгу своей службы он должен 
был прекрасно знать всю структуру Главного управле-
ния, включая направления технической и оперативной 
разведки. Лучшего кандидата с профессиональной точки 
зрения найти было практически невозможно.

Коробов — человек не молодой, но в данном случае это 
надо относить к плюсу, а не минусу. По-пластунски в тыл 
врага начальнику ГРУ ползти не придется. А накоплен-
ный опыт и стратегический склад мышления гарантиру-
ют от принятия непродуманных решений.

ВИЗИТ

Валентина 
Матвиенко 
посетила  
Израиль 

ДЕЙСТВУЕМ 
СООБЩА

Виталий Петров, Иерусалим

МОСКВА высоко оценивает 
взаимодействие с Тель-Авивом в 
ходе операции ВКС РФ в Сирии. 
Такое заявление председатель 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко сделала вчера по ито-
гам переговоров со спикером 
Кнессета Израиля Йоэлем 
Эдельштейном.

Страну, в которой спикер 
верхней палаты российского 
парламента находится с офици-
альным визитом, продолжают 
будоражить сообщения о воз-
можных террористических ата-
ках. Выйдя к журналистам на 
совместную с Матвиенко пресс-
конференцию, Эдельштейн рас-
сказал, что незадолго до их бесе-
ды израильский патруль заме-
тил трех террористов, воору-
женных автоматами, ножами и 
взрывными устройствами, у Да-
масских ворот. Один из боеви-
ков открыл огонь, ответными 
выстрелами террористы были 
нейтрализованы. В ходе пере-
стрелки были ранены трое по-
граничников. «Хочу выразить 
возмущение и осуждение в свя-
зи с террористическим актом в 
Иерусалиме, а также слова собо-
лезнования и сострадания по-
страдавшим и пожелания им 
скорейшего выздоровления», — 
отреагировала на его слова спи-
кер Совфеда. 

Россия, как и Израиль, пре-
красно знает, что такое терро-
ризм и как с ним бороться — 
именно поэтому так важно взаи-
модействие двух государств на 
сирийском направлении. Мат-
виенко напомнила о договорен-
ности по координации между 
Воздушно-космическими сила-
ми РФ и Военно-воздушными си-
лами Израиля. «Мы удовлетво-

рены тем, как налажен этот ме-
ханизм и как продвигается со-
трудничество между генераль-
ными штабами РФ и Израиля. 
Оно дает конкретные результа-
ты», — высказала уверенность 
глава верхней палаты, добавив, 
что задача России — привлечь 
все заинтересованные страны 
мира для борьбы с террористи-
ческой группировкой «Ислам-
ское государство».  

Тель-Авив в свою очередь 
рассчитывает благодаря коор-
динации с Москвой нейтрализо-
вать угрозу попадания россий-
ского оружия и разведданных в 
руки враждебных еврейскому 
государству сил в Ближнево-
сточном регионе. Эдельштейн 
дал понять, что в Израиле не 
скрывают обеспокоенности воз-
можным усилением ливанской 
организации «Хезболла» в том 
случае, если она будет взаимо-
действовать с российскими во-
енными.

«Мы слышим озабоченности 
друг друга, идет диалог, и я уве-
рена, что будет найдено понима-
ние и в этом вопросе», — ответи-
ла своему коллеге Матвиенко. 
Она признала, что очень не-
просто согласовывать перечень 
международных организаций, 
которые бы все страны согласи-
лись внести в список запрещен-
ных. Однако задача и России, и 
Израиля, и всего международно-
го сообщества — сделать все, что-
бы не допускать финансирова-
ния и вооружения террористи-
ческих группировок, которые 
исповедуют человеконенавист-
ническую идеологию. Парла-
менты обеих стран намерены 
уделить самое пристальное вни-
мание обсуждению этого вопро-
са. 

Кнессет ждет предложений от 
российских сенаторов и по по-
воду налаживания взаимодейст-
вия с соседними арабскими 
странами. «Все то, что могут 
сделать Совет Федерации и рос-
сийское руководство для того, 
чтобы установить наше сотруд-
ничество с парламентами сосед-
них арабских государств, будет 
с огромным энтузиазмом при-
нято в Кнессете», — пообещал 
спикер израильского парламен-
та. Матвиенко же подтвердила 
готовность Москвы содейство-
вать мирному решению пале-
стино-израильского конфликта 
как в двустороннем формате, 
так и в составе ближневосточно-
го квартета посредников вместе 
с ОНН, США и Евросоюзом.

Правительство Премьер-министр России и вице-канцлер Австрии 
обсудили ситуацию с санкциями 

Венский штрудель 
и русский пирог
Владимир Кузьмин

Р
уководство ряда стран 
Европы согласны с вре-
доносностью антирос-
сийских санкций, заявил 
премьер-министр Дмит-

рий Медведев. Москва сразу пре-
дупреждала, что ничего хорошего 
санкции никому не принесут.

Вчера глава российского пра-
вительства провел переговоры с 
вице-канцлером, федеральным 
министром науки, научных ис-
следований и экономики Ав-
стрии Райнхольдом Миттерлене-
ром. Он возглавляет делегацию 
своей страны, которая уже вто-
рой день ведет в Москве перего-
воры на уровне правительств 
двух государств. Австрия остает-
ся одной из тех европейских 
стран, которые пытаются сохра-
нять конструктивный диалог с 
нашей страной, несмотря на об-
щее охлаждение отношений Рос-
сии и ЕС и обмен санкциями.

— Мы считаем, что ничего хо-
рошего санкции никому не до-
бавляют, — заявил Дмитрий Мед-
ведев. — Более того, в ходе моих 
переговоров со всеми, с кем я 
встречался за последнее время, с 
руководством Евросоюза и от-
дельных государств и прави-
тельств, мне никто не сказал, что 
санкции — это положительное 
дело, они приносят хороший ре-
зультат. Наоборот, все говорят, 
что это плохо.

Это подтверждают сухие дан-
ные статистики. Для России и Ав-
стрии ущерб вылился в падение 
товарооборота почти на 24 про-
цента. Аналогичная ситуация и в 
торговле с остальными странами 
Европы. «К сожалению, сейчас в 
связи с введением санкций, кото-
рые являются просто фактом, 
наши торговые отношения, сокра-
тились, сократились инвестиции, 
и это относится к обеим сторонам. 
И также сократились импорт, эк-
спорт. Это те убытки, которые мы 
несем», — признал Миттерленер.

Однако Вена сама по себе ни-
чего сделать не может, поскольку 
является членом Евросоюза. По-
зиция ЕС сводится к тому, что 
санкции могут отменить, когда 
будут реализованы минские со-
глашения.

— Мы не можем как Австрия 
снять санкции. Мы действуем в 
рамках Европейского союза, нам 
нужно действовать в рамках Ев-
ропейского союза. Это прежде 
всего связано с развитием мин-
ского процесса, — заявил вице-
канцлер. — И мы хотим отметить, 
что здесь важную роль играет Ук-
раина, для того, чтобы минские 
соглашения были реализованы. 
И вокруг минского договора мы 
пытаемся все-таки развивать 
двусторонние отношения.

В России тоже внимательно на-
блюдают за тем, как реализуются 
минские договоренности, а заод-
но за позицией ЕС по санкциям. 
«Мы будем спокойно наблюдать 

за тем, что происходит, — подчер-
кнул глава российского прави-
тельства. — Пусть Евросоюз опре-
деляется, но еще раз хочу подчер-
кнуть, это не добавляет ни эконо-
микам Европейского союза, ни, 
конечно, нашей экономике».

Впрочем, все это не мешает 
Москве и Вене разговаривать о 
развитии сотрудничества, в том 
числе согласовывать позиции по 
крупным стратегическим проек-
там, как, например, строительст-
во газопровода «Северный по-
ток-2». В ходе визита австрий-
ской делегации в Москву вопрос 
поднимался как на встрече с гла-
вой Минэнерго России Александ-
ром Новаком, так и с руководст-
вом «Газпрома». «И здесь мы до-

бились очень положительных ре-
зультатов», — сообщил он. А во 
вторник на заседании межправи-
тельственной комиссии, расска-
зал Миттерленер, обсуждались 
сразу 26 двусторонних проектов. 
«Мы обсуждали не только вопро-
сы, связанные с сырьевым обме-
ном. Мы, прежде всего, хотим от 
этого отойти и перейти в сферу 
технологий», — подчеркнул вице-
канцлер Австрии.

Австрийское руководство 
рассматривает Россию не только 
в качестве значимого торгового 
партнера, но и страну, которая 
способна вносить свою сущест-
венную лепту в решение между-
народных проблем, в том числе и 
проблем Европы. «Россия имеет 

очень важное значение для реше-
ния, скажем, сирийской пробле-
мы и для обеспечения долгосроч-
ного мира в этом регионе, — счи-
тает Миттерленер. — И здесь не-
обходимо также учитывать, что 
надо предпринять шаги против 
терроризма по всему миру».

Для Европы проблема терро-
ризма стала особенно актуаль-
ной, когда волна беженцев с 
Ближнего Востока в поисках мир-
ной жизни хлынула в страны ЕС. 
«Если сейчас нам удалось бы 

найти совместное решение этой 
проблемы, то здесь есть очень 
большие возможности для Рос-
сии, чтобы участвовать в этой 
совместной работе над пробле-
мой беженцев», — полагает ав-
стрийский вице-канцлер.

Санкции ущербны обеим сторонам, 
но это не мешает Дмитрию 
Медведеву и Райнхольду 
Миттерленеру вести диалог.

Акцент

 В России тоже внимательно 
наблюдают за тем, как реали-
зуются минские договоренно-
сти, а заодно за позицией ЕС 
по санкциям

Россия, как 
и Израиль, прекрас-
но знает, что такое 
терроризм и как с 
ним бороться

Тамара Пастухова до сих пор не считает свой поступок чем-то выдающимся. 

МНЕНИЕ

Министр экономического развития Алексей Улюкаев заявил, что российско-ав-

стрийские торговые отношения пострадали не так сильно, как в целом с ЕС, с ко-

торым объемы торговли упали на 37 процентов. 

«Российский экспорт РФ в Австрию даже увеличился в 2015 году как в стоимост-

ном, так и в физическом выражении», — сообщил министр по итогам встречи с 

Райнхольдом Миттерленером. Улюкаев выразил надежду, что в 2016 году общий 

товарооборот может прекратить снижаться. Адаптация бизнеса к новым усло-

виям прошла, компании научились работать в условиях санкций, и многие ав-

стрийские предприятия готовы к запуску производства в России.  

Министр отметил, что речь идет о проектах, которые предусматривают  

100-процентное импортозамещение, и сообщил, что такие проекты уже реали-

зуются «в ряде отраслей, где высока зависимость от поставки импортной техни-

ки, оборудования, комплектующих».

Среди отраслей австрийской промышленности, которые могут быть локализо-

ваны на территории нашей страны,  Улюкаев назвал двигателестроение, произ-

водство медоборудования и оборудования для лесной промышленности.

Подготовила Ирина Жандарова

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Новый глава ГРУ Игорь Коробов 
ранее отвечал за стратегическую 
агентурную разведку.

ПОСТУПОК Героиню «РГ» 
наградили медалью

Стрела жизни

Алексей Васильев, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В ГАРНИЗОННОМ клубе петер-
бургского ГУ МЧС состоялась це-
ремония награждения крановщи-
цы Тамары Пастуховой, спасшей 
из огня троих рабочих на стройке 
Западного скоростного диаметра. 
Начальник петербургского главка 
Алексей Аникин вручил ей медаль 
«За отвагу на пожаре».

Огонь на вершине стометровой 
опоры вспыхнул 19 января. Един-
ственной надеждой работавших 
наверху людей была оператор со-
седнего башенного крана. Под 
«люльку» приспособили ящик, в 
который обычно складывают 

строительный мусор. К моменту, 
когда рабочие оказались на земле, 
опора была уже целиком охвачена 
огнем. Пастуховой не удалось вы-
браться самой и пришлось еще це-
лый час ждать пожарных. 

— Эта хрупкая скромная жен-
щина, приехавшая в Санкт-Петер-
бург из Донецка, стала настоящей 
героиней нашего времени, — ска-
зал министр транспорта Максим 
Соколов. — Когда начался пожар, 
Тамара Петровна в считаные ми-
нуты приняла единственно верное 
решение и тем самым спасла жиз-
ни троих человек.
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АКТУАЛЬНО Как малому и среднему бизнесу 
избежать плановых проверок

Инспектор не придет 

Ольга Игнатова 

М
алый и средний бизнес, 
не связанный с произ-
водством опасных ве-

ществ, лекарственных препара-
тов, не работающий в сфере об-
разования, здравоохранения, 
обслуживания многоквартир-
ных домов и в других жизненно 
важных отраслях, избавили на 
ближайшие три года от плано-
вых проверок. Об этом вчера на 
пресс-конференции рассказал 
заместитель начальника главно-
го управления — начальник 
управления надзорной деятель-
ности и профилактической ра-
боты МЧС Москвы Сергей Лы-
сиков.

По его словам, защитили 
предпринимателей от прихода 
инспекторов МЧС поправки в 
федеральное законодательство, 
которые дают им паузу на пери-
од с 1 января 2016 года по 31 де-
кабря 2018 года. Не касаются 
они только предприятий, попав-
ших в отдельный перечень пра-
вительства РФ. В нем юридиче-
ские лица и индивидуальные 
предприниматели, которые за-
нимаются оказанием амбула-
торно-поликлинической, сана-
торно-курортной, скорой меди-
цинской помощи, торговлей ле-
карственными препаратами, а 

также их изготовлением, а так-
же общеобразовательной дея-
тельностью, летним отдыхом де-
тей, предоставлением социаль-
ных услуг с проживанием гра-
ждан, эксплуатируют многок-
вартирные дома. «Этих пред-
принимателей мы даже не раз в 
три года, как законом установ-
лено, а чаще проверяем, — поя-
снил Лысиков. — Это и понятно: 
от их деятельности напрямую 
зависят жизни других людей». 
Все же остальные владельцы 
бизнеса, если они увидят свою 
фирму в перечне плановых про-
верок, могут написать заявле-
ние и попросить не проводить 
ревизию.

Как пояснил Сергей Лыси-
ков, инспекторы МЧС проводят 
на малых и средних предприя-
тиях два вида проверок: по со-
блюдению правил пожарной 
безопасности и организации 
гражданской обороны и защиты 
населения в чрезвычайных си-
туациях. «В прошлом году мы 
провели более 21 тыс. плановых 
проверок юридических лиц и 
индивидуальных предпринима-
телей, а в этом году их будет 
меньше на 41процент», — сказал 
он. Лысиков также рассказал, 
что в 2015 году в Москве прои-
зошло меньше пожаров — 6430, а 
в 2014 году их было 6845. В 

2015-м огонь унес жизни 149 
человек, в 2014 году — 155 чело-
век. 

По мнению Лысикова, сни-
жение и количества пожаров, и 
жертв трагедий происходит во 
многом благодаря ответствен-
ности, с которой подходит биз-
нес к обеспечению противопо-
жарной безопасности. «Соблю-
дение норм противопожарной 
ответственности находится в 
поле ответственности каждого 
конкретного предпринимателя, 
— пояснил «РГ» Лысиков. — Все 
дорожат своим делом и не хотят 
проблем». Тем не менее руко-
водство надзорных органов сто-
лицы обратилось в Федераль-
ную налоговую службу с прось-
бой разработать реестр субъек-
тов малого предпринимательст-
ва. Дело в том, что проверяющие 
органы так до конца и не знают, 
сколько в столице сегодня рабо-
тает малых и средних предприя-
тий. В течение года реестр дол-
жен быть разработан. Туда зане-
сут все малые и средние пред-
приятия столицы , на которых 
трудится до 100 человек и кото-
рые имеют годовую выручку до 
800 млн руб. При проведении 
плановых проверок в 2017—
2018 годах сотрудники МЧС бу-
дут сверяться с данным пере-
чнем. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  
Льготные рецепты 
в Подмосковье переводят 
в государственные аптеки 

Лекарство 
от доплат 

Ирина Рыбникова 

НА ЛЕКАРСТВА для льготников в Подмосковье в этом 
году выделено 9,6 млрд руб, сообщил первый заммини-
стра здравоохранения области Дмитрий Марков на 
«круглом столе», состоявшемся в Мособлдуме. 7,7 млрд 
будет потрачено на обеспечение льготных рецептов в ап-
теках, 1,9 млрд – на медикаменты для пациентов стацио-
наров. И если в 2013 году в подмосковных аптеках лежа-
ли 1,6 тысячи необеспеченных рецептов, то в 2015-м — 
только 84. Но граждане жалуются — им предлагают не те 
медикаменты, к которым они привыкли. 

«По всей стране идет процесс импортозамещения, — 
объясняет Марков. — Например, объем российских ле-
карств, применяемых для лечения онкологии, за послед-
нее время вырос с 40 до 60%. А инсулины уже на 90% оте-
чественные». Еще одной причиной жалоб является то, 
что до 70% федеральных льготников предпочитают по-
лучать лекарственную льготу в натуральном виде — это 
707 руб. в прошлом и 758 руб. в нынешнем году. «Но если 
человек с серьезным заболеванием обращается к врачу, 
его обязаны обеспечить лекарствами, независимо от 
того, отказался он от льготы или нет, — говорит председа-
тель комитета по вопросам охраны здоровья, труда и со-
циальной политики Мособлдумы Галина Уткина. — И  
обеспечение происходит уже за счет региональных 
средств». В результате бюджету региона приходится рас-
плачиваться и за своих, и за федеральных льготников. На 
всех денег не хватает.

Чтобы денег хватало, область старается минимизиро-
вать все сопутствующие льготному обеспечению расхо-
ды. Еще три года назад 90% всех льготных рецептов  
обеспечивали частные аптеки. «И за каждую упаковку 
лекарства мы платили им процент, — говорит и.о. замди-
ректора ГБУ «Мособлмедсервис» Михаил Игнатов. — 
Сейчас создано 180 государственных аптечных пунктов, 
которые без доплат обслуживают 55% объема льготных 
рецептов. К концу года таких аптек будет уже 280». 
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ПРАВО Конституционный суд 
рассмотрит жалобу на нормы 
УПК, лишающие женщин 
возможности попасть 
под суд присяжных

Не женское дело

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ Конституционный 
суд России рассмотрит жалобу 
по крайне важному для правосу-
дия вопросу: не нарушают ли Ос-
новной закон нормы, из-за кото-
рых женщины фактически лише-
ны возможности предстать пе-
ред судом присяжных.

Жалобу в Конституционный 
суд подала жительница Челябин-
ской области Алена Лымарь. Она 
обвиняется в убийстве дочери и 
хотела, чтобы ее дело рассматри-
вал суд присяжных. Но, как выя-
снилось, действующие нормы 
сформулированы так, что суду 
присяжных достаются в основ-
ном дела, где фигурантами явля-
ются мужчины. 

Прямого запрета женщинам 
на рассмотрение их дел судами 
присяжных ни в одном законе 
нет. Просто несколько лет назад 
в УПК были внесены изменения, 
передавшие на уровень район-
ных судов массу категорий дел. А 
коллегии судов присяжных, по 
закону, действуют только в реги-
ональных судах. Если дело чело-
века рассматривается в район-
ном суде, он не может потребо-
вать присяжных.

Никто не наносил специаль-
ного удара по женщинам, да и в 
целом по судам присяжных. Цель 
тех изменений была разгрузить 
вышестоящие суды. Однако в ре-
зультате резко упало количество 
дел, рассматриваемых судом 
присяжных. По данным Судеб-
ного департамента при Верхов-
ном суде России, за шесть меся-
цев прошлого года коллегиями 
присяжных было рассмотрено 
всего 127 дел. Для сравнения, фе-
деральными судьями единолич-
но в тот же период было рассмот-
рено 333 тысячи уголовных дел. 
А в 2010 году присяжными за 
шесть месяцев было рассмотре-
но 292 уголовных дела. Много 
это или мало? Как бы то ни было, 
стало намного меньше. 

Поэтому, если дело женщины 
само по себе не попадает в ком-
петенцию регионального суда, 
то и в присяжных ей могут отка-
зать на законных основаниях.

Самое интересное, что к та-
кой ситуации привели в том чи-
сле гуманные нормы, защищаю-
щие женщин от высшей меры на-
казания — пожизненного заклю-
чения.

Именно так получилось в деле 
Алены Лымарь. По статье, кото-
рую ей инкриминируют, может 
быть назначено и пожизненное 
заключение. Такие дела должен 
рассматривать региональный 
суд. Однако в Уголовном кодексе 
есть специальное положение, за-
прещающее назначать женщи-
нам пожизненное заключение. 

Поэтому районный суд отклонил 
ее ходатайство о передаче дела в 
вышестоящую инстанцию для 
рассмотрение коллегией при-
сяжных.

К какому выводу придет КС, 
сказать невозможно. В Консти-
туции дословно сказано «обви-
няемый в совершении преступ-
ления имеет право на рассмотре-
ние его дела судом с участием 
присяжных заседателей в случа-
ях, предусмотренных федераль-
ным законом». Но точно — пози-
ция, которую займет Конститу-
ционный суд, повлияет и на гото-
вящуюся реформу суда присяж-
ных.

Напомним, что глава государ-
ства в своем послании выступил 
за расширение полномочий при-
сяжных. Планируется, что число 
судей из народа уменьшат, но 
при этом их полномочия должны 
расшириться. Сейчас правовое 
сообщество активно прорабаты-

вает детали будущего проекта. 
По словам экспертов, идеаль-
ным был вариант сократить чи-
сло коллегий до 5—7 человек для 
работы в районных судах, но 
оставить коллегии из 12 человек 
для рассмотрения особо тяжких 
дел в региональных судах.

В конце прошлого года пред-
седатель Верховного суда России 
Вячеслав Лебедев заявил, что 
поддерживает идею расширения 
компетенции суда присяжных, 
причем допускает, что такие 
суды могли бы быть введены и в 
гражданских делах. Но для этого, 
по его словам, необходимо зако-
нодательное решение. 

Недавно статс-секретарь Фе-
деральной палаты адвокатов 
России Константин Добрынин 
заявил, что повышение роли 
суда присяжных положительно 
скажется на качестве работы 
следственных органов. 

«Для того чтобы убедить в ви-
новности обвиняемого коллегию 
из двенадцати человек, а не од-
ного судью, необходимо прило-
жить гораздо больше усилий. По-
этому следствию придется еще 
более серьезно относиться к ста-
бильности доказательств и их ка-
честву», — считает Константин 
Добрынин.

ПОДРОБНОСТИ Бывший санаторий 
Коломойского в Крыму ушел 
с молотка 

«Форос» 
отошел Казани 

Елена Гусакова, 
«Российская газета», 
Симферополь

ВЧЕРА в Крыму с аукциона про-
дали санаторий «Форос», ранее 
принадлежавший украинскому 
олигарху Игорю Коломойскому. 
Национализированное имуще-
ство ушло с молотка за 1 милли-
ард 428 миллионов 581 тысячу 
рублей. Победителем торгов ста-
ла Федерация профсоюзов Ре-
спублики Татарстан. 

В аукционе участвовали две 
заявки. Одна принадлежала фе-
дерации, а вторая севастополь-
ской компании «Акар». Началь-
ная цена лота составляла 1 мил-
лиард 421 миллион 474 тысячи 
рублей. Цена повышалась лишь 
один раз — на семь миллионов. 
Договор должен быть заключен в 
течение 10 дней.

В числе проданного десятки 
нежилых зданий, коттеджи, кор-
пуса санатория, кинотеатр, ло-

дочная станция, эллинг, кафе, 
бассейн и теннисные корты. Зе-
мельные участки под санатори-
ем и техническими строениями 
не реализовывались, покупатель 
будет их арендовать.

«Форос» расположен на пло-
щади около 70 гектаров в однои-
менном поселке на Южному бе-
регу Крыма. База позволяет про-
водить немедикаментозное лече-
ние хронических заболеваний 
дыхательных путей. Новые вла-
дельцы планируют сохранить 
уникальный парк и до конца года 
привести в порядок сам санато-
рий. Он сохранит свою специали-
зацию и, возможно, станет кру-
глогодичным. В здравнице будет 
создано 400 новых рабочих мест.

— Есть большое чувство удов-
летворенности, исполнилась дет-
ская мечта, — прокомментировал 
покупку представитель Федера-
ции профсоюзов Республики Та-
тарстан Рустем Вахитов. — Это 
совершенно уникальное место. 
Оно, к сожалению, находится в 
очень печальном состоянии. В 
этом году санаторий будет при-
веден в порядок. Там 100-летний 
парк, и я думаю, что у нас будет 
возможность его сохранить. 

П словам министра имущест-
венных и земельных отношений 
Крыма Анны Анюхиной, с молот-
ка уйдут все отобранные у оли-
гарха 42 объекта. Если этих денег 
не хватит для компенсации 
вкладчикам, будет  продано наци-
онализированное имущество Ук-
раины, расположенное в Крыму.

Возьмут 
на абордаж

Правообладатели видят два основания для пре-
следования. Первое — продолжается нарушение 
прав правообладателей. И второе, более важное 

основание, — пропаганда установки программного обес-
печения, которое вместе с бесплатным и нелегальным 
контентом дает пользователям доступ к противоправным 
ресурсам, содержащим экстремистские материалы, про-
паганду наркотиков и компьютерные вирусы. «Владель-
цы и управляющие ресурса Rutracker.org должны поне-
сти персональную ответственность, за свои действия, 
противоречащие закону», — уверен Леонид Агронов. 

Активную борьбу с торрентом ведут не только пред-
ставители музыкальной индустрии, но и кино и литера-
туры. Среди них — режиссер номинированного на «Ос-
кар» российского мультфильма «Мы не можем жить без 
космоса» Константин Бронзит, генеральный директор 
«Мосфильма» Карен Шахназаров, писательница Дарья 
Донцова. 

Между тем в Интернете сторонники «пиратов» раз-
вернули целую рекламную кампанию по обходу блоки-
ровки. «Существует множество способов обхода блоки-
ровки, и все они были отработаны пользователями сер-
виса Rutracker.org. еще в конце прошлого года в рамках 
«учений по гражданской обороне», — рассказал руково-
дитель Zecurion Analytics Владимир Ульянов. — На ны-
нешнем уровне развития технологий обойти блокировку 
может даже неопытный пользователь, воспользовав-
шись нехитрой инструкцией из Интернета».

Устанавливая средства шифрования интернет-трафи-
ка, пользователи не подозревают, что открывают доступ 
своему компьютеру не только для «халявного» кино и 
музыки, но и для 
противоправных ма-
териалов. Система 
не видит разницы 
между новым блок-
бастером и рекла-
мой наркотиков. А 
ведь на эти сайты 
могут зайти дети. 

По мнению эк-
спертов, есть не-
сколько направле-
ний, по которым 
нужно работать пра-
вообладателям, что-
бы ограничить доступ к Rutracker.org. «Нужно обратить 
внимание на то, что некоторые провайдеры до сих пор 
продолжают давать доступ к ресурсу, — рассказал «РГ» 
руководитель ассоциации правообладателей «Русский 
щит», технический эксперт по торрентам Олег Яшин. — 
Значит, Роскомнадзору нужно продолжать методично 
контролировать провайдеров, чтобы они соблюдали 
предписание». 

В конце прошлой недели ведомство проверило 1307 
российских операторов связи и выяснило, что 97 про-
центов провайдеров полностью блокируют 15 пират-
ских ресурсовпо решению суда. Но остается еще три про-
цента компаний, которые не приступили к блокировке. 

«Во-вторых, чтобы действовать дальше, нужно по-
нять, каким образом интернет-пользователи обходят 
блокировку, — считает Яшин. — Большинство пользуются 
так называемыми анонимайзерами — это, по сути, он-
лайн-прокси сервера, который скрывает ip-адрес посе-
тителя и дает ему другой ip, например, из Голландии». 
Прокси-сервер позволяет пользователю получать кос-
венный доступ к Rutracker.org. Следующим шагом право-
обладателей может стать инициатива по ограничению 
доступа к прокси-серверам из России. 

«Но это решение должно быть принято на уровне го-
сударства, как это произошло в Китае», — уверен эксперт 
по торрентам. Там действует «Золотой щит», или, по-
другому, «Великий китайский файрвол», — это особая си-
стема фильтрации содержимого Интернета и запрет на 
доступ к прокси-серверам. 

И третьим направлением работы может стать рабо-
та по блокировке технических серверов торрента 
Rutracker.org. «Мало заблокировать доступ к основно-
му сайту, есть еще техническое окружение, которое 
обеспечивает работу ресурса», — объяснил Олег Яшин.  
То есть в список блокировки должна попасть не только 
главная страница, но и все дополнительные. Кроме 
того, нужно контролировать торрент-агрегаторы (ре-
сурсы, которые самостоятельно снимают раздачи с 
торрентов и раздают их со своих сайтов). «Большинст-
во раздач с агрегаторов можно удалить по заявке пра-
вообладателя, но если они не будут это делать, их тоже 
можно заблокировать», — добавил эксперт «РГ». 

Торренты стали развиваться в России около десяти 
лет назад, а вот антипиратскому законодательству в Рос-
сии всего три года. Ситуация начала меняться. Эксперты 
считают, что через несколько месяцев после блокировки 
Rutracker.org. пользователи переместятся на сайты с ле-
гальным контентом. «Рекламодатели задумываются, 
стоит ли им вообще сотрудничать с пожизненно забло-
кированными сайтами, — рассказали ранее «РГ» в Ро-
скомнадзоре. — Представители Rutrаcker.org говорили 
нам, что когда появились новости о намерении правоо-
бладателей инициировать постоянную блокировку сай-
та, от них ушли два крупных рекламодателя».

Как открыть банк
И продолжил: «Если в 
банк вводится времен-
ная администрация, но 

при этом не отзывается лицен-
зия, это означает, что кредитная 
организация, чисто теоретиче-
ски, остается способна прово-
дить все необходимые операции. 
Однако временная администра-
ция может пойти на ограничение 
операций, чтобы не допустить 
оттока вкладов. Это важно, по-
скольку если начинается массо-
вый отток, пассивная база банка 
обнуляется, как следствие, обну-
ляется его ценность, и банк будет 
уже невозможно спасти». 

Сейчас, по словам Иванова, 
временная администрация про-
водит оценку финансового состо-
яния «Интеркоммерца», по ито-
гам которой будет принято реше-
ние либо о спасении банка, либо 
о его ликвидации. Если есть шанс 
спасти банк, его отправят на са-
нацию с сохранением активов 
всех участников, в том числе 
средств вкладчиков, которые 
люди потом смогут при желании 
забрать. Если же все-таки будет 
отозвана лицензия, вкладчикам 
выплатят страховое возмещение. 
«Им стоит просто спокойно до-
жидаться дальнейшего развития 
событий», - замечает Иванов.

Собственно, об этом же вклад-
чикам говорили в колл-центрах 
АСВ и ЦБ, когда люди туда, чтобы 
узнать о судьбе своих вкладов.  
Но вот в чем загвоздка: сколько 
ждать, никто не говорит. Олег 
Иванов напоминает, что банк 
лишается лицензии, если не ис-

полняет свои обязательства пе-
ред кредиторами в течение 14 
дней. «Но в условиях, когда Цен-
тробанк отзывает по 100 лицен-
зий в год и проводит большое ко-
личество санаций банков, ему 
может быть сложно уложиться в 
сроки — человеческий ресурс не 
беспределен. С другой стороны, 
регулятору, безусловно, важно 
сохранить как можно большее 
количество банков в интересах 

клиентов. Поэтому он тратит до-
статочно много времени на из-
учение ситуации в каждом из 
банков и поиск инвесторов для 
санации», — резюмирует Иванов.

Между тем, если у «Интерком-
мерца» все-таки будет отозвана 
лицензия, это может стать круп-
нейшим страховым случаем в 
истории АСВ. Объем депозитов на-
селения в банке - 68,4 миллиарда 
рублей. Даже с учетом того, что 
максимальная страховка состав-
ляет 1,4 миллиона рублей, сумма, 
которую будет вынуждено выпла-
тить АСВ, окажется внушитель-
ной. Последний крупный страхо-

вой случай произошел с «Вне-
шпромбанком». Выплаты вклад-
чикам банка АСВ оценило в 45 
миллиардов рублей. 

В прошлом году Центробанк 
вывел с рынка 96 кредитных орга-
низаций и продолжает эту практи-
ку сейчас. Вчера была отозвана ли-
цензия Международного акцио-
нерного банка. Он занимал 207 ме-
сто в России по величине активов. 
На рынке работал с 1992 года, спе-

циализируясь на кредитовании 
корпоративных клиентов и опера-
циях с ценными бумагами и валю-
той. Решение об отзыве лицензии 
было принято из-за неисполнения 
банком федеральных законов и 
нормативных актов регулятора, а 
также полной утраты собственно-
го капитала.

Подготовили: Юлия Кривошап-
ко, Юрий Гень, Сергей Панасенко, 
Антон Валагин, Дмитрий Лапин.
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Контроль Центробанк хочет пожизненно лишать права 
на профессию руководителей банков-банкротов

Подальше от денег
Игорь Зубков 

В 
весеннюю сессию Гос-
дума рассмотрит по-
правки Центрального 
банка, увеличиваю-
щие с 5 до 10 лет срок 

профессиональной дисквалифи-
кации для банкиров, которые 
виновны в крахе своего банка.

Сейчас в «черном списке» 
банкиров, который ведет мега-
регулятор, 4742 человека,  и это 
число растет пропорционально 
числу отозванных лицензий. Об 
этом рассказал зампредседателя 
ЦБ Михаил Сухов. 

В дальнейшем он считает пра-
вильным дать ЦБ право через 
суд добиваться пожизненной ди-
сквалификации банкиров в слу-
чае существенных или повтор-
ных нарушений законодательст-
ва о банках и банковской дея-
тельности.

 А десять лет — это тот срок, в 
течение которого полностью за-
вершаются процедуры финансо-
вого оздоровления и ликвида-
ции. И по итогам банкротства и 
санации окончательно видна 
степень вины менеджера или 
владельца в крахе банка, отмеча-
ет  Михаил Сухов.

За последние 2,5 года лицен-
зии были отозваны у 220 кредит-
ных организаций, и общая сум-
ма превышения обязательств 
над активами в этих банках до-
стигла 1,2 триллиона рублей — 
при том, что обязательств было 
на 1,9 триллиона, пояснил «мас-
штабы бедствия» Сухов. Часто 
перед банкротством активы бан-
ков исчезают в неизвестном на-
правлении, схемы вывода посто-
янно совершенствуются. И если 
рядовые вкладчики тут же полу-
чают страховое возмещение, то 
юрлица теряют огромные день-
ги. Да и для Фонда страхования 
вкладов нагрузка получается та-
кой, что выплаты вкладчикам 
сейчас уже происходят в основ-
ном не за счет страховых взно-
сов банков, а за счет кредитов 
ЦБ, то есть за счет денежной 
эмиссии.

Мера правильная, но сейчас 
дело не в сроке, а в том, как при-
меняется дисквалификация для 
банкиров на практике, считает 
вице-президент Ассоциации 
региональных банков Олег 
Иванов. 

«Черный список» должен 
формироваться более прозрач-
но, исключительно по решениям 

суда, но при этом далеко не по 
всем, даже резонансным случа-
ям доведения банка до банкрот-
ства состоялись судебные при-
говоры с конкретными обвиняе-
мыми, отмечает эксперт. За  2,5 
года ЦБ  направил обращения в 
правоохранительные органы по 
118 банкам, уголовные дела воз-
буждены по 55 банкам, расска-
зал Сухов. 

«Очень важны критерии, по 
которым формируется «черный 
список», — продолжает Олег 
Иванов. — Иногда после отзыва 
лицензии в него заносится весь 
топ-менеджмент по определе-
нию. Это может сломать жизнь 
совершенно неповинным лю-
дям — обычно банкротство вы-
зывают конкретные операции, 
которые проводятся очень уз-
кой группой, например, руко-
водителем банка с одним из за-
местителей». 

Срок профессиональной дисквали-
фикации для банкиров могут 
увеличить с 5 до 10 лет.

Акцент

 Банк лишается лицензии, 
если не исполняет свои 
обязательства перед креди-
торами в течение 14 дней

Акцент

 Сейчас в «черном списке» 
банкиров 4742 человека, 
и это число растет вместе 
с отозванными лицензиями

Читайте также: Телевизионщики предложили 
ограничить Netflix в России
www.rg.ru/art/1217576

СТРИЖКА ПО-КИПРСКИ

ЦБ РФ повторит опыт острова Афро-

диты по спасению проблемных бан-

ков. Банковские вклады граждан на 

сумму свыше 100 миллионов рублей 

могут быть использованы для сана-

ции рынка. ЦБ в принципе не против 

этой идеи минфина, если не пострада-

ют интересы вкладчиков. Но пока это 

просто идея.

В 2013 году из-за проблем в экономике 

кипрские власти запустили процедуру 

bail-in, или «стрижку депозитов». Тогда 

47,5 процента от вкладов, чья сумма пре-

вышала 100 тысяч евро, была принуди-

тельно обменена на акции проблемного 

Bank of Cyprus. Тысячи держателей депо-

зитов банка, включая большое число 

россиян, получили его акции в обмен на 

вклады. А те вкладчики, которые потеря-

ли 3,5 миллиона евро и больше, автома-

тически получили право стать граждана-

ми Кипра, напоминает юрист-междуна-

родник, кандидат юридических наук 

Александр Захаров. Доцент РАНХиГС, 

экономист Сергей Хестанов считает, 

что порог в 100 миллионов рублей для 

«стрижки» вклада «достаточно адеква-

тен». Ведь по идее у законного облада-

теля этой суммы должно хватить компе-

тенции, чтобы разумно оценить финан-

совое здоровье банка, где размещен 

его депозит. «Эта потенциальная новел-

ла несколько повышает шансы владель-

цев крупных депозитов на получение 

хоть какой-то компенсации. Возможно, 

стоит проработать механизм конверта-

ции крупных вкладов в акции проблем-

ных банков, как это было сделано на 

Кипре», — предлагает эксперт.

Подготовил Ярослав Николаев

ДОЛЛАР ОСТАВЯТ БЕЗ ПРИБЫЛИ

ЦБ хочет ограничить долларизацию банковской системы и 

экономики в целом. 

Первый зампред Банка России Алексей Симановский 

предлагает повысить коэффициенты риска для валютных 

операций, и тем самым обязать банки, активно кредитую-

щие в валюте, увеличить свой капитал. 

Речь не идет о шоковом воздействии, подчеркивает Сима-

новский, может быть лишь плавное и не приводящее к се-

рьезным последствиям повышение коэффициентов риска. 

«Мы хотим, чтобы на валютные операции было побольше 

капитала, это реакция на то, что все валютные операции не-

сут повышенный риск», — сказал он, напомнив, что в отдель-

ных сегментах уже есть повышенные коэффициенты ри-

ска, к примеру, 300 процентов по валютной ипотеке. 

Кроме того, рассматриваются «незначительные измене-

ния» отчислений в фонд обязательного резервирования по 

валютным депозитам юрлиц. 

Проект нормативного акта Центральный банк РФ опубли-

кует в ближайший месяц, и до принятия окончательного ре-

шения обещает обязательно обсудить его с банковским со-

обществом. 

«Эти меры повысят устойчивость банковской системы, но 

могут стать минусом для экономики, если крупные экспор-

теры и импортеры увидят, что им выгоднее хранить валюту 

за рубежом», — считает Олег Иванов. И ЦБ не оглашает всей 

программы для валютного рынка, на котором проблемой 

номер один является непредсказуемая волатильность об-

менного курса.

Активную борьбу 
с торрентом ведут 
не только предста-
вители музыкаль-
ной индустрии, но и 
кино и литературы

Поскольку женщи-
нам не грозит 
пожизненное 
заключение, то им 
могут отказать 
в суде присяжных

Новые владельцы 
планируют сохра-
нить уникальный 
парк и до конца 
года привести в 
порядок санаторий

Сколько банков лишатся 
лицензий в 2016 году — 
прогноз на сайте
www.rg.ru/art/1197769
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«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера по продаже 
права аренды земельного участка

В целях продажи имущества по проекту «Сахалин-2» 
компания «Сахалин Энерджи» объявляет о проведении 
тендера на приобретение права аренды на земельный участок 
вблизи озера Тунайча площадью 3 га. 

Подробная информация к требованиям участников тендера 
приводится на веб-сайте компании «Сахалин Энерджи» www.
sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для подрядчиков», 
подразделе «Подряды, конкурсы по продаже имущества», 
«Конкурсы по продаже имущества». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Миссия выполнима. Твоё призвание — финансист!»
8 февраля 2016 года (понедельник) в 16.00 в медиацентре «Рос-
сийской газеты» состоится торжественная церемония награжде-
ния победителей Всероссийской олимпиады «Миссия выполнима. 
Твоё призвание — финансист!».
Олимпиада с успехом проходит уже девятый год. Цель проекта — 
привлечение к учебе в вузе талантливых, эрудированных, уверен-
ных в себе ребят из самых отдаленных регионов России. Победите-
ли олимпиады станут студентами Финансового университета без 
экзаменов.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79, 8 (905) 507-98-39, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК

Строительство 
парламентского центра 
России начнется 
не позднее первого 
квартала 2017-го года 

Строим на века 

Любовь Проценко 

НА ДНЯХ в СМИ появилась информация о том, что 
строительство нового российского парламентского цен-
тра в Нижних Мневниках, куда должны переехать депу-
таты Госдумы и члены Совета Федерации, отложено. Так 
ли это? С этим вопросом «РГ» обратилась к депутату Гос-
думы, председателю комиссии по строительству зданий 
и сооружений, предназначенных для высшего органа за-
конодательной власти страны Владимиру Ресину. 

Владимир Иосифович! Что, грандиозный проект снова 
встал на неопределенное время?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Ничего подобного! Все решения по месту 
строительства парламентского центра приняты, схема 
финансирования в целом определена. Конкурсы на луч-
ший проект прошли, победители известны. И в Госдуме, 
и в Совете Федерации проведены обсуждения всех 4 про-
ектов. Каждый из них по-своему интересен и может быть 
реализован. Нам, в Госдуме, больше нравится, например, 
проект архбюро Владимира Плоткина, который предла-
гает современную архитектуру центра — в виде корабля — 
ладьи с двумя куба-
ми. Кому-то больше 
нравится «стеклян-
ная стена» Владими-
ра Колосницына, ко-
му-то — дворец XIX 
века «Стройгазком-
плекта», а кому-то — 
сталинская высотка 
Евгения Герасимова. 
Лично я отношусь 
уважительно ко всем 
авторам-победите-
лям конкурса и не хотел бы никого выделять. В любом 
случае все проекты нуждаются в доработке и оценке с 
точки зрения себестоимости — она очень отличается у 
них друг от друга. Ну и поскольку это здание одного из 
высших органов власти России, каким ему быть, во мно-
гом зависит и от мнения президента страны. Оконча-
тельное решение будет приниматься после обсуждения с 
ним всех вопросов, связанных с его возведением. 

Эксперты сомневаются, нужна ли современная архитек-
тура. Говорят, она может быстро устареть — взгляды лю-
дей меняются, экстравагантное сегодня здание завтра 
может надоесть…
ВЛАДИМИР РЕСИН: Это чье-то индивидуальное мнение, кото-
рое я, как строитель, не разделяю. Хрущевские пятиэ-
тажки в Москве, которые в 60-е годы были построены на 
25 лет, никак не можем снести и сегодня, спустя более 
чем полвека. А парламентский центр мы построим на 
века. Почему ему не иметь облик XXI века, в котором 
предстоит работать? 

Но строительство центра планировалось начать еще в 
прошлом году…А выходит, не решены еще многие прин-
ципиальные вопросы…
ВЛАДИМИР РЕСИН: Выбор проекта, выбор инвестора, уточне-
ние схемы финансирования — это все нормальная рабо-
та, и она идет. Спешить с ней нельзя. Тяп-ляп такие вещи 
не делаются. Ну, а по поводу начала стройки…

Кто же знал, что экономическая ситуация в стране и 
мире изменится так, что климат для строительства ухуд-
шится? Тем не менее я думаю, что можно закончить про-
ектирование в 2016-м, в крайнем случае в первом квар-
тале 2017-го и тогда же выйти с подготовительными ра-
ботами на стройплощадку. 

Новоселье депутатам и членам Совета Федерации об-
ещали в 2018—2019 гг. А сейчас высказывают предполо-
жение, что уж будущему-то созыву Госдумы, депутатов 
которого мы будем выбирать предстоящей осенью, его 
точно не видать. Согласны?
ВЛАДИМИР РЕСИН: Не согласен. Думаю, что к году 2020-му 
они смогут переехать в комплекс новых зданий. И завер-
шить свою депутатскую карьеру на новом месте.

Правда ли, что с финансированием этой стройки тоже 
возникла проблема? Говорят, его может взять на себя 
управделами президента…
ВЛАДИМИР РЕСИН: Пустые слухи. Строится центр будет на 
внебюджетные источники. Откуда они возьмутся? Кто бу-
дет инвестором? Этими вопросами сейчас и занимаемся. 
Ну, а управделами будет выступать в роли застройщика. 

Вам хотелось бы построить новый парламентский центр 
России? 
ВЛАДИМИР РЕСИН: Очень хотелось бы! И если Бог даст, я сде-
лаю это. 

НАБЛЮДАТЕЛЬ На форуме в Москве ведущие онкологи бьют тревогу

Промедление смерти подобно
Ирина Краснопольская

С
егодня Всемирный день 
борьбы с онкологически-
ми заболеваниями. Прово-

дится он не в первый и, увы, не в 
последний раз. По той грустной 
причине, что рак не только не 
сдает свои позиции, а напротив — 
Всемирная организация здраво-
охранения предупреждает о гря-
дущей волне онконедугов.

По прогнозам ВОЗ, к 2030 
году количество новых случаев 
заболевания раком возрастет 
примерно на 70 процентов — до 
21,6 миллиона в год. В 2012 году 
было 14 миллионов. Количество 
летальных исходов по вине рака 
возрастет с 8,2 миллиона до 13 
миллионов в год. Больше всего 
случаев заболевания будет реги-
стрироваться в развивающихся 
странах с низким и средним 
уровнем жизни. Хотя, отмечает 
ВОЗ, это не означает, что люди с 
хорошим достатком окажутся в 
безопасности: как правило, они 
употребляют больше табака и ал-
коголя, а также продукты, под-
вергающиеся обработке химиче-
скими веществами. К тому же все 
больше людей отдают предпочте-
ние нездоровому образу жизни, 
вредным привычкам. 

Может поэтому, несмотря на 
то, что первенство по количеству 
заболевших, по летальным исхо-
дам по-прежнему держат болез-
ни сердца и сосудов, именно рак 
вызывает панический страх. 

Сегодня в Москве проходит IX 
Форум «Движение против рака». 
Форум проводится каждый год. 
Собираются на него представи-
тели медицинского сообщества, 
ВОЗ, профильных органов влас-
ти, общественных организаций, 
лидеров фарминдустрии и стра-
хового бизнеса. Тема нынешнего 
форума: обсуждение плана кон-
кретных решений и мер, направ-
ленных на снижение смертности 
от онкологических заболеваний, 
увеличение продолжительности 
и качества жизни пациентов. Ак-
туально? Да. Но не ново. Несмо-
тря на сообщения об успехах в 
этой области, фактах избавления 
от рака, ситуация не меняется. 
Почему? 

Руководитель Российского на-
учного онкологического центра 
имени Блохина, онколог с миро-
вым именем академик Михаил 
Иванович Давыдов ответил на 

этот вопрос так: «Я больше соро-
ка лет в онкологии. И все эти годы 
мы — мои учителя, мои коллеги, я 
сам — муссируем одну и ту же 
тему: основная причина неудач в 
онкологии — позднее выявление 
злокачественных болезней. По-
бедить рак можно только при не-
пременном условии: выявить его 
на доклинической стадии». 

Такие страны, как США, Япо-
ния, скандинавские, решили 
проблему проведением массив-
ных скрининговых программ, 
нацеленных на доклиническое 
выявление рака. По сути, речь 
идет об активном обследовании 
здорового населения. Михаил 
Иванович привел в пример Япо-
нию, где самая высокая в мире 
заболеваемость раком желудка. 
Поэтому после 30 лет каждые 
полгода там все проходят гастро-
скопическое исследование. И 
раннее выявление рака желудка 
равно 85 процентам. Для Японии 
запущенный рак желудка — это 
нонсенс. 

У нас все ровно наоборот. 
Хотя даже в условиях экономи-

ческого и валютного кризиса 
принимаются меры поддержки 
службы здоровья. Однако поло-
жение онкологических больных 
существенно не улучшилось. 
Сказывается неэффективность 
системы обязательного меди-
цинского страхования, недоста-
ток финансирования, нерацио-
нальное использование бюджет-
ных средств, выделяемых на ме-
дицину. Ведь можно сколь угодно 
долго говорить о необходимости 
доклинического выявления рака. 
Рассказывать о тех или иных до-
стижениях в лечении онкоболь-
ных. Но, к сожалению, очень ча-
сто тем, кто попал в раковые кле-
щи, от этого не легче. Потому что 
нет системы, которая бы позво-
лила всем гражданам в любом 
регионе получать все необходи-
мые им виды медицинской помо-
щи, в том числе онкологической. 

…Заслуженный генерал, про-
шедший, казалось, сквозь все 
огни и воды, застрелился, чтобы 
избавить себя от мучительных 
болей последней стадии рака. 
Лишь после этого начали судо-

рожно принимать решения об 
улучшении паллиативной помо-
щи таким больным. Однако долж-
ного уровня нет и по сей день. 

 Онкология, все, что с ней свя-
зано, стоит больших денег. Пре-
параты дороги чрезвычайно, ис-
пользуемые высокие технологии 
дороги чрезвычайно. Но еще 
чрезвычайнее сложности полу-
чения того и другого. Мы не удив-
ляемся тому, что люди с достат-
ком стараются лечить онкологи-
ческие заболевания в зарубеж-
ных клиниках. И не потому, что у 
нас не умеют лечить эти недуги. А 
потому, что у  нас онкопомощь не 
всем доступна.  Огромные деньги 
уходят из страны. 

 И тут правы те, кто имеет от-
ношение к борьбе с онкологиче-
скими болезнями: надо исполь-
зовать возможности софинанси-
рования.

Не однажды спрашивала веду-
щих онкологов: возможно ли по-
явление вакцины против рака? 
Вряд ли светит нам такое светлое 
будущее. Потому главное — и не 
только в день борьбы с онкологи-
ческими заболеваниями, а всегда 
— уметь поймать рак на доклини-
ческой стадии, и чтобы  его сов-
ременное лечение было доступно 
не только избранным.

О  ЧЕМ ГОВОРЯТ

В Англии 
разрешили 
генетические 
эксперименты 
на эмбрионах 
человека

ИСПРАВИТЬ 
И ВЫЛЕЧИТЬ

Ирина Краснопольская

ТО, ЧТО раньше было  строжай-
ше  запрещено, теперь разреше-
но в Великобритании:  исследо-
вательская группа в Лондоне по-
лучила разрешение проводить 
эксперименты над человечески-
ми эмбрионами и целенаправ-
ленно изменять генетический 
материал.

Сообщается,  что разрешение 
дано исключительно для иссле-
довательских целей. Изменен-
ные эмбрионы не должны им-
плантироваться женщинам. Пе-
ред тем как исследовательская 
группа сможет начать экспери-
менты, их должен одобрить ко-
митет по этике. Комментирует 
это  сенсационное  сообщение 
главный  акушер-гинеколог  
Минздрава России академик  
Лейла  Адамян.

— К этой новости, — сказала 
Лейла  Владимировна, — можно 
относиться  двояко.  С одной сто-
роны, результаты данных  иссле-
дований будут своеобразным 
прорывом в науке. Он открывает 
новые  перспективы в лечении 
различных патологических  со-
стояний,  уточнении  процессов  
эмбриогенеза,  причин  беспло-
дия,  невынашивания  и  так да-
лее.  С другой стороны, это за-
тронет множество этических  
проблем, к решению которых мы 
не готовы. 

Ясно  одно: в Великобритании  
разрешили проводить  генетиче-
ские  эксперименты на человече-
ских  эмбрионах,  оставшихся  
после процедур  искусственного 
оплодотворения  и  оказавшихся 
нежизнеспособными. Исследо-
вания проводились  по  специ-
альному разрешению, строго в  
научных  целях.  В нашей  стране 
данных  о  подобных  исследова-
ниях нет.

Методика генного  модифици-
рования  с  помощью  системы 
СRISPR/Cas9 была открыта как 
механизм редактирования  бак-
териального генома. Эта техно-
логия применяется на стволовых 
клетках,  которые  используются 
для инъекций.  Однако  модифи-
цированные ДНК целого эмбри-
она человека,  более того,  спо-
собного передать по  наследству 
редактированный  геном, это  
новый этап в  развитии биотех-
нологий и лечении наследствен-
ных  заболеваний.

Редактирование генома будет 
проводиться,  повторюсь, с 
«лишними» эмбрионами, кото-
рые получают, но не используют 
в процессе экстракорпорально-
го оплодотворения (ЭКО).  Такие 
эмбрионы просто уничтожают. 
Ученые должны  использовать 
модифицированные эмбрионы 
только для фундаментальных ис-
следований — подсаживать их 
суррогатной матери будет не-
возможно. Кроме того, на иссле-
дования наложено временное ог-
раничение: эмбрионы могут 
быть использованы только в те-
чение 14 дней, после чего их тре-
буется уничтожить.

Система CRISPR/Cas9 играет 
важную роль в распознании и 
уничтожении вирусов.  Если пе-
ренести этот метод на эмбрио-
ны, то можно вырезать практи-
чески любую заданную последо-
вательность ДНК. На изолиро-
ванных человеческих клетках 
было показано: данный подход 
позволяет направленно выре-
зать встроенные в хромосомы 
ДНК-копии вируса иммунодефи-
цита человека (ВИЧ).

В конце прошлого года опу-
бликована работа, авторы кото-
рой вылечили мышей, страдаю-
щих наследственной формой 
мышечной дистрофии, с помо-
щью CRISPR/Cas9. Значит, ген-
ная терапия позволяет избав-
лять от генетических заболева-
ний даже взрослые организмы. И 
она  применяется в лечении не 
только наследственных заболе-
ваний, но и рака:  мы умеем со-
здавать специальные генетиче-
ски модифицированные клетки 
иммунной системы, выискиваю-
щие клетки некоторых злокаче-
ственных опухолей. 

ЦИФРА

21,6
МИЛЛИОНА
новых случаев онкозаболеваний 
ежегодно будет фиксироваться 
через 15 лет, предупреждает  ВОЗ

Мой дом — моя Сеть

Врачи «скорой помо-
щи» не получают же та-
кое согласие на исполь-

зование лифта, когда оказывают 
медуслуги жильцу дома, отметил 
в беседе с «РГ» замдиректора де-
партамента регулирования ра-
диочастот и сетей связи минком-
связи Михаил Быковский. 

Речь идет о конституционных 
правах гражданина на получе-
ние информации, считают в ве-
домстве. Цель этой инициативы, 
чтобы во всех домах быстро по-
являлось кабельное телевидение 
и доступ в Интернет. Это помо-
жет снизить тарифы и улучшить 
качество предоставляемых 
услуг за счет развития конку-
ренции и снижения расходов на 
подключение домов, отметил 
Быковский.

По данным ряда интернет-
провайдеров, сейчас им прихо-
дится платить от одного до двух 
процентов выручки в год управ-
ляющим компаниям за право 
предоставлять услуги жителям 
многоквартирных домов, гово-
рится в справке к законопроекту. 

Общая сумма таких недекла-
рируемых платежей исчисляет-
ся миллиардами рублей. Конеч-
но, это сказывается и на тари-
фах, хотя операторы стараются 
не перекладывать плату за вход в 
дом на абонентов. 

С одной стороны, есть про-
блема доступа у операторов. А с 
другой стороны, и ТСЖ, и управ-

ляющие компании можно по-
нять. Физически может не быть 
места на прокладку еще одной 
линии связи. Если в проектах но-
вых домов можно обязать пред-
усматривать техпомещения для 
большого числа кабелей, то в 
старом доме такой возможности 
просто нет. В этой ситуации од-
нозначного ответа нет, нужно ис-
кать компромисс, отметил со-
ветник президента Герман Кли-
менко. Сейчас по поручению гла-
вы государства создается рабо-
чая группа, которая займется 
этим давним вопросом, который 
минкомсвязь пытается решить 
несколько лет.

Что касается технической сто-
роны и угрозы сноса конструк-
ций дома для прокладки сетей 
связи, то в минкомсвязи поясни-
ли, что оператор не может ничего 
разрушать или переделывать, мы 
не даем ему такого права по на-
шему законопроекту. Он может 
только разместить оборудова-

ние, используя существующие 
каналы для прокладки кабеля. 

Если оператор захочет что-то 
изменить, то это надо делать в 
общем порядке, получая все не-
обходимые согласования и так 
далее. Кроме того, оператор обя-
зан будет заключить договор, в 
котором и пропишут условия, 
обеспечивающие размещение 
сетей так, чтобы не причинять 
какого-либо вреда конструкци-
ям дома, успокоил Быковский. 

«Хочу также обратить вни-
мание, — заметил он, — что мы 
подготовили и направили в мин-
строй предложения по измене-
нию СНиП, чтобы новые дома 
уже сразу были подготовлены 
для размещения любых видов 
современных сетей и обеспечи-
вали их разнообразие в целях 
развития конкуренции. И, ко-
нечно, одно из главных условий, 
чтобы эти требования не подня-
ли стоимость строительства 
дома». 

Операторам могут разрешить подключать любого жильца дома к Сети без согласия соседей.

Акцент

 Все японцы после 30 лет 
проходят гастроскопическое 
исследование раз в полгода 

Акцент

 Появление во всех домах 
доступа в Интернет поможет 
развить конкуренцию и сни-
зить тарифы

Читайте также: 
Российский ученый изобрел 
ускоритель, излечивающий 
рак в 9 случаях из 10
www.rg.ru/art/1217790

Генетически моди-
фицированные 
клетки иммунной 
системы уже научи-
ли «выискивать»  
раковые клетки

Депутаты и члены 
Совета Федерации 
смогут справить 
новоселье 
в 2020 году

КОМПЕТЕНТНО

Мария Филатова,
доцент кафедры судебной власти НИУ Высшая школа экономики,  
кандидат юридических наук

Инициатива, очевидно, продиктована соображениями удобства и разумности 

пользования Интернетом. Однако здесь возникает ряд проблем.  Строго говоря, 

речь идет не о конституционном праве на доступ к информации как таковом — 

это право подразумевает свободный обмен и распространение информации. 

В данном же случае имеется в виду, скорее, создание технических условий (под-

ключение к Интернету) для получения и распространения такой информации. 

А создание таких условий сталкивается с проблемой соблюдения другого пра-

ва: права собственников общих помещений в многоквартирных домах. Условно 

говоря, не нарушит ли прокладка кабеля или установка оборудования право 

собственности жильцов дома? Однако вопросы, связанные с осуществлением 

права собственности на общие помещения в многоквартирных домах, в том чи-

сле  отношения по поводу пользования общим имуществом собственников, ре-

гулируются жилищным законодательством, в том числе  Жилищным кодексом 

РФ. И кодекс прямо предусматривает, что в случае несоответствия норм жилищ-

ного законодательства, содержащихся в других федеральных законах, положе-

ниям самого кодекса применяются положения последнего. Это значит, что в 

случае закрепления упрощенного порядка подключения к Интернету в Феде-

ральном законе «О связи» или ином возникает коллизия с нормами жилищного 

законодательства, в которой приоритет — у норм Жилищного кодекса. Самой по 

себе ссылки в законе на то, что подключение к Интернету — часть конституцион-

ного права на доступ граждан к информации, может быть недостаточно, чтобы 

эту коллизию преодолеть, и можно получить большое число судебных споров с 

неочевидным результатом.  Для решения проблемы в целом нужно вносить из-

менения в Жилищный кодекс с упрощением  процедуры получения разрешения 

на установку такого рода оборудования. В самом деле, в этом случае вмеша-

тельство в общее право собственников минимально, а разумность и целесоо-

бразность такого упрощенного порядка очевидны.  Второй вариант разреше-

ния указанной коллизии — обращение в Конституционный суд РФ за толковани-

ем норм, регулирующих  вопрос доступа к интернет-услугам, во взаимосвязи.  

КС мог бы дать свое системное толкование и определить, в каком порядке долж-

но реализовываться конституционное право на доступ к информации в новых 

технологических условиях и с учетом баланса всех задействованных прав.

Подготовил Владислав Куликов.
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ТРАНСПОРТ В московское  
метро вернется реклама

В новых красках

Сергей Жуков

СТОЛИЧНЫЕ власти начинают поиски нового подряд-
чика, готового размещать рекламу в метро на цифровых 
носителях — мониторах, световых панелях и другой вы-
сокотехнологичной технике. Тендер объявят в ближай-
шие две недели, сообщил глава департамента транспорта 
Москвы Максим Ликсутов. 

Рекламная «пропаганда» гаджетов, мебели и торго-
вых центров исчезла из столичной подземки летом 
прошлого года. Причина в подрядчике, нарушившем ус-
ловия договора и переставшем выплачивать метрополи-
тену деньги за использование рекламных площадей.  

Несмотря на эту историю, подземка и дальше намере-
на работать только с одним партнером — по такой схеме 
подземный рекламный рынок в Москве функционирует 
с 2011 года. Но чтобы избежать повторения прежних 
проблем, условия нового тендера ужесточат. Победителя 
обяжут представить метро  банковскую гарантию.  

Ликсутов также отметил, что прежней рекламы в ме-
тро уже не будет — Москва намерена осваивать новые 
форматы. Речь о цифровых носителях — мониторах, пане-
лях и лайтбоксах — ярких конструкциях с внутренней 
подсветкой. Но это совсем не значит, что метрополитен 
отказывается от привычных плакатов, и щитов, просто 
предпочтение будет отдано новым технологиям.

Заявки на новый конкурс в метро планируют прини-
мать целый месяц. Имя победителя назовут, как ожида-
ется, в марте. И вполне возможно, что уже в апреле ре-
клама снова вернется в подземку.
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ЖКХ В России появится новый 
коммунальный платеж

Отходы пустили 
в расход

Елена Домчева

В РОССИИ скоро кардинально 
изменится система расчета и 
взимания платы за сбор и вывоз 
мусора. Она будет рассчитывать-
ся не в зависимости от размера 
квартиры, как это происходит 
сейчас, а по числу проживающих 
в ней людей.

Кроме того, в платежках всех 
россиян с 2017 года появится 
строка с новым коммунальным 
платежом: за сбор и вывоз твер-
дых бытовых отходов.

Проект постановления прави-
тельства на эту тему, подготов-
ленный минстроем, опублико-
ван на федеральном портале про-
ектов нормативных правовых 
актов. Этот документ должен 
стать замыкающим звеном в 
программе, меняющей систему. 
Напомним, что с 1 января 2016 
году уже начали действовать по-
правки в закон об отходах, а так-
же нормы, по которым услуга по 
сбору и вывозу твердых комму-
нальных отходов (ТКО)  будет пе-
реведена из жилищной в комму-
нальную. 

Речь не идет о каком-то новом 
платеже, из-за которого может 
вырасти счет за коммуналку. 
«Мусорный»  платеж берут и се-
годня — он есть в квитанции, но 
входит в состав платы за «содер-
жание и ремонт жилого помеще-

ния».  И от того, что услуга изме-
нит свой статус, ее стоимость не 
увеличится. 

Хотя в некоторых случаях пла-
та может даже снизиться. Речь 
идет, к примеру, о пожилых лю-
дях, которые живут  одни в боль-
ших квартирах. Теперь они будут 
платить только за себя.

Новая система нужна для того, 
чтобы навести порядок в этой 
сфере. Как уже писала «Россий-
ская газета», сбором и транспор-
тировкой мусора теперь будут за-
ниматься региональные операто-
ры, которых будут выбирать на 
конкурсной основе. Во всех субъ-
ектах должны появиться четкие 
схемы обращения с отходами: с 
подробной информацией об 
источниках ТКО, их объемах, вы-
возе, утилизации, обезврежива-
нии и захоронении.

Система должна заработать 
в течение 2016 года. «Субъектам 
РФ дан переходный период — в те-
чение года они имеют право в лю-
бое время запустить эту систему: 
утвердить схему, выбрать регио-
нального оператора, перейти на 
коммунальную услугу», — заяв-
лял ранее «РГ» замминистра 
строительства и ЖКХ Андрей Чи-
бис.

Кто-то раньше стартует, кто-
то — позже, это не страшно, глав-
ное — процесс запущен, отметил 
замминистра.

КНИЖНАЯ ПОЛКА Вышел в свет 
двухтомник 
о международниках 

Про дипломатов 
начистоту

Александр Саможнев

ДВУХТОМНИК «Светлый мир Натальи Бажановой» от-
крывает книжную серию «Российские ученые-междуна-
родники», которая призвана рассказать о жизни и твор-
честве выдающихся людей и их вкладе в изучение миро-
вой политики, экономики и международных отношений. 
Специалисты полагают, что при содействии МИД России 
эта объемная и честная работа послужит не одному по-
колению российских дипломатов.

Наталья Бажанова (девичья фамилия Корсакова) 
оставила заметный след в российской научной школе по 
востоковедению и в подготовке квалифицированных ка-
дров. Среди ее учеников были в том числе ректор МГИ-
МО Анатолий Торкунов, профессор МГИМО Валерий Ер-
молов, посол РФ в Турции Андрей Карлов, бывший посол 
РФ в КНДР Валерий Денисов. 

В общей сложности она подготовила 28 докторов и кан-
дидатов наук.  В книге изложена биография Натальи Бажа-
новой с акцентом на ее научную, публицистическую, пе-
дагогическую и дипломатическую деятельность. В ней пе-
речисляются все ее монографии и статьи. Родилась Ната-
лья Бажанова в 1947 году в семье капитана дальнего пла-
вания и врача. Долгие годы находилась на дипломатиче-
ской работе в США, а затем в Китае. Обаяние в сочетании с 
напористостью позволяли ей успешно преодолевать все 
возникавшие на ее пути преграды. Она владела корей-
ским, английским, французским и китайским языками. 
Это позволяло легко общаться с окружением, использо-
вать оригинальную периодику для научной работы. 

ПРОЕКТ Предлагается резко 
сократить списки 
невыездных должников

Не будут 
в пролете

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предлагает прописать запрет на 
ограничение выезда за границу или лишение водитель-
ских прав тех должников, которые добросовестно рас-
плачиваются.

С такой инициативой выступили четыре депутата 
Госдумы. Они предлагают внести соответствующие уточ-
нения в Закон «Об исполнительном производстве», что-
бы добросовестному человеку ничего не угрожало.  

Напомним, что  ограничение в праве управления 
транспортным средством — новая мера воздействия на 
должника. Она применяется только с 15 января нынеш-
него года, еще месяца не прошло. Но уже тысячи должни-
ков разжалованы в пешеходы. 

Процедура такова: у человека не забирают права, но 
ему лично сообщают, что отныне запрещено садиться за 
руль, пока не расплатится. Если после этого его поймают 
за рулем, то права уже могут забрать по-настоящему — на 
год. В таком случае ГАИ оформит документы и отправит 
дело в суд. Первые должники-лишенцы уже есть.  Если 
первоначально человек может снять ограничение в лю-
бой момент, просто 
заплатив долг, то, бу-
дучи лишенным во-
дительских прав по 
суду, вынужден от-
бывать пешеходом 
весь срок. 

Что же касается 
списков невыезд-
ных, то они ведутся 
давно. По данным 
Федеральной служ-
бы судебных приста-
вов России, в 2015 
году всего выезд за 
границу был ограничен 1 миллиону 479 тысячам дол-
жников. Из них более трети (почти 522 тысячи) алимен-
тщики. В общей сложности невыездные были должны по-
чти 1 миллиард 200 тысяч рублей. В том числе алимен-
тщики более 92 миллионов 570 тысяч рублей.

Руководство службы судебных приставов не раз заяв-
ляло, что считает временный запрет на выезд за границу 
эффективной мерой. В свою очередь, по мнению авторов 
проекта, «на  практике судебные приставы-исполнители 
часто  накладывают ограничения всем подряд — и тем, 
кто  добросовестно обслуживает долг, и тем, кто уклоня-
ется от исполнения обязательств. По отношению к до-
бросовестному должнику исполнительные действия в 
виде ограничения права на выезд и управления тран-
спортным средством не имеют практического смысла — 
никакого ускорения исполнений требований лицом, уже 
выплачивающим долг в объеме и порядке, установлен-
ном законом, не происходит».

Авторы проекта полагают, что ограничивать можно 
только должников-уклонистов. Однако не все эксперты 
согласны с идеей. «Насколько мне известно, судебные 
приставы и сегодня ограничивают в праве выезда из 
страны только злостных должников, — сказал «РГ» юрист 
Вячеслав Голенев. — Это хорошая мера. Если человек до-
бросовестно выплачивает долги, то его никто не ограни-
чивает. Но часто возникают ситуации, когда человек 
скрывает доход. Допустим, показывает зарплату в 10 ты-
сяч рублей, из нее, соответственно, вычитают алименты. 
А сам должник при этом регулярно ездит на зарубежные 
курорты. Считать ли его добросовестным плательщи-
ком? Формально он платит. Но я считаю, что применение 
ограничения в данном случае справедливо. Что же каса-
ется ограничения в праве управления транспортным 
средством, пока нет ни практики, ни статистики, и труд-
но что-то сказать. Посмотрим, как будет работать эта 
мера».ПРОПАГАНДА Россияне помогли обнаружить 

в Интернете 3700 случаев откровенной 
пропаганды террора

Не дать ДАИШ слова
Елена Яковлева

О
коло 3700 заявлений о про-
паганде межнациональной 
вражды и розни и террора 

со стороны организаций и этни-
ческих групп, оккупировавших 
часть территорий Сирии и Ирака, 
подали бдительные россияне в 
рамках мониторинга, проводимо-
го Общественной палатой и Фон-
дом исследования проблем демо-
кратии. Список 380 интернет-ре-
сурсов, пропагандирующих тер-
роризм и межнациональную не-
нависть и вражду, они недавно пе-
редали в прокуратуру.

— Это не грубая массовая про-
паганда и не материалы, изготов-
ленные впопыхах, наоборот, адре-
сная, на русском языке ведущаяся 
пропаганда самого высокого тех-
нического качества, — объяснил 
корреспонденту «РГ» глава Фонда 
исследования проблем демокра-
тии, член Общественной палаты 
Максим Григорьев. — Десятки виде-
офильмов с компьютерной графи-
кой, сотни видеороликов, тысячи 
фотографий. Вышло несколько ин-
формационно-аналитических 
электронных журналов, сверстан-
ных современным способом. У од-
ного было четыре выпуска, и по-
следний насчитывал 70 страниц.

Мониторинг выявил, что вся 
эта продукция изготавливается 
рядом медиацентров, аффилиро-

ванных с ДАИШ (арабское назва-
ние запрещенной в РФ группиров-
ки ИГИЛ). Особой экспертизы со-
держания даже не потребовалось, 
сцены жестоких убийств, призы-
вы к совершению терактов делали 
все очевидным.

— Наши правоохранительные 
органы работают, и печатная про-
дукция с таким содержанием изы-
мается, — рассказывает Максим 
Григорьев, — поэтому пропаганда 
переместилась в Интернет, в соцсе-
ти. Она распространяется через 
программу Telegram и через специ-
альные программы, сделанные для 
смартфонов.

Сколько людей в России стано-
вятся «потребителями» пропаган-
ды ненависти. Десятки тысяч, счи-
тает Максим Григорьев. Видеосце-
ны жестоких казней нормальных 
людей только отталкивают. Но про-
пагандисты ДАИШ настроены на 
серьезную работу и «сдабривают» 
ужасные картинки цитатами из 
Корана.

— Наши эксперты проанализи-
ровали видеоматериалы, где после 
цитаты из Корана «Рубите голо-
вы!» последовали объявление че-
ловеческого жертвоприношения 
Аллаху и казнь пленных, — расска-
зывает Максим Григорьев. — Вся-
кий принимающий ислам человек 
знает, что никаких человеческих 
жертвоприношений в нем не было 
и они никогда не поощрялись, а 

вырванные из контекста слова 
пророка имели ротивоположный 
смысл.  Пророк говорил: рубите го-
ловы во время боя, а после либо ос-
вобождайте пленных без всякого 
выкупа, либо отдавайте за выкуп. 

Максим Григорьев назвал че-
тыре типа уязвимых для такого 
воздействия людей. Первый — нео-
фиты. Это недавно обратившиеся 
в ислам мусульмане, которые 
мало читали Коран и легко попа-
дают под воздействие пропаганды 
террористов. Второй тип — оби-
женные. Это люди, пострадавшие 
и обычно неуспешные в своих ре-
гионах, им хочется добиться са-
тисфакции. Третий тип — авантю-
ристы. Эти люди готовы поехать 
на любую войну. И, наконец, чет-
вертый тип. Это молодые женщи-
ны, все тот же случай с Варварой 
Карауловой. Вербовщики ИГИЛ 
весьма серьезно работают с ними 
и убеждают их, что среди террори-
стов  они могут найти себе мужа и 
семью. 

Собранные в Общественной па-
лате материалы о пропаганде тер-
рора постоянно передаются в Гене-
ральную прокуратуру, Роскомнад-
зор, Федеральное агентство по де-
лам национальностей. Кроме того, 
сегодня Общественная палата вме-
сте с духовным управлением му-
сульман и Московским муфтиятом 
готовит целую серию материалов 
«ДАИШ — враг ислама». 

ТУРИЗМ

Китайцы 
потратили 
в Москве около 
миллиарда 
долларов 

ПО СЛЕДАМ 
ЛЕНИНА

Сергей Жуков

В МОСКВУ в 2015 году чаще все-
го приезжали туристы из Китая. 
По словам главы департамента 
национальной политики, межре-
гиональных связей и туризма 
ВладимираЧерникова, за девять 
месяцев прошлого года столицу 
посетили 395 тысяч китайцев. 
Цифра, уточнил он, не оконча-
тельная: нужно еще подсчитать 
тех, кто приезжал на новогодние 
и рождественские праздники. По-
этому не исключено, что число 
китайских туристов в итоге пере-
валит за 400 тысяч, отмечает 
Черников. В российской столице 
они останавливаются в основном 
на 5—7 дней, оставляя в среднем 
за поездку от 2 до 3,7 тыс. долла-
ров. Всего же в 2015 году китайцы 
потратили в Москве от 800 млн до 
1 млрд долларов. 

— По тратам за рубежом путе-
шественники из Китая сейчас 
вышли на первое место в мире, — 
добавила исполнительный дирек-
тор туристической ассоциации 
«Мир без границ» Светлана Пя-
тихатка. — И это важный аспект, 
заставляющий туристические 
рынки всего мира сражаться за 
таких туристов. 

К России и Москве, в частно-
сти, они проявляют особый, по-
вышенный интерес. На это есть 
несколько причин, говорит Пяти-
хатка. Во-первых, курс рубля сни-
зился по отношению к юаню, а 
во-вторых, существенную роль 
сыграло соглашение о безвизо-
вых поездках между странами. 
Сейчас туристы могут взаимно 
въезжать по безвизовым группо-
вым спискам от 5 до 50 человек 
на срок до 15 дней. В будущем, от-
мечает Светлана Пятихатка, этот 
срок планируется увеличить до 
21 дня, а минимальное количест-
во человек в группе сократить до 
3. Таким образом, без оформле-
ния визы посмотреть на россий-
ские достопримечательности 
легко сможет, например, одна ки-
тайская семья. По словам Черни-
кова, в Москве жителей Поднебе-
сной традиционно привлекают 
Кремль и Красная площадь, 
ВДНХ, Царицыно, Коломенское и 
Воробьевы горы. Однако в по-
следнее время в их маршрутах 
стали появляться новые объекты 
— Измайловский кремль, Поклон-
ная гора, Парк Победы и много-
численные пешеходные зоны. 
Большой популярностью у китай-
цев также пользуется «Красный 
маршрут» — культурно-познава-
тельный тур, в ходе которого кро-
ме Москвы туристы посещают 
Ульяновск, Казань и Санкт-Пе-
тербург. На экскурсиях им пока-
зывают значимые места, связан-
ные с именем Владимира Ленина 
и отражающие историю СССР. 

Кроме того, все больше китай-
цев интересуется московскими 
фестивалями — «Путешествие в 
Рождество» и «Рождественский 
свет». В ближайшее время, отме-
тил Черников, Москва презенту-
ет свой событийный календарь, 
который в том числе будет на ки-
тайском языке. Продолжит рабо-
ту и программа China Friendly, в 
рамках которой туристов из Ки-
тая принимают 17 московских 
гостиниц — от недорогих хостелов 
до пятизвездочных отелей. Чтобы 
присоединиться к Сhina Friendly, 
им нужно соблюсти несколько 
условий. Во-первых, необходим 
хотя бы один работник, знающий 
китайский язык. Во-вторых, 
должны быть банкоматы и тер-
миналы, принимающие банков-
ские карты китайской платежной 
системы. В-третьих, в отелях не-
обходимо перевести все на ки-
тайский — систему навигации, ин-
формационные материалы и кар-
ты на стойках, меню в ресторане. 
Есть условия и для гостиничного 
номера — бесплатный WI-FI, ро-
зетка стандарта КНР, китайское 
телевидение, чайный набор.

Отдых Авиабилеты на российские курорты хотят удешевить в два раза

Бархатный сезон 
продлят до ноября
Алена Узбекова

С
тоимость авиабиле-
тов на отечественные 
курорты может сни-
зиться, если будет вы-
полнена программа 

субсидирования полетов, кото-
рую сейчас предлагают Росту-
ризм и крупнейшие туроперато-
ры, переориентировавшиеся на 
внутренний рынок.

Как стало известно «РГ», 
письмо с конкретными предло-
жениями направлено в мин-
транс. А ранее поручение разра-
ботать меры по удешевлению пе-
ревозки на российские курорты 
было дано по итогам совещания 
по развитию внутреннего туриз-
ма под председательством пре-
мьер-министра, оно прошло 5 
января. 

Один из главных тезисов 
предложений — стимулировать 
отдых на российских курортах в 
низкий сезон. Это предлагается 
сделать путем дополнительного 
субсидирования авиарейсов ве-
сной и осенью, а именно в период 
с 1 апреля по 1 июня и затем с 
15 сентября по 15 ноября. «Есть 
исключение только по одному 
направлению — Анапе, в связи с 
тем, что это детский курорт, и 
дети выезжают оттуда примерно 
с 25 августа. Поэтому субсиди-
ровать перелеты в Анапу предла-
гается не с 15, а с 1 сентября», — 
поделился планами с обозрева-
телем «РГ» руководитель Росту-
ризма Олег Сафонов. 

Пока  бюд жетные деньги 
предлагается выделять напря-
мую авиакомпании, выполняю-
щей перевозку. Но дотации пла-
нируется распределить не на 
всех желающих пассажиров, а 
только на организованные ту-
ристские группы от 10 человек. 
Также по льготным билетам смо-
гут летать детские и молодеж-
ные группы. Сейчас туроперато-
рам, имеющим агентские согла-
шения с авиакомпаниями, реко-
мендуется представить свои по-
летные программы в указанные 
периоды. 

То есть авиакомпании и туро-
ператоры будут работать в од-
ной связке. Перевозчик получит 
субсидию, если туроператор 
предоставит ему организован-
ную тургруппу, а туроператор в 
этом заинтересован потому, что 
льготный перелет значительно 
удешевляет общую стоимость 

путевки. Таким образом, пред-
лагается стимулировать спрос 
на организованный туризм, но с 
ориентацией на внутренний ры-
нок.

Как стало известно «РГ», ту-
ристов по льготным ценам пред-
лагается возить в Сочи, Анапу, 
Кавминводы, Симферополь, Ка-
зань, Горно-Алтайск. То есть в 
планах освоения и Татарстан, и 
Сибирь. Летать «льготные» рей-
сы будут из более чем двух десят-
ков городов, в основном это мил-
лионники. География обширная, 
охватывает крупнейшие тран-

спортные узлы России. В списке 
есть, например, Мурманск, Тю-
мень, Казань, Омск, Волгоград, 
Уфа. Причем этот перечень мо-
жет быть дополнен Росавиацией. 
Пока на выполнение программы 
требуется около 600 миллионов 
рублей. «При этом прибыль от 
загрузки наших курортов кратно 
превысит затраты, об этом гово-
рит мировой опыт, — рассказал 
Олег Сафонов. — Что касается 
стоимости для конечного потре-
бителя, то удешевление перелета 
может в отдельных случаях дохо-
дить до 50 процентов».

Тем временем представители 
турбизнеса рассматривают два 
варианта субсидирования пере-
летов. По первому предлагается 
дотировать именно конкретные 
маршруты. А второй вариант 
рассчитан на применение так на-
зываемого туроператорского та-
рифа, рассказали в Ассоциации 
туроператоров России (АТОР). 

По первому варианту субси-
дии могут направляться напря-
мую в авиакомпании, которые 
обеспечивают контрактные со-
глашения с операторами на 
определенные направления в со-
гласованных количестве и часто-
те. «По второму — туроператоры 

должны давать информацию по 
внутрироссийским направлени-
ям, на которых ими формирует-
ся турпродукт. А авиакомпании 
дальше будут определять коли-
чество мест от общей загрузки 
самолета на этих направлениях, 
которые они могут реализовать 
пулу туроператоров по спецта-
рифу», — уточняют в АТОР. При 
этом там склоняются больше в 
пользу второго варианта, так как 
считают его прозрачным. 

Акцент

 Туристов по льготным ценам 
хотят возить в Сочи, Анапу, 
Кавминводы, Симферополь, 
Казань, Горно-Алтайск

Законопроект читайте на сайте
www.rg.ru/art/1218012

За год в списки 
невыездных было 
включено почти 
полтора миллиона 
должников, треть 
из них алиментщики
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Купить авиабилет по льготной цене на российский курорт можно будет и в ноябре, и в апреле. 
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КТО ПРОДАЕТ ТУРЫ В ТУРЦИЮ

Роспотребнадзор проверил 1307 туроператоров и турагентов в связи с запре-

том продажи путевок в Турцию. «Вынесено 101 определение о возбуждении ад-

министративного дела и проведении расследования, составлено 140 протоко-

лов об административных правонарушениях», — говорится в сообщении ведом-

ства.

Кроме того, управлением Роспотребнадзора по Москве в ходе мониторинга ин-

тернет-сайтов были обнаружены порталы с предложениями посетить Турцию в 

2016 году. Управление подготовило иски в суд.

Жителей Китая при-
влекают Кремль, 
ВДНХ, Царицыно, 
Коломенское
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ВОЙНЫ ПАМЯТИ

Судят за книгу 
о войне

ПОПАЛ 
В ИСТОРИЮ

Елена Новоселова

СЕГОДНЯ в одном из судов Кие-
ва будет слушаться дело украин-
ского журналиста Дмитрия 
Скворцова, которому инкрими-
нируется ввоз на Украину запре-
щенной литературы. Среди книг,  
с которыми его задержали на рос-
сийско-украинской границе, ока-
залась монография «Наследники 
Победы и Поражения. Вторая ми-
ровая война в исторической по-
литике стран ЕС и СНГ».  Дмит-
рий Скворцов возвращался с Ро-
ждественских образовательных 
чтений, которые только что за-
кончились в Москве.  Он извест-
ный православный журналист, 
который пишет на тему межкон-
фессиональных отношений на Ук-
раине. В своем аккаунте Дмитрий 
разместил выдержки официаль-
ного документа, где объясняется 
логика задержания: по оценке 
украинских правоохранительных 
органов книга «Наследники...» 
«имеет признаки изданий, запре-
щенных к ввозу на таможенную 
территорию Украины с целью 
применения к гражданам страны 
методов информационной войны 
и дезинформации, распростране-
ния идеологии человеконена-
вистничества, фашизма, ксено-
фобии и сепаратизма, посяга-
тельств на территориальную це-
лостность и установленный кон-
ституцией государственный 
строй». Авторы монографии счи-
тают, что инцидент — очередная 
попытка политиков сыграть на 
истории, и сомневаются, что си-
ловики соседней страны ее чита-
ли. Ее презентовали в конце ноя-
бря 2015 года, к 70-летнему юби-
лею Победы. Это третья часть 

большого проекта Российского 
института стратегических иссле-
дований (РИСИ). Предыдущие по-
священы анализу русского колла-
борационизма и теме Второй ми-
ровой в школьных учебниках СНГ 
и Восточной Европы. 

По мнению  руководителя 
Центра исследований проблем 
стран ближнего зарубежья РИСИ 
Тамары Гузенковой, оценки, вы-
ставленные  украинскими право-
охранителями многостраничной 
монографии, «шаблонная форму-
лировка, которую используют на 
Украине по отношению к неугод-
ным людям или литературе, что-
бы пресечь любую информацию, 
поступающую в страну из Рос-
сии». Она не исключила, что ад-
министративная статья Скворцо-
ва может быть переквалифици-
рована в уголовную и журнали-
ста начнут преследовать по поли-
тическим мотивам. Впрочем, 
скандал на таможне будет иметь 
и позитивные последствия: за-
прещенная на Украине научная 
монография  появилась в откры-
том доступе в Интернете.  К тому 
же принято решение все труды 
РИСИ сразу после выхода в пе-
чать выкладывать в Сеть.

И все же о чем эта книга? Вот 
пример. Консультант Российско-
го дома науки и культуры в Берли-
не Евгения  Пименова — автор од-
ной из глав, посвященных «про-
игравшим», писала об историче-
ской политике современной Гер-
мании. Она отмечает такую осо-
бенность немецкого подхода к 
своей недавней истории, как де-
милитаризация. Упоминание вой-
ны выведено из названий музеев, 
выставок и даже памятных дат. К 
примеру, в германских календа-
рях, рассказывает Евгения, пер-
вое августа, день начала войны, 
называется Днем мира. Музей 
безоговорочной капитуляции фа-
шистской Германии (до 1991 
года) теперь называется просто 
Германо-российским. Война в 
исторической политике Герма-
нии лишь одно из событий в чере-
де преступлений национал-соци-
алистов, а немецкий народ жер-
тва обмана. Не мейнстрим, конеч-
но, в исторических публикациях, 
но все же пользуются популярно-
стью авторы, которые пытаются 
доказать, что бомбежки Дрездена 
— это Холокост по отношению к 
немцам. В ходу и ранжирование 
жертв Второй мировой по убыва-
ющей: евреи, поляки, цыгане, го-
мосексуалисты, психически боль-
ные люди и советские граждане... 

АКЦЕНТ ВОЗ не рекомендует 
смотреть кино 
с курящими героями 
до 18 лет

Ну, погоди 
курить!

Татьяна Владыкина

ВСЕМИРНАЯ организация здравоохранения рекомен-
дует отправить в категорию «для взрослых» кинокарти-
ны, где есть эпизоды с курением. На днях ВОЗ опублико-
вала доклад, в котором призвала правительства защи-
тить детей от рекламы табака на киноэкранах. 

Это уже не первая попытка «отучить» героев кинои-
скусства от пагубной привычки. В России четыре года на-
зад вступил в силу закон, защищающий детей от вредоно-
сной информации, который вызвал недоумение в общест-
ве. На экспертизу по «вредности» были отправлены «Ну, 
погоди!», «Крокодил Гена» и многие, любимые поколения-
ми, киношедевры. «РГ» попросила пояснить смысл очеред-
ной акции по борьбе с курением в киноискусстве психоло-
га Татьяну Мизинову и киноведа Даниила Дондурея.

В советской киноиндустрии курили везде и всюду. Одни 
наши мультфильмы чего стоят. К примеру, в «Бременских 
музыкантах» Осел увлеченно отправляет в небо кольца 
дыма. В волшебном мультике «Три банана» капитан не вы-
пускает изо рта трубку. А капитан Врунгель? В книге Алек-
сандра Некрасова есть страшное предложение: «Он (капи-
тан Врунгель) свирепо грыз огромную прокуренную труб-
ку». В замечательном 
детском фильме «Не-
мухинские музыкан-
ты» один из героев и 
вовсе «делает самые 
лучшие в мире труб-
ки» и, конечно, лю-
бит выкурить тру-
бочку. А в «Республи-
ке «ШКИД», по ны-
нешним меркам, есть 
совсем дикий эпизод, 
где курят — о, ужас! — 
дети! Про «Ну, погоди!», «Крокодила Гену», «Карлсона» и 
«Простоквашино» лучше и не вспоминать. Эти шедевры 
мультипликации первым делом были помечены меткой 
18+, когда в силу вступил закон о защите детей от вредоно-
сной информации. Телеканалы вынуждены показывать 
классику советской мультипликации в ночное время, а чи-
новники пригрозили отправить крокодила Гену и Волка на 
экспертизу, чтобы выяснить, можно ли считать курящего 
трубку крокодила художественной ценностью. 

— Я никогда не акцентировала детское внимание на не-
рвно курящем папе Малыша в «Карлсоне», — говорит Ма-
рия, мама четырехлетней Лели и двухлетнего Егора. — 
Наши курящие герои — лишний повод для родителей на по-
нятном материале объяснить, что к чему. Тот же папа в 
«Карлсоне» вечно кашляет, вот следствие курения. Вряд ли 
авторы «Простоквашино» и «Ну, погоди!» имели цель при-
общить детей к сигарете, они просто изображали быт. 

Курением в кино озаботились на международном уров-
не. «Фильмы, демонстрирующие табачную продукцию, 
побудили миллионы молодых людей по всему миру начать 
курить», говорится в докладе. Отмечается, что исследова-
ния, проведенные в Америке, показали: 37 процентов под-
ростков приобщились к табаку, увидев сцены курения на 
экране. Эксперты убеждены: если маркировать фильмы со 
сценами курения как продукцию для взрослых, количест-
во курящей молодежи можно сократить до 20 процентов и 
предотвратить миллион смертей. Благие намерения. 

— Профилактика таких вещей, как табакокурение и ал-
коголизм, безусловно, важна, — считает Татьяна Мизинова, 
директор Центра психологической поддержки «Персона». 
— Но на таких мультфильмах, как «Ну, погоди!», где нехо-
роший Волк курит бесконечно, «Простоквашино», где 
папа дяди Федора задумчиво покуривает трубку, выросли 
целые поколения. Кто-то из этих когда-то маленьких зри-
телей сейчас курит, кто-то нет. Эти привычки  формируют-
ся не из мелких эпизодов детских мультфильмов. Важнее, 
как ведут себя родители. Дети могут не смотреть фильмы 
со сценами курения, но видеть, как мама или папа не выпу-
скают из рук сигарету. Понятно, если ребенок занят в спор-
тивной секции или пребывает постоянно в какой-то благо-
получной среде, то, даже посмотрев на курящего Волка, он 
не будет курить. Ребенка нужно воспитывать, если малыш 
увидел, как мультипликационный Волк курит, мама долж-
на объяснить, что это плохой, негативный персонаж. 

По мнению психолога, создавая новые фильмы, эпизо-
ды с курением и алкоголем включать туда не стоит.

— Но маркировать уже созданные, замечательные кино-
картины меткой 18+, неправильно, — убеждена Мизинова. 
— Никаких доказательств того, что маленькие эпизоды в 
фильмах и мультфильмах пагубно повлияли на формиро-
вание вредных привычек у ребенка, не существует.

КАК ВАМ ЭТО

Даниил Дондурей, 
главный редактор журнала «Искусство кино»:

— Я думаю, это скорее символический жест, связанный с тем, что-

бы в будущем перепугать кинематографистов, чтобы они четко 

знали: вставляешь сцену курения — и у тебя 18 лет минус, ты теря-

ешь аудиторию до 18 лет. А «до 18 лет» — это половина всей аудито-

рии кинотеатров. То есть это испуг на будущее — вместо сотен мил-

лионов от проката можешь получить в два раза меньше. Второй 

момент недальновидности этой рекомендации связан с тем, что 

сегодня никто не может контролировать доступ к кинопоказу. Не-

возможно контролировать на всех видах демонстрации из-за тех-

нологической революции. У меня сотрудницу пятилетняя дочь об-

учает, как пользоваться планшетом. В свои девять она будет таким 

знатоком и мастером доступа к любым информационным архи-

вным и другим ресурсам мира, что никакая ВОЗ, никакие законы 

не смогут контролировать доступ этой девочки ко всему, что она 

захочет посмотреть. В-третьих. Мы прекрасно знаем, что кино 

снималось и в другие эпохи отношения людей к курению. Нельзя 

себе представить, к примеру, в 70-е годы, в период итальянской 

новой волны или французской, человека без сигареты во рту. Ли-

шить этого кинематограф — преступление. Нельзя себе предста-

вить, чтобы еще 80 лет назад женщины показывали голые щико-

лотки или ноги до колен, 

и посмотрите, что про-

исходит сегодня. И, на-

конец, четвертое, никто 

не может лишить чело-

вечество шедевров ми-

рового искусства. Учи-

тывая только эти четыре 

причины, думаю, что ре-

комендации ВОЗ — все-

го лишь указание из се-

рии «до Уральских гор 

осталось 7634 км».

Вряд ли авторы 
мультфильмов хоте-
ли приобщить детей 
к сигарете. Они 
изображали быт

Зика ударил 
по Америке

В Бразилии чиновники 
официально обратились 
к женщинам в положе-

нии. Им рекомендуют не посещать 
предстоящую летнюю Олимпиа-
ду, которая начнется в Рио-де-Жа-
нейро через шесть месяцев. Влас-
ти Гондураса объявили о введении 
чрезвычайного положения в этой 
стране, количество инфицирован-
ных в которой уже превысило 3,7 
тысячи человек. Жителям Гонду-
раса настоятельно советуют сво-
евременно вывозить мусор и бы-
товые отходы, а также не хранить 
воду в открытых емкостях, где со-
здаются идеальные условия для 
размножения насекомых.

Американский Красный Крест 
обратился к донорам, которые пу-
тешествовали в такие страны и ре-
гионы, как Мексика, государства 
Карибского бассейна, Централь-
ной или Южной Америки, не сда-
вать кровь или подождать с посе-
щением станций переливания по 
меньшей мере 28 дней после по-
ездки. Тем не менее риск передачи 
вируса через кровь остается 
«весьма низким» в континенталь-
ной части США. Ранее руководст-
во ВОЗ на селекторном совеща-
нии с ведущими медицинскими 
экспертами постановило считать 
вирус Зика «угрозой глобального 
масштаба». Подобная квалифика-
ция, как отмечают эксперты, 
должна интенсифицировать ис-
следования вируса, который изве-
стен в течение почти семидесяти 
лет, но до недавнего времени не 
вызывал беспокойства. 

В середине 1990-х годов, пол-
века спустя после его открытия, 

было зарегистрировано менее 
пятнадцати случаев заболевания 
человека. Тогда в ходе первой 
крупной вспышки в Микронезии 
и Французской Полинезии было 
заражено почти 80 процентов на-
селения. Но подавляющее боль-
шинство инфицированных легко 
перенесли вирус. Лишь у очень 
немногих жителей наблюдались 
ярко выраженные симптомы это-
го заболевания: сыпь с или без ли-
хорадки, покраснение глаз, боли в 
мышцах или суставах, повышение 
температуры, озноб, головные 
боли. Но эти симптомы  прошли в 
течение нескольких дней. В ред-
ких случаях вирус (как и другие 
вирусные или бактериальные за-
болевания) может вызвать син-
дром Гийена-Барре, перифериче-
ское повреждение нерва, что мо-
жет привести к параличу, кото-
рый, как правило, исчезает в тече-
ние от шести до двенадцати меся-
цев. 

Но в Бразилии, где в мае прош-
лого года была выявлена новая 
вспышка, все изменилось карди-
нальным образом. У сотен новоро-
жденных детей были зафиксиро-

ваны случаи микроцефалии — дети 
рождались с аномально малень-
кой головой. Их матери были ин-
фицированы во время беременно-
сти. В результате в октябре бра-
зильские неврологи подняли тре-
вогу. Однако в ВОЗ спохватились 
слишком поздно, когда эпидемия 
начала «семимильными шагами» 
продвигаться по латиноамерикан-
скому континенту. 

Теперь в организации прогно-
зируют, что минимум 3,4 миллио-
на случаев заболевания вирусом 
будут диагностированы в 2016 
году только на американском кон-
тиненте. Он не затронет только 
Канаду и континентальную часть 
Чили, где отсутствуют комары-
москиты. Медики выражают опа-
сение, что эпидемия может бы-
стро распространиться по всей 
планете.  Это может произойти, 
когда в большинстве стран насту-
пит потепление, способствующее 
активности комаров. «Тем более 
что мы теперь знаем: его перено-
сит не только комар-москит, 
встречающийся повсеместно в 
тропиках. Возможно, знаменитый 
тигровый комар, который распро-

странен на большей территории, и 
в том числе в Европе, также может 
передавать его», — заявили в ВОЗ. 

Тем временем стало известно о 
двух инфицированных в Ирлан-
дии. Оба человека, пол которых не 
уточняется, вернулись из поездок 
в Южную Америку. О появлении 
вакцины против вируса в среду 
объявила одна индийская фарма-
цевтическая компания, но ее еще 

предстоит испытать на людях и 
животных. В компании уверяют, 
что уже сейчас могут выпустить 
миллион доз вакцины в ближай-
шие четыре месяца.

Акцент

 Об открытии вакцины против 
вируса объявила индийская 
компания, но ее еще надо 
испытать на людях
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Даниил Дондурей: рекомендации 
ВОЗ — это символический жест.

АВТОМОБИЛИ Обещанные штрафы со скидкой могли получить не все водители

Половина наказания
Владимир Баршев

Г
ИБДД посчитало, сколько 
нарушителей воспользова-
лись новой возможностью — 

уплатить лишь половину штра-
фа, если расплатиться в течение 
20 дней с момента вынесения по-
становления. Оказалось, что не 
все водители понимают, как это 
сделать. К тому же определенную 
проблему создают банки, кото-
рые тоже не понимают все тонко-
сти новой системы. 

С 1 января вступили в силу по-
правки в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях, согла-
сно которым водители, нарушив-
шие правила, могут заплатить 
половину штрафа. 

Но такая скидка положена не 
за все нарушения. За повторные 
нарушения, которые прописаны 
в Кодексе, а также за пьяную езду 
и причинение вреда здоровью со-
кращение штрафа не предусмо-
трено. 

Несмотря на то что закон на-
чал работать с 1 января, в ГИБДД 
уже поступило большое количе-
ство жалоб. Мол, деньги берут в 
полном объеме, про скидки 
никто не знает, списывают с бан-
ковских счетов полную сумму, и 
так далее. 

Как пояснили в  Главном 

управлении по обеспечению без-
опасности дорожного движения 
МВД России, в их системе взаи-
модействия с финансовыми и 
кредитными учреждениями все 
работает нормально. Если чело-
век может претендовать на скид-
ку — он ее получает. 

Другое дело, что работа самих 
этих финансовых учреждений 
оставляет желать лучшего. Даже 
некоторые отделения Сбербанка 
не понимают, что такое штраф со 
скидкой, и требуют оплатить 
счет полностью. 

Гораздо хуже ситуация у тех 
водителей, которые подписаны 
на услугу платежа с карты. По 
сути, без их ведома, только по по-
ступлению запроса со счета спи-
сывается сумма штрафа. Воз-
можно, автовладелец хотел бы 
оплатить половину штрафа, воз-
можно, он желал бы его оспорить. 
Но сумма списана автоматиче-

ски. И теперь, если он с этим не 
согласен, ему потребуется дока-
зывать свою правоту в суде. 

Как сообщают в ГИБДД, толь-
ко в январе было выписано более 
3 миллионов штрафов. Из них 
оплачено более 900 тысяч. При 
этом более 700 тысяч с 50-про-
центной скидкой. 

Отсчет срока уплаты ведется с 
момента вынесения постановле-
ния. Если постановление было 
выписано 1 января, а по почте вы 
его получили 20 января, то шан-
сов уложиться в половину суммы 
у вас попросту нет. Следите вни-
мательно за своими долгами по 
нарушениям на сайте gosuslugi.
ru. 

Если вы обратились в банк для 
оплаты штрафа до истечения 
трех суток с момента его вынесе-
ния, вам также придется оплачи-
вать его в полном объеме. То есть 
излишне торопиться не надо. Ин-

формация о штрафе и вашем пра-
ве на скидку, скорее всего, не по-
ступила в информационную си-
стему. 

Если вы по незнанию или 
оплошности оплатили штраф в 
полном объеме в течение этих 20 
суток, никто вам половину денег 
обратно не вернет. Оплатили — 
ваше право. Вообще воспользо-
ваться скидкой — это ваше право, 
а не обязанность. 

В ГИБДД напоминают, что 
если штраф, который мог быть 
уплачен в половинном размере, 
был все же уплачен правонару-
шителем полностью, это все рав-
но считается корректной опла-
той и постановление считается 
исполненным.

В каждом постановлении, 
штраф по которому можно упла-
тить в размере 50 процентов, 
указывается соответствующая 
информация. 

Эта же информация указыва-
ется в онлайн-сервисе проверки 
неоплаченных штрафов как на 
официальном сайте ГАИ, так и на 
Едином портале государствен-
ных услуг. 

Не могут рассчитывать на 
«скидку» водители в случае со-
вершения самых опасных и реци-
дивных нарушений ПДД, таких 
как управление машиной в пья-

ном виде или передача управле-
ния пьяному, отказ от медицин-
ского освидетельствования на 
состояние опьянения, наруше-
ние запрета на употребление ал-
коголя или наркотиков после 
ДТП. 

Нет «скидки» на штрафы по-
сле ДТП, в которых люди получи-
ли легкой или средней тяжести 
вред здоровью. Кроме того, штра-
фуется в полной мере ряд повтор-
ных нарушений, таких как управ-
ление не зарегистрированным в 
ГИБДД автомобилем, превыше-
ние скорости более чем на 40 ки-
лометров в час, проезд на кра-
сный свет, выезд на встречную 
полосу или на трамвайные пути. 
Также штраф должен быть опла-
чен в полном размере, если судом 
исполнение постановления о 
штрафе было отсрочено либо 
рассрочено.

Впрочем, с банками пока еще 
не налажено полное взаимодей-
ствие. И поэтому они могут тре-
бовать уплаты полной суммы. Но 
тут автовладелец должен насто-
ять на приеме половины штрафа. 

Акцент

 Из 900 тысяч оплаченных 
штрафов более 700 тысяч 
были оплачены со скидкой 

Читайте также: В России 
вступил в силу закон 
о блокировке прав 
водителей-должников
www.rg.ru/art/1210159
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ВОЗ признала вирус Зика «угрозой глобального масштаба» — 
подробности и комментарии экспертов читайте на сайте
www.rg.ru/sujet/5636
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Следите за развитием 
ситуации на сайте
www.rg.ru/sujet/5636

Музей 
безоговорочной 
капитуляции 
фашистской 
Германии 
(до 1991 года) теперь 
называется 
просто Германо-
российским

Борьба с вирусом Зика осложнена 
отсутствием вакцины против него.

Всё о борьбе 
с курением в 
России читайте 
на сайте
www.rg.ru/
sujet/3013

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Международное агентство по атомной энергии (МАГАТЭ, штаб-квартира нахо-

дится в Вене) выразило готовность подключить свои практические наработки и 

остановить новый вирус на дальних подступах к Европе. Суть сводится к тому, 

чтобы резко уменьшить (а в идеале — извести совсем) популяцию комаров в Ла-

тинской Америке,  которых считают главными переносчиками лихорадки Зика. 

Как уменьшить? Стерилизовать с помощью радиации и тем самым  лишить их 

возможности размножаться. 

Руководитель лаборатории МАГАТЭ по контролю за насекомыми-вредителями 

Джордж Хендрикс на днях заявил, что «технология стерилизации насекомых» 

практически полностью отработана и проходит тестирование в нескольких 

странах. Как это делается на практике, «РГ» пояснили российские специалисты в 

области радиационных технологий. Отлавливать комаров сачками или замани-

вать «на огонек» волшебной дудочкой, как это делал Нильс в известной сказке, 

никто не собирается. Для того, чтобы вредоносных комаров извести-уничто-

жить, их сначала станут… выращивать. Причем в больших количествах. Но пе-

ред выпуском на волю (в самых проблемных регионах)  будут в массовом поряд-

ке стерилизовать — радиоактивным излучением в строго отмеренных дозах. 

Чтобы эти доморощенные кровососы давали при спаривании нежизнеспособ-

ное потомство. Или вовсе его не давали.   Как уверяют, уже проведенные испыта-

ния этого метода в Италии позволили на 80 процентов сократить популяцию мо-

скитов, а пробные  тесты в Китае достигали их полной ликвидации. Однако Хенд-

рикс и его коллеги в России предупреждают: предлагаемый метод эффективен 

«только в сочетании с другими инструментами борьбы с насекомыми, в том чи-

сле химическими». Иными словами, без пестицидов все равно не обойтись.

Подготовил Александр Емельяненков.
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КОНФЛИКТ Сирийская 
оппозиция обманула 
спецпосланника ООН

Горькая 
микстура 
Стаффана 
де Мистуры

Евгений Шестаков

СПЕЦПОСЛАННИК ООН Стаффан де Мистура расска-
зывал друзьям, что хотел бы сделать себе в январе на 
день рождения необычный «дипломатический» подарок. 
И он его сделал, собрав в Женеве на межсирийские кон-
сультации представителей официального Дамаска и воо-
руженной оппозиции. Однако этот успех ооновского пе-
реговорщика оказался единственным. Горькой миксту-
рой де Мистуру «напоила» делегация так называемого 
Высшего комитета на переговорах, сформированная си-
рийской оппозицией в столице Саудовской Аравии. В 
среду ее участники 
отказались от запла-
нированных встреч 
в женевском Дворце 
наций, заявив о не-
возможности про-
должения диалога с 
режимом Башара 
Асада. 

В ходе коллектив-
ной истерики под те-
лекамерами, устро-
енной оппозиционе-
рами «на пронизывающем зимнем ветру» (в Женеве сей-
час плюс 8 градусов. — Прим. ред), как описали происхо-
дящее западные СМИ, привыкшие к саудовскому теплу 
представители Высшего комитета угрожали де Мистуре 
сорвать переговоры, если не будут выполнены три их ус-
ловия: обеспечить доступ в осажденные сирийской ар-
мией города, освободить из тюрем женщин и детей, пре-
кратить авиаудары российских военно-космических 
сил. При этом они утверждали, что эти требования со-
держатся в документах Совета Безопасности ООН. Но, 
как объяснил находящийся в Женеве заместитель мини-
стра иностранных дел России Геннадий Гатилов, «то, о 
чем говорит сирийская оппозиция, никоим образом не 
предусмотрено резолюцией Совбеза». По его мнению, 
«попытки увязки свидетельствуют о не конструктивно-
сти позиции и, возможно, даже о каких-то намерениях 
заблокировать начало переговоров».

Негативное развитие событий, которое Гатилов обо-
значил словом «возможно», выглядит на данном этапе 
наиболее вероятным исходом женевских консультаций. 
Сирийские оппозиционеры дважды обманули спецпо-
сланника ООН. Первый раз, когда, приехав в Женеву, ут-
верждали, что готовы вести диалог с официальным Дама-
ском без предварительных условий, а буквально на сле-
дующий день эти условия выдвинули. Второй раз, когда 
первоначально возглавлявший делегацию сирийских оп-
позиционеров политик, будучи на швейцарской терри-
тории, «внезапно» уступил свое место прибывшему на 
переговоры лидеру группировки «Джайш аль-Ислам» 
Мухаммеду Аллушу, которого в Москве и Дамаске счита-
ют террористом, близким по взглядам к «Аль-Каиде». 
Сирийские оппозиционеры объяснили свое решение де 
Мистуре тем, что боевики «Джайш аль-Ислам» «все си-
рийцы, а не иностранцы. И они не экстремисты, посколь-
ку иначе не согласились бы участвовать в политическом 
процессе». Аргументы, прямо скажем, спорные.

В среду окончательно стало ясно: сирийская оппози-
ция с самого начала была настроена на срыв женевских 
консультаций «в связи с несовпадением позиций сто-
рон». Но о каких совпадениях могла идти речь, когда си-
рийская армия ведет успешное наступление на город 
Алеппо, отрезав пути, по которым террористическим 
группировкам, поддерживаемым Анкарой, доставлялись 
боеприпасы и подкрепления. Среди «пострадавших» 
оказались и боевики «Джайш аль-Ислам», чей лидер воз-
главлял в женевском Дворце наций сирийских оппози-
ционеров.

Ответ на «растущую фрустрацию», по определению 
агентства «Рейтер», у западных политиков по поводу 
вмешательства России и Ирана в урегулирование сирий-
ского конфликта дал находящийся с визитом в Омане 

российский ми-
нистр иностранных 
дел. Сергей Лавров 
объяснил до дрожи в 
голосе переживаю-
щим за будущее 
межсирийских пере-
говоров в Женеве за-
падным коллегам: 
«Российские авиау-
дары не прекратят-
ся, пока мы реально 
не победим террори-
стические организа-
ции ДАИШ (араб-

ское название запрещенной в РФ группировки ИГИЛ) и 
«Джабхат ан-Нусра».  

В интервью швейцарскому телевидению спецпослан-
ник ООН Стаффан де Мистура утверждал: в случае про-
вала его миссии для Сирии «больше не останется над-
ежды». Но, возможно, причина фактического срыва же-
невских консультаций заключаются в том, что они были 
преждевременными. За столом переговоров не удалось 
собрать по-настоящему представительной делегации си-
рийской оппозиции, а втянутые в сирийское противо-
стояние государства не подготовили согласованный спи-
сок террористических организаций, воюющих в регио-
не.

В Москве понимают, что сирийское противостояние 
не может быть урегулировано исключительно военным 
путем и необходим политический процесс. «Москва го-
това к координации усилий в борьбе с терроризмом с 
возглавляемой США коалицией, — подтвердил глава МИД 
РФ. — Но такой заинтересованности нет у Вашингтона».

«Мне понятно замешательство прибывшей из Эр-Ри-
яда сирийской оппозиции, — прокомментировал сложив-
шуюся в Женеве ситуацию бывший вице-премьер сирий-
ского правительства Кадри Джамиль. — Запад подтол-
кнул этих оппозиционеров к вооруженным действиям, а 
теперь США говорят им, что надо идти за стол перегово-
ров и что президент Сирии Башар Асад должен остать-
ся».

Прибывшая на переговоры с официальным Дамаском 
делегация из Эр-Рияда не более чем марионетки, чьи ни-
точки дергают куда более влиятельные региональные иг-
роки. И до тех пор, пока все заинтересованные стороны 
не договорятся о едином фронте борьбы с терроризмом, 
разработанные в ООН планы политического урегулиро-
вания сирийского конфликта будут несбыточными.

ГЕОПОЛИТИКА Президент Украины Петр Порошенко пугает Европу войной с Россией

Когда нечего сказать
Павел Дульман

Г
лава Украины Петр Поро-
шенко во время недавнего 
визита в Берлин не только 

заставил канцлера Ангелу Мер-
кель гоняться за собой ради про-
токольного фото, но и напугал 
местные СМИ грядущей войной 
с «плохими русскими», вероят-
ность которой, по его мнению, 
как никогда высока. Иных аргу-

ментов, чтобы объяснить фак-
тический отказ Киева от испол-
нения Минских соглашений, у 
Порошенко не нашлось. 

Как гласит легенда, лозунг 
«Русские идут!» ввел в обиход 
экс-министр обороны США 
Джеймс Форрестол, который с 
этой фразой на устах в припадке 
безумия выбросился в 1949 году 
из окна. Президент Украины 
Петр Порошенко, похоже, дви-

жется проторенной американ-
цем дорогой.  «Россия хочет раз-
делить страны Европы, это — ее 
цель. Мы не должны позволить, 
чтобы это произошло, — заявил 
изданию «Бильд» президент Ук-
раины, развязавший граждан-
скую войну в собственной стра-
не. «Все, что происходит в мире, 
прямо или косвенно связано с 
российской агрессией», — твор-
чески переосмыслил он шизоф-

рению Форрестола. «Россия 
много инвестирует в подготовку 
к войне, и мы не получаем этому 
никаких объяснений», — запу-
тался, наконец, в своих фобиях 
Порошенко. 

Конечно, перманентно воз-
бужденное состояние и помя-
тый костюм украинского лиде-
ра давно не новость для его за-
падных коллег, вынужденных не 
один месяц слушать объяснения 
Порошенко, почему мир на Дон-
бассе не наступил, и лишь  ки-
вать в ответ на его требования 
продолжить антироссийские 
санкции. Однако откровенный 
шантаж — дайте денег, а иначе 
мы развяжем войну с Россией — 
новая, пугающая нота в речах 
главного украинца, или, как он 
сам себя называет — «президен-
та мира». 

Стращать ЕС российской уг-
розой, «бурятско-казацкими 
дивизиями», Киеву не впервой, 
тем более что там и сами всегда 
рады испугаться. Например, ле-
том прошлого года Порошенко в 
интервью «Коррьере делла 
Сера» Порошенко заявил, что 
200 тысяч российских солдат 
уже топчут исконно украинский 
Донбасс. Через полгода, в разго-
воре с «Бильд», он значительно 
снизил планку, сообщив о 8 ты-
сячах кадровых российских во-
енных. Правда, тем самым глава 
украинского государства фак-
тически обвинил свою Службу 
безопасности то ли в непрофес-
сионализме, то ли в близоруко-
сти, поскольку по данным  СБУ 

только 56 граждан России за два 
года приняли участие в кон-
фликте на востоке страны. Объ-
яснить алармистские заявления 
Порошенко не сложно: попав 
единожды в колею воинственно-
го национализма, и докатив по 
ней к президентству, трудно в 
дальнейшем прийти к миру. Уре-
гулирование на Донбассе озна-
чает для Порошенко, в первую 
очередь, войну за власть и ре-
сурсы с теми, кто стоял рядом с 
ним на сцене «майдана» — Яце-
нюком, Ярошем и многими дру-
гими. Потому что внутривидо-
вая конкуренция жестче любой 
другой. Тогда как продолжение 
войны со  своим народом и 
«внешняя угроза», по мнению 
Порошенко, сплачивает полити-
ческий класс и поддерживает 
финансовый ручеек из-за рубе-
жа, который по каплям расхо-
дится внутри украинской эли-
ты. «Русская агрессия», это еще 
и повод держать подальше от 
Киева, в окопах, воинственных 
экстремистов из «Правого сек-
тора» (организация, деятель-
ность которой запрещена в Рос-
сии) и иных добровольцев, не 
скрывающих своего намерения 
сразу «после победы» выяснить 
отношения с президентом. Они 
давно высказывают желание его 
повесить, и даже символически 
сделали это во Львове: чучело 
Порошенко, облитое красной 
краской, под аплодисменты зе-
вак было повешено у входа в 
кондитерский магазин «Ро-
шен». 

СИТУАЦИЯ

Пхеньян 
намерен 
запустить 
спутник

СТРАСТИ 
ВОКРУГ 
РАКЕТЫ

Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Пусан

МЕЖДУНАРОДНЫЕ организа-
ции подтвердили появившиеся 
ранее сообщения СМИ о намере-
нии КНДР в период с 8 по 25 фев-
раля запустить в космос искус-
ственный спутник «Кванмен-
сон» (Яркая звезда) для «наблю-
дения за Землей».  Об этом севе-
рокорейские власти уведомили 
Международный союз электрос-
вязи (МСЭ), Международную 
морскую организацию (ММО), а 
также Международную органи-
зацию гражданской авиации 
(ИКАО). По имеющейся у «РГ» 
информации, в документе под-
черкнуто, что КНДР, как подпи-
сант Конвенции о международ-
ной гражданской авиации, со-
блюдает 44-й пункт договора, а 
потому сообщает дату, время за-
пуска и предполагаемые районы 
падения обломков. 

В МСЭ, в свою очередь, отме-
тили, что КНДР не сообщила по-
лагающиеся подробности — дан-
ные по ожидаемой орбите и ча-
стоту вещания. В этой связи 
МСЭ намерены запросить у Пхе-
ньяна эти детали. Эксперты при-
знают, что КНДР в декабре 2012 
года сумела забросить «что-то» 
на орбиту с помощью успешной 
ракеты-носителя. Но вот по по-
воду северокорейских спутни-
ков всегда возникали вопросы. 
Их никогда не смогли обнару-
жить, и они не передавали ин-
формации. Вполне возможно, 
что Северная Корея просто за-
бросила на орбиту болванку или 
муляж спутника, так как полно-
ценные аппараты она пока не 
может производить самостоя-
тельно. 

Окружающие страны призва-
ли Пхеньян отказаться от этих 
планов и предупредили о нега-
тивных последствиях для КНДР в 
случае старта. Подобные запу-
ски, которые предполагают ис-
пользование баллистических ра-
кетных технологий, запрещены 
Пхеньяну резолюциями Совета 
Безопасности ООН. Однако 
КНДР эти запреты игнорирует. 
Официальные лица США, Юж-
ной Кореи и Японии призвали 
Север отказаться от идеи, при-
грозив Пхеньяну новыми жест-
кими санкциями. Об этом зая-
вил, в частности, помощник гос-
секретаря США Дэниел Рассел. 
«Проведение КНДР ракетных за-
пусков станет сильной угрозой 
для мира и стабильности не толь-
ко в районе Корейского полуо-
строва, но и во всем мире. Мы 
предупреждаем, что Пхеньян за-
платит за это высокую цену», — 
подчеркнул глава Совета нацио-
нальной безопасности Южной 
Кореи Чо Тхэ Ён. 

В Токио же просчитали, что 
северокорейская ракета скорее 
всего проследует через воздуш-
ное пространство Японии и поо-
бещали в этом случае сбить си-
стему. Для перехвата в Токио 
развернуты противоракетные 
комплексы, а в море на удобные 
позиции стали выдвигаться сов-
ременные эсминцы ВМС Япо-
нии, оснащенные передовой си-
стемой ПРО морского базирова-
ния. В Стране восходящего сол-
нца при этом подчеркнули, что 
считают запуски КНДР не дейст-
виями по мирному освоению 
космоса, а шагами по развитию 
боевой ракетной программы, на-
целенной на создание межкон-
тинентальных баллистических 
ракет. 

Тем временем МИД России 
выразил обеспокоенность 
предстоящим запуском в КНДР 
ракеты-носителя. «Вынуждены 
констатировать, что, идя на 
очередное нарушение требова-
ний СБ (Совета Безопасности) 
ООН, северокорейская сторо-
на демонстрирует вызываю-
щее пренебрежение общеприз-
нанными нормами междуна-
родного права», — отметили на 
Смоленской площади. В рос-
сийском МИД призвали севе-
рокорейскую сторону серьезно 
задуматься над тем, куда «ве-
дет откровенное противопо-
ставление КНДР международ-
ному сообществу, реалистично 
оценить все издержки подоб-
ных недальновидных шагов».

Бюджет Глава Пентагона усмотрел в России главную угрозу для США

Картер сорит деньгами

Игорь Дунаевский, 
Российская газета, Вашингтон

С
оединенные Штаты 
вчетверо увеличат 
расходы на поддер-
жку союзников по 
НАТО и размещение 

военной техники в Европе для 
сдерживания России. Рассказы-
вая о параметрах оборонного 
бюджета США на 2017 год, глава 
Пентагона Эштон Картер дал по-
нять: в Вашингтоне считают Рос-
сию потенциальным противни-
ком номер один на десятилетия 
вперед.

Общий объем расходов на обо-
рону запланирован на уровне 582 
миллиардов долларов. Админи-
страция запросила у конгресса 
3,4 миллиарда долларов на под-
держку союзников по НАТО и раз-
мещение военной техники в Вос-
точной Европе. Это более чем в 
четыре раза превышает аналогич-
ные расходы на текущий год в 
объеме 789 миллионов долларов. 
Проект бюджета на 2017 финан-
совый год, по словам министра, 
сверстан «с учетом долгосрочных 
приоритетов США на 10, 20 и 
даже 30 лет вперед». Перечисляя 
пять основных вызовов, с которы-
ми придется столкнуться Амери-
ке, на первое место он поставил 
Россию и угрозу, якобы исходя-
щую с ее стороны для Европы. 
Компанию РФ в этом перечне со-
ставили Китай, КНДР, Иран и 

лишь на пятое место Картер по-
ставил террористическую угрозу, 
в том числе в лице группировки 
ДАИШ (арабское название запре-
щенной в РФ экстремистской 
группировки ИГИЛ).

Озвученную Картером расста-
новку долгосрочных приоритетов 
красноречиво подтверждает и то, 
что на фоне четырехкратного уве-
личения расходов на поддержку 
НАТО расходы на борьбу с ДАИШ 
в 2017 финансовом году предло-
жено увеличить только вдвое, до 
7,5 миллиарда долларов. Из них 
1,8 миллиарда уйдут на закупки 
умных бомб с датчиками системы 
глобального позиционирования и 
ракет с лазерным наведением. 
Министр обороны также обещал 
Украине дальнейшую помощь в 
сфере безопасности, однако ни 
конкретных сумм, ни других па-
раметров не обозначил. В 2016 
финансовом году оборонный 
бюджет предусматривает до 300 
миллионов долларов на эти цели.

Около 71 миллиарда в Пента-
гоне планируют потратить на ин-
новационные научно-исследова-
тельские разработки, включая 
продвинутые навигационные си-
стемы, совершенствование воз-
можностей подводного флота. 
Примерно семь миллиардов Кар-
тер обещал выделить на разработ-
ку инструментов в киберпро-
странстве, как необходимых для 
защиты собственных сетей, так и 
тех, которые, напротив, позволят 
атаковать компьютерные сети 
противника.

В последний год, после того 
как немного поутихли страсти 
вокруг Украины, в подходах ад-
министрации США к России по-
степенно сформировались два ла-
геря. Госдепартамент во главе с 
Джоном Керри неоднократно 
признавал, что Россия способна 
играть важную и конструктив-
ную роль в урегулировании кри-
зисных ситуаций в мире. А пото-
му Керри не упускал возможно-

стей для прямого диалога с рос-
сийским руководством для обсу-
ждения груза накопившихся про-
блем. В Пентагоне преобладают 
совсем иные настроения. Ми-
нистр обороны и его генералы не 
раз называли Россию угрозой но-
мер один, напоминая, что это 
единственное государство, теоре-
тически способное стереть США 
с лица планеты.

Наиболее ярко эта разница в 
подходах проявилась в ситуации 
вокруг Сирии, где на дипломати-
ческом треке Джон Керри высту-
пает за вовлечение России в пере-
говорный процесс, а Эштон Кар-
тер наотрез отказывается обсу-
ждать на равных с российскими 
военными любое взаимодействие 
против общего врага — ДАИШ. В 
Белом доме не отдавали оконча-
тельного предпочтения ни одно-
му из этих подходов, поэтому в за-
явлениях администрации можно 
было попеременно услышать от-
ражение позиций обоих лагерей.

При формировании оборонно-
го бюджета на 2017 год победу, 
безусловно, празднует военное 
лобби. Поступательное нагнета-
ние недоверия по отношению к 
России принесло свои плоды. 
Хотя 3,4 миллиарда на поддержку 
НАТО не выглядят значимой сум-
мой на фоне общего объема воен-
ных расходов, в Белом доме, ком-
ментируя проект бюджета, на-
помнили, что средства планиру-
ется выделить в рамках так назы-

ваемой Европейской инициативы 
по предоставлению гарантий без-
опасности. Эта инициатива по-
дразумевает «наращивание воен-
ного присутствия США в Европе, 
проведение совместных двусто-
ронних и многосторонних уче-
ний, совершенствование военной 
инфраструктуры, упреждающее 
размещение военной техники в 
Восточной Европе». Транслируя 
аргументацию военной верхуш-
ки, в Белом доме сочли уже сде-
ланное «недостаточным» и рас-
считывают, что четырехкратное 
увеличение ассигнований «по-
зволит активизировать усилия по 
всем направлениям». Финансо-
вые вливания должны обеспечить 
альянсу возможность содержать 
полностью вооруженную броне-
танковую бригаду. «К саммиту 
НАТО в Варшаве (летом 2016 года. 
— «РГ») США и союзникам следует 
сделать еще больше для совер-
шенствования совместной оборо-
ны», — считают в администрации, 
ожидая, что «это станет напоми-
нанием для союзников о необхо-
димости правильно структуриро-
вать расходы на оборону и вкла-
дывать в те возможности, кото-
рые нужны альянсу».

Пентагон намерен нарастить при-
сутствие своих военных в Европе.

Такой «стеной» намерен оградить Порошенко Харьковскую область и всю Европу от «российcкой агрессии».  

Акцент

 При формировании оборон-
ного бюджета на 2017 год 
победу, безусловно, праздну-
ет военное лобби 

Переговоры по сирийской проблеме: новости, 
комментарии экспертов
www.rg.ru/sujet/4536

Читайте также: Экс-глава 
Пентагона назвал уязвимое 
место армии США
www.rg.ru/art/1215060

В Женеве не уда-
лось собрать по-
настоящему пред-
ставительной деле-
гации сирийской 
оппозиции

Сирийская оппози-
ция с самого начала 
была настроена 
на срыв женевских 
консультаций 

Спутники КНДР 
никогда не могли 
обнаружить, и они 
не передавали 
информацию
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КСТАТИ
Как и в прошлом туре, Black 
Sabbath снова приедет в Россию. 
На 12 июля назначен концерт 
группы в столичном СК «Олим-
пийский».

КИНО Пять фильмов 
фестиваля Sundance 2016 

Страшнее таксы 
зверя нет

Сусанна Альперина, Парк Сити — Москва

ОРГАНИЗОВАННЫЙ Робертом Редфордом фестиваль 
Sundance в этом году прошел в американском штате 
Юта, в Парк Сити, юбилейный 35-й раз. И сам «отец-
основатель» в этот раз особо привечал поколение моло-
дых кинематографистов — сорок восемь фильмов из про-
грамм фестиваля сняты режиссерами-дебютантами. В 
своей речи, посвященной им, Редфорд говорил о том, что 
самое важное в кино — рассказать историю. Вот таких ки-
ноисторий привезли сюда около 200 из 37 стран мира. 
Отобрали их почти из 12 тысяч заявок. Обозреватель 
«РГ» постаралась выбрать несколько фильмов. 

1. «Путешествие Майкла Джексона...» («Michael 
Jackson’s Journey from Motown to Off the Wall») Спайка 
Ли.

Не знаю, будет ли режиссер Спайк Ли — афроамерика-
нец — бойкотировать «Оскар», о чем писали СМИ, но вот 
Sundance он не пробойкотировал и привез сюда свой но-
вый документальный фильм про Майкла Джексона. Вме-
сте с ним приехали представить кино Джон Бранка — тот 
самый знаменитый адвокат Майкла Джексона (в фильме 
он сопродюсер), и колоритный музыкальный критик 
Questlove. За что «спасибо» этому фильму — он ни разу 
не показывает Джексона ходячей «мумией». Зритель ви-
дит певца во всем блеске таланта и понимает, из-за чего 
именно по нему сходили с ума миллиарды людей. Тут еще 
тот Джексон, который обаятелен и танцует как заводной. 

2 «Сетевой мир» («Lo and Behold, Reveries of the 
Connected World») Вернера Херцога.

Новый фильм, ко-
торый Вернер Хер-
цог приехал предста-
вить в Парк Сити 
лично, документаль-
ный. Это важно обо-
значить, потому что 
классик работает и в 
жанре художествен-
ного кино. Сейчас 
Вернер Херцог снял 
фильм про... Интернет. Фильм разделен на 10 глав — Хер-
цог подошел к работе с немецкой тщательностью, и боль-
шое спасибо режиссеру — там нет ни слова про корпора-
цию Apple и Стива Джобса. И про Марка Цукерберга.

Но уже вначале на экране предстает первый компью-
тер, о котором говорится, что он уродливый, и, кажется, 
зритель способен даже почувствовать его запах... В филь-
ме есть и роботы. Робот-автомобиль, в котором располо-
жены сразу четыре  компьютера — он сам везет пассажи-
ра. Или роботы, которые «играют в футбол не хуже, чем 
Роналдо». А также — истории множества людей, постра-
давших от Интернета, монологи хакеров и заявление о 
том, что никакое правительство и государство не в состо-
янии контро лировать Всемирную паутину. Есть точные 
фразы. Например: «Если ты общаешься по Интернету, 
никто не знает, что ты — собака».

3. «Кристин» («Christine») Антонио Кампоса.
За эту роль, возможно, в конце года популярная бри-

танская актриса Ребекка Холл получит все высокие на-
грады. На Sundance в этом году привезли два фильма — о 
наделавшей шума истории журналистки, которая покон-
чила с собой в прямом эфире. Один — документальный, а 
другой — художественный. О втором и речь. Реальная 
история произошла в 1974 году. У журналистки Кристин 
Чаббак не складывалось все. Сложная ситуация на рабо-
те, неразделенная любовь к коллеге и затяжная депрес-
сия. 29-летняя Кристин выстрелила в себя из револьвера 
38-го калибра в прямом эфире утренних новостей. Жур-
налистам фильм к просмотру обязателен. 

4. «Такса» («Weiner Dog») Тодда Соллондза.
В свое время в интервью «РГ» американский мастер 

артхаусного кино Тодд Солондз делился секретом твор-
чества. Говорил, что нужно, как в «Волшебнике страны 
Оз», окружить себя сильными фигурами. Вот он и поста-
вил в новом фильме на сильную фигуру. Это — такса. Бес-
проигрышный вариант. Картина — истории людей, жизнь 
которых изменилась благодаря этой простой таксе. Еще 
одна крупная фигура — в фильме снимался Дени де Вито, 
который приехал на фестиваль. И, конечно же, его при-
езд наделал много шума. Похоже, что на ежегодный фе-
стиваль Американского кино «Амфест» в Россию карти-
на точно приедет.

5. «Аномализа» («Behind the scenes of Anomalisa») 
Дьюка Джонсона и Чарли Кауфмана.

Для Чарли Кауфмана — того самого сценариста, кото-
рый написал «Быть Джоном Малковичем», «Вечное сия-
ние чистого разума» и прочее-прочее, а еще — актера, ре-
жиссера и продюсера, фестиваль Sundance — дом родной. 
Его здесь привечают, и новую работу приняли с востор-
гом. В принципе, в «Аномализе» нет ничего необычного, 
на первый взгляд, кроме того, что это — анимационное 
кино. Писатель, который пишет книги о том, как комму-
ницировать с людьми — сам социопат. Как Карнеги, при-
мерно. Он едет в командировку. В фильме подробно и в 
деталях показано типичное пребывание одинокого, не 
столь уж и молодого, человека в отеле. И вдруг, по стече-
нию обстоятельств, он встречает девушку Лизу. И надо 
же — она его узнала: она читала все его книги и поверить 
не может, что вот он — наяву, перед ней. Женское искрен-
нее восхищение растапливает лед одиночества. Это ба-
нально, как, впрочем, все такие истории любви. И сразу 
понятно, что будет дальше. Они не смогут расстаться но-
чью. Но наступит утро, и он решит во внезапном порыве 
ради нее бросить все, потому что вот оно — настоящее. И, 
конечно же, ничего он не бросит...

Если ты общаешься 
по Интернету, 
никто не знает, 
что ты — собака

Видео на сайте
www.rg.ru/art/1217404

На фестиваль Sundance привезли около 200 киноисторий 
из 37 стран мира. Отобрали их почти из 12 тысяч заявок.

МУЗЫКА 

Black Sabbath 
поехала 
в прощальное 
турне 

ИМ НЕ ДАДУТ 
УЙТИ 

Александр Алексеев

ГРОМКАЯ, мрачноватая, регу-
лярно страдающая от внутрен-
них конфликтов и споров, но по-
прежнему очень популярная 
группа Black Sabbath начала 
свой The End Tour… Хотя верить 
в то, что этот скоростной, неуго-
монный и безбашенный коллек-
тив окончательно распадется, 
все-таки не стоит. Ведь еще 
слишком много музыки и энер-
гии кипит у них в крови, и хотя 
основателям Black Sabbath уже 
под 70, они по-прежнему азар-
тно, как мальчишки, то воюют, 
то мирятся друг с другом. Вот и 
до старта этих гастролей Black 
Sabbath сотрясали очередные 
бурные разборки, которые взах-
леб обсуждались поклонниками 
и мировыми СМИ. А значит, что 
группе, скорее всего, просто не 
дадут уйти — без нее на мировой 
рок-сцене станет слишком пред-
сказуемо, спокойно и скучно… 

Первые концерты The End 
Tour состоялись в США, где жи-
вет переехавший в более теплую 
Калифорнию Оззи Осборн. Шоу 
открывала песня Black Sabbath, 
которую группа играет на всех 
без исключения концертах.

В сет-листе оказалось всего 
15 песен. В основном это все 
классика с ранних альбомов: 
Paranoid, N.I.B., Iron Man, Behind 
the Wall of Sleep, War Pigs… Ко-
нечно, у Black Sabbath великое 
множество хитов, которые по-
клонники со всего мира хотели 
бы услышать вновь. Но в выборе 

именно такого репертуара есть и 
коммерческая подоплека: од-
новременно с началом тура 
Black Sabbath решила переи-
здать с бонус-треками три своих 
первых альбома. И не грех было 
бы снова их напомнить в рамках 
этого мирового турне…

Причем до самого старта тура 
в группе кипели нешуточные 
страсти и продолжались очеред-
ные разборки. Гитарист Тони 
Айомми был за то, чтобы запи-
сать и новый альбом, делал уже в 
студии первые наброски. Но в 
итоге его решили не выпускать. 
Все решал, похоже, снова Оззи. 
Он же и объяснил, что альбом 
«13» получил премию «Грэм-
ми», и это, мол, хорошая точка 
для завершения карьеры. 

Но, очевидно, причина была и 
в другом: у Оззи уже давно про-
стаивает без дела его собствен-
ная группа, а у гитариста Айом-
ми и басиста Батлера своих мо-
бильных и успешных коллекти-
вов нет. В итоге решили пойти на 
компромисс: новый альбом под 
названием The End все-таки вый-
дет, но ценой уже меньших уси-
лий. В него войдут только четыре 
неизвестные прежде песни, а 
остальные — концертные записи 
с прошлого тура 2013 года… 

Другая проблема была се-
рьезнее: снова взбунтовался ба-
рабанщик «золотого состава» 
Билл Уард. Конечно, поклонни-
кам хотелось увидеть на сцене 
снова всех четырех. Басист Гизи 
Батлер заявил от лица осталь-
ных, что Уарду предлагали, одна-
ко тот отказался. Но барабанщик 
назвал это ложью, заявил журна-
листам, что получал приглаше-
ние сыграть только в последнем 
концерте 21 сентября в Фениксе. 
Потом Батлер заговорил о про-
блемах Уарда со здоровьем. 

Началась перепалка, которую 
снова разрешил великий, ужа-
сный и напористый Оззи Ос-
борн. Он заявил, что на бараба-
нах будет играть ударник его по-
стоянного концертного состава 
Томми Клафетос. Ему он верит.

Прямая речь Олег Меньшиков рассказал о «Счастливчиках» будущего

Умереть 
по собственному 
желанию
Ирина Корнеева

О
лег Меньшиков на 
премьере в Театре 
им. Ермоловой пред-
ставил модель обще-
ства будущего. Через 

шестьдесят лет, в 2076-м году, 
нас может ждать специфический 
«гуманизм»: все граждане некой 
планеты, достигшие восьмидеся-
ти лет, в обязательном порядке 
должны проходить тест, доказы-
вая свою умственную полноцен-
ность и физическую дееспособ-
ность. Жить новым восьмидеся-
тилетним или не жить, решает 
комиссия по оптимизации насе-
ления. А ее ответы население уз-
нает на телешоу, которое тран-
слируется по всей планете и име-
ет колоссальные рейтинги. 

Пройти тест и остаться жить 
или же красиво, с бокалом шам-
панского, умереть «по собствен-
ному желанию» и предстоит геро-
ям спектакля «Счастливчики» 
Олега Меньшикова. Эта постанов-
ка по мотивам пьесы Констанции 
Деннинг Exstasy rave в переводе и 
редакции Валерия Печейкина. 
Людей будущего — обитателей 
планеты 2076 года — играют веду-
щие актеры Ермоловского театра 
старшего поколения: Владимир 
Андреев, Наталья Архангельская, 
Татьяна Говорова, Ольга Селезне-
ва и Борис Быстров при участии 
их молодых коллег Никиты Тата-
ренкова и Ольги Волковой.

Перед премьерой актер и ху-
дожественный руководитель Ер-
моловского театра Олег Меньши-
ков рассказал, почему его заин-
тересовала проблема смены по-
коления.

Про мир 2076
— Как только кто-то предлага-

ет: «А давайте придумаем мир 
будущего!» — начинается неверо-
ятная ахинея. Мы не знаем, что 
будет завтра, тем более не можем 
придумать мир будущего. Поэто-
му обошлись условным про-
странством. 

Будущее — лишь данность этой 
истории. В том будущем времени 
есть некий тест, с которым сегод-
ня, к счастью, мы не знакомы. 
Поэтому будущее в нашем спек-
такле — это как повод поговорить 
о чем-то большом и серьезном. 

Пьеса Констанции Деннинг у 
нас совсем не известная. В ней, не 
умаляя достоинства автора, на 
мой взгляд, первична не она 
сама, а идея. Описана ситуация: в 
будущем существует некий тест, 
и люди, достигшие 80-летнего 
возраста, должны ответить на во-
просы, и в зависимости от этого 
решается, живут они дальше или 
нет. И это уже норма: и для обще-
ства, и для тех, которые приходят 
на тест. Меня заинтересовала си-
туация, но мне не понравилась 
пьеса. Поэтому Валерий Печей-
кин сделал ее сценическую ре-

дакцию. Мы работали одновре-
менно и с Валерой, и со всей по-
становочной группой. 

Художник спектакля Филипп 
Виноградов, на мой взгляд, один 
из самых замечательных на се-
годняшний день театральных ху-
дожников. Он хоть и молод, но 
сейчас уже можно абсолютно 
уверенно говорить о нем как о со-
стоявшемся мастере. Как только 
Филипп принес мне эскиз деко-
раций, как только я увидел при-
открытую створку огромной две-
ри… Вроде ничего особенного, но 
мне, как и любому художнику, 
был важен толчок. С помощью 
Филиппа я увидел спектакль, 
увидел всю картинку. За сценог-
рафию ему отдельное спасибо.

Про старшее поколение
У меня есть в самом хорошем 

смысле определенные обязатель-
ства перед старшим поколением 
артистов. Ведь в этой работе заня-
ты пять актеров, работающих уже 
по много десятков лет в Театре Ер-
моловой, и в каждый период нуж-
но обращаться к пьесам для них. Я 
считаю, это обязательно для того, 
чтобы как-то защищать традиции, 
которыми живет театр. 

Сначала я отложил пьесу, не 
стал даже думать. Но потом я по-
степенно к ней возвращался, по-
том возник Валерий Печейкин, по-
том сформировалась вся постано-
вочная группа, и потом все приду-
мывалось в репетиционном зале. 
Печейкин после каждой репети-
ции половину переписывал, то 
есть сложился именно тот процесс 
взаимодействия, который я так 
обожаю в театре.

Про режиссуру
Знаете, что мне больше всего 

нравится в существовании в твор-
ческой профессии? Что у нас 
очень много спонтанного. Вот так 
когда-то  возник спектакль 
«1900», я ведь совершенно к нему 
не готовился, вдруг ба-бах — про-
читал и понеслось! 

И этот спектакль «Счастливчи-
ки» начался с отказа от пьесы, а 
потом с возврата к ней. 

Я ловлю себя на том, что сейчас 
я подозрительно спокоен! Это 
действительно так, потому что я 
первый раз в своей постановке не 
выхожу сам на сцену и вижу рабо-
ту со стороны. Поэтому я, извини-
те за наглость, доволен тем, что 
произошло. 

Про антиутопию
Антиутопия здесь только при-

ем, не более того. Меня вообще не 
очень это интересует, но, без-
условно, спектакль не про стар-
шее поколение и не про то, что, 
когда ты достигаешь определен-
ного возраста, ты должен пройти 
какой-то тест. Спектакль про 
жизнь. За все, что мы делаем, все 
равно — рано или поздно — при-
дется отвечать. Рано или поздно 
всем нам аукнется. Я однажды 
услышал замечательную фразу: 
«Представьте себя в бесконеч-
ном пространстве, бесконечном 
свете, бесконечном космосе... 
Представили? А теперь пред-
ставьте, какого вы размера». Вот 
как бы и об этом… 

Про посвящение 
двадцатилетним

20 лет — это именно тот воз-
раст, когда ты о жизни вообще не 
задумываешься, потому что тебя 
несет как несет — и это правильно! 
Посвящение спектакля двадцати-
летним получилось только с высо-
ты нашего возраста или тех, кто 
старше нас. Это ни к чему их не 
обязывает, и, более того, они, мо-
жет, даже и не обратят никогда 
внимания на посвящение. Они жи-
вут той полнотой жизни, через ко-
торую мы все когда-то проходили. 
Поэтому это скорее шутка…

Про художественное 
руководство

Самое трудное поначалу было 
найти общий язык… Я же всегда 

работал только с теми людьми, 
которые мне были симпатичны. В 
«Товариществе» (собственной 
частной театральной компании, 
которую долгое время возглав-
лял Олег Меньшиков до Ермолов-
ского театра. — Прим. ред.) я мог 
приглашать любых артистов. 
Нет, это ни в коем случае не зна-
чит, что здесь мне не симпатичны 
люди, но здесь же нужно было 
найти и построить правильный 
разговор с артистами, существу-
ющими в этом театре со своими 
традициями, привыкшими к од-
ному определенному языку об-
щения с режиссурой, и так далее. 
Но это нормальный процесс, тут 
ничего сложного нет. Мне кажет-
ся, что в результате мы нашли об-
щий язык, и cлава Богу. Встречал 
ли я сопротивление? Не то чтобы 
сопротивление… Просто они в 
какой-то момент решили, что я 
навязываю им новый театр. Я во-
обще не понимаю такого слово-
сочетания «новый театр» или 
там «современный театр». Я на-
вязывал только тот театр, кото-
рый сам вижу. Но вы поймите 
меня правильно: мы не боролись, 
мы не сражались, мы мирно иска-
ли путь к премьере. И в результа-
те мы его нашли. 

Акцент

 Спектакль про то, что рано 
или поздно все аукнется

ВЫСТАВКА Масштабную ретроспективу Фриды Кало впервые показали в России

Колонна-позвоночник
Инга Бугулова

Б
олее тридцати работ куль-
товой художницы представ-
лены в петербургском Му-

зее Фаберже. Национальное до-
стояние Мексики (таковым кар-
тины Кало признали в 1984 году) 
везли в Северную столицу че-

тырьмя самолетами, а на количе-
ство посетителей предусмотри-
тельно ввели ограничение: в сут-
ки будут продавать не более двух 
тысяч билетов. 

«Это возможность увидеть 
Фриду такой, какой она была на 
самом деле», — подчеркивают 
организаторы. И действительно 

экспозиция получилась удиви-
тельно откровенной. Ее центр — 
«Сломанная колонна», одна из 
самых узнаваемых работ худож-
ницы. Картина была написана в 
1944 году и стала манифестом 
страдания Фриды, воплощени-
ем стойкости женщины под уда-
рами судьбы. На месте сломан-

ного позвоночника (одно из по-
следствий страшной аварии, с 
которыми Кало боролась всю 
жизнь) художница изображает 
потрескавшуюся колонну, а все 
ее тело усеяно гвоздями — это и 
физическая боль, и душевные 
страдания. 

— Каждая работа Фриды гово-
рит о ней самой, о ситуациях в ее 
жизни, — отмечает куратор вы-
ставки Екатерина Лопаткина. 

Тв о р ч е ст в о  Ф р ид ы  Ка л о 
представлено здесь во множест-
ве граней. Это не только живо-
пись, но и ее графические ри-
сунки, литографии (а их сохра-
нилось всего пять), фотоснимки 
разных периодов жизни. Есть 
даже несколько национальных 
мексиканских костюмов. Они, 
правда, не принадлежали лично 
художнице, но, по преданию, их 
шила та же семья, что в свое вре-
мя одевала Фриду. Ведь запоми-
нающийся образ художницы — 
тоже своеобразная часть ее 
творчества. 

Особая ценность выставки — 
работы, которые сама Кало счи-
тала своими лучшими произве-
дениями. Это «Моя кормилица и 
я», «Портрет доньи Роситы Мо-
рильо», а также «Портрет Али-
сии Галант» (на обороте холста 
художница отметила, что это ее 
первое произведение искусст-
ва). Еще один интересный и пре-

дельно личный экспонат — «Дие-
го и я». Это двойной портрет, на-
писанный Фридой к пятнадцати-
летию брака с мексиканским 
живописцем Диего Риверой. Ху-
дожница создала произведение в 
двух экземплярах: один подари-
ла мужу, а второй висел рядом с 
ее туалетным столиком. 

— Технически выставка была 
очень сложна. В первую очередь 
потому что в Мексике творчест-
во Фриды Кало объявлено нацио-
нальным достоянием. Значитель-
ная часть ее работ не могут быть 
вывезены за пределы страны, бо-
лее того, не все они могут даже 
перемещаться по Мехико. Для 
нас было большой неожиданно-
стью, что каждую работу, кото-
рую мы везли, сопровождал спе-
циальный человек. И то, что из 
250 произведений, которые со-
ставляют наследие художницы, в 
Петербурге можно увидеть 35, 
это маленькое чудо, — рассказы-
вает директор Музея Фаберже 
Владимир Воронченко.

Экспонаты предоставили из 
собраний Музея Долорес Олме-
до, галереи Arvil и частной кол-
лекции Хуана Коронеля Риверы 
(внука Диего Риверы). Экспози-
ция будет работать до 30 апреля. 
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Смотрите фоторепортаж 
на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Олег Меньшиков: Как только 
кто-то предлагает: «А давайте 
придумаем мир будущего!» — 
начинается невероятная ахинея.

Хотя основателям Black Sabbath 
уже под 70, они по-прежнему 
азартны, как мальчишки.
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О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
www.rg.ru/culture

Эта выставка дает возможность увидеть Фриду такой, какой она была на самом деле.
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КОНФЛИКТ 

Правительство 
Москвы
пообещало
подать в суд
на «Убер»

ШАШЕЧКИ 
И ЕХАТЬ

Светлана Батова

СТОЛИЧНЫЕ власти намерены  
в судебном порядке добиться за-
прета деятельности компании 
«Убер», позиционирующей себя 
как сервис для заказа автомоби-
лей, а фактически являющейся 
диспетчерской такси.  Как заявил 
заммэра по вопросам транспор-
та Максим Ликсутов, компания  
отказывается подписать согла-
шение с правительством Москвы 
об обязательствах сотрудничать 
с легальными  таксистами.

Сегодня в Москве, по экспер-
тным оценкам, порядка 95% зака-
зов такси распределяется с помо-
щью так называемых электрон-
ных диспетчерских, крупнейшие 
из них «Яндекс.Такси», «Гетс» и 
«Убер». Первые две охотно идут 
на контакт  с городскими властя-
ми и  подписали добровольное со-
глашение о том, что обязуются со-
трудничать только с таксистами, 
имеющими лицензии, а также 
предоставляют обезличенные 
треки передвижения машин по 
городу. «Убер», стремительно на-
бирающая обороты, существенно 
демпингующая цены,  осенью 
также обещала подписать такую 
бумагу. Тем не менее до сих пор 
этого не произошло — компания 
несколько раз просила об отсроч-
ке. В то же время, по данным за-
ммэра,  она замечена в раздаче за-
казов  нелегальным  таксистам. 

От более подробных коммен-
тариев в департаменте транспор-
та воздержались. Между тем, офи-
циальный представитель «Убер» 
в России Евгения Шипова в эфире 
радиостанции «Эхо Москвы» со-
общила, что компания сотрудни-
чает только с индивидуальными 
предпринимателями и юридиче-
скими лицами, работающими в 
правовом поле. Кроме того, пред-
ставитель компании отметила го-
товность со стороны «Убер» под-
писать соглашение с правительст-
вом Москвы, а задержки объясни-
ла   административными процеду-
рами, а не нежеланием компании.

По словам Станислава Шваге-
руса, эксперта председателя об-
щественного движения «Такси 
2018», а также разработчика дей-
ствующего федерального законо-
дательства  по вопросам таксомо-
торных перевозок,  в России сло-
жилась нездоровая   ситуация. По  
действующему транспортному 
законодательству при заказе так-
си ответственность несет  тот, кто 
принимает заказ, либо водитель 
такси, берущий пассажира «от 
бордюра», либо диспетчерская 
или приложение, принимающие 
заказ с  помощью любых средств 
связи. На этот момент агрегатор 
становится как бы арендатором 
легкового такси — заключает дого-
вор фрахтования легкового так-
си, то есть — фрахтовщиком, несу-
щим всю ответственность.  

При этом чаще всего понятие 
«фрахтовщик», когда говорят о 
такси, подменяют словом «пере-
возчик», которого нет в законода-
тельстве относительно такси. Тем 
не менее в эти тонкости не вдают-
ся даже суды, а так называемые 
агрегаторы — то есть те самые 
электронные диспетчерские, сла-
гая с себя всяческую ответствен-
ность, заявляют, что они «не пере-
возчики». В общем-то они правы, 
при этом забывают, что в этой си-
туации они — «фрахтовщики», ко-
торые как раз и должны гаранти-
ровать и нормальную машину, и 
легального водителя, и соблюде-
ние остальных требований .

Агрессивнее всего в этой ситу-
ации ведет себя «Убер», демпин-
гующий цены по всему миру и в 
Москве в том числе. 

Со своей стороны, обществен-
ное движение «Такси 2018» гото-
вит иск к «Уберу» о неуплате как 
минимум 744 млн рублей нало-
гов, которые компания должна 
была отдать российскому бюдже-
ту за все оказанные заказы, а 
дальше уже самой разбираться с 
компаниями и водителями, пре-
доставлявшими машины.  Кроме 
того, «Такси 2018» обратилось с 
просьбой к  столичному департа-
менту транспорта (письмо имеет-
ся в распоряжении редакции) на-
вести порядок в деятельности ди-
спетчерских и агрегаторов, ка-
ждая из которых живет по своим 
собственными правилам.  

ПАМЯТЬ На Алтае школьники получат стипендию имени летчика Олега Пешкова,
погибшего в Сирии 

Отличники высокого полета

ЧП Насколько безопасен юношеский спорт? Трагедия в Новосибирске 
заставила задуматься об этом тренеров, судей и самих спортсменов 

С шайбой к горлу
Илья Зубко  

Г
ибель 16-летнего игрока 
новокузнецкого «Метал-
лурга» Александра Оре-
хова стала шоком для 
всего российского хок-

кея. Тем более что трагедии, как 
выяснилось, могло и не быть. 

Напомним, что 14 января в Но-
восибирске во время матча 
Юниорской хоккейной лиги 
шайба попала капитану «Метал-
лурга» Орехову в шею. Парень 
упал на лед и потерял сознание. 
Врачи диагностировали повре-
ждение шейного позвонка, Алек-
сандр оказался в реанимации в 
состоянии медикаментозной 
комы. Клуб даже объявил сбор 
средств на лечение талантливого 
игрока. Но, увы, Орехов скон-
чался в больнице. 

Шквал соболезнований, за-
явления о том, что семье Алек-
сандра окажут всю необходи-
мую помощь, и даже информа-
ция о доследственной проверке 
обстоятельств гибели последо-
вали мгновенно. Но даже шок от 
этой новости не отменяет друго-
го важного момента — как сде-
лать так, чтобы подобных смер-
тей избежать в будущем. Понят-
но, что речь в данном случае 
идет о трагической случайно-
сти, вероятность которой край-
не мала. Современные хоккеи-
сты защищены со всех сторон, в 
особенности это касается голо-
вы. Юноши обязаны играть не 
просто в шлемах, но и с решетча-
тыми масками на лице — таким 
образом они защищены от попа-
даний шайбы или ударов клюш-
кой. А чтобы защитить шею, на 
детских и юношеских соревно-
ваниях игроки должны обяза-
тельно надевать перед выходом 
на площадку специальные пла-
стиковые «ошейники». 

Но, судя по всему, эту меру 
предосторожности у нас соблю-
дают далеко не всегда. На тех иг-
ровых фотографиях Саши, кото-
рые можно обнаружить в Ин-
тернете, никакого «ошейника» 
не видно. Да и наши источники 
подтверждают, что в юноше-
ском хоккее зачастую подоб-
ную защиту надевают ско-
рее для проформы, даже не 
убедившись, что она как 
следует закреплена и ре-
ально поможет.

Вчера днем Следствен-
ный комитет СК по Но-
восибирской области 
распространил сооб-
щение, в котором 
подтверждалось, 
что Орехов дейст-
вительно играл 
без защиты в об-
ласти шеи.  При 
этом следователи 
п о д ч е р к и в а ю т, 
что эта часть аму-
ниции «предусмо-
трена спортивными 
правилами прове-
дения соревно-
ваний».  Если 
быть точным, 

то эта норма прописана в офици-
альной книге правил за 2014—
2018 годы, которую легко найти 
на официальном сайте Федера-
ции хоккея России.  В разделе 4, 
посвященном снаряжению поле-
вого игрока, есть правило за но-
мером 35, озаглавленное «защи-
та шеи и горла». В нем дословно 
сказано следующее: «Все поле-
вые игроки возраста 18 лет и 
младше независимо от соревно-
вания или турнира, в которых 
они участвуют, обязаны играть в 
специальных щитках, защищаю-
щих шею и горло». Александру 
Орехову, напомним, было 16 лет. 

При этом в регламенте Юни-
орской хоккейной лиги записа-
но, что если экипировка хоккеи-
ста не соответствует стандар-
там, то судья не допустит его к 
участию в матче. Так что теперь, 
вполне возможно, у следовате-
лей появятся вопросы ко многим 
участникам злополучного мат-
ча. К тем же арбитрам, которые 
должны убедиться, что с амуни-
цией игроков все в порядке. Да и 
к сотрудникам «Металлурга», 
допустившим нарушение.

Как удалось выяснить «РГ» 
из надежных анонимных источ-
ников, гибель Александра Оре-
хова серьезно всколыхнула Фе-
дерацию хоккея России. Пока 
официально она выразила собо-
лезнования и перечислила мате-
риальную помощь семье погиб-
шего. Но, судя по всему, траге-
дия в Новосибирске должна за-
ставить хоккейных руководите-
лей, врачей, тренеров озабо-
титься проблемой всерьез. Ло-
гично предположить, что вопро-
сы безопасности спортсменов 
пересмотрят, а требования к 
экипировке юношей ужесточат. 
А тот факт, что элементарные 
правила безопасности попросту 
не соблюдались, должен приве-
сти к серьезным разбирательст-
вам. В какой-то степени смерть 
молодого игрока стала случай-
ностью. Но теперь выясняется, 
что трагедии можно было избе-
жать. И, возможно, кто-то поне-
сет наказание.

Как менялась 
хоккейная 
экипировка

В хоккей с шайбой 
играют больше ста 

лет, и требования к экипировке 
за это время много раз пересма-
тривали и ужесточали. Причин 
тому много, а самые важные пун-
кты правил, увы, написаны кро-
вью. 

Поначалу амуниция хоккеи-
стов состояла из обычных свите-
ров и штанов, а руки защищали 
обычные кожаные перчатки. Пи-
онерами в вопросах безопасно-
сти выступали вратари, которым 
доставалось больше всех. Голки-
пер «Монреаль Марунз» Клинт 
Бенедикт в сезоне 1929/30 за два 
матча заработал сотрясение 
мозга, рассечение, сломал нос и 
раздробил скулу. Выздоровев, он 
вышел на площадку в кожаной 
маске. Но поиграл в ней недолго 
— массивный нос загораживал 
обзор.

Лишь в 50-е годы вратари пер-
выми из хоккеистов стали наде-
вать защитные шлемы, но лица 
их были по-прежнему открыты. В 
1959-м другой вратарь «Монреа-
ля» Жак Плант получил тяжелую 
травму — шайба сломала ему нос 
и порвала щеку. После чего он до-
бился права играть в маске из 
стекловолокна, хотя тренер был 
категорически против, опасаясь, 
что вратарь сократит себе угол 
обзора. Вслед за Плантом и дру-
гие вратари стали делать себе ма-
ски, чтобы защищать лицо. Кон-
струкции они часто придумыва-
ли сами, а основными материала-
ми стали кожа и пластик. Револю-
ционером же выступил наш Вла-
дислав Третьяк, который прие-
хал на Суперсерию-72 в обычном 
шлеме, но с прикрепленной спе-
реди дугообразной решеткой из 
проволоки, которую канадцы 
прозвали «птичьей клеткой». 
Конструкция с годами модерни-
зировалась, но ее принцип оста-
ется неизменным до сих пор.

Полевые игроки стали ис-
пользовать шлемы значительно 

позже. Еще в 60-е считалось, что 
защищать голову — признак тру-
сости. И даже болельщики на-
смехались над теми, кто старал-
ся себя обезопасить. Все измени-
лось в 1968-м, когда игрок «Мин-
несота Норт Старз» Билл Ма-
стертон ударился головой об лед 
и умер. После этого случая шле-
мами хоккеисты стали пользо-
ваться активнее. Но еще на Су-
персерии-72, в которой совет-
ские игроки применяли этот эле-
мент униформы, большинство 
канадцев выходили на лед с непо-
крытыми головами. Для хоккеи-
стов НХЛ шлемы стали обяза-
тельными лишь в конце 70-х. Ну 
а в современных правилах вооб-
ще запрещается выходить без 
шлема даже на разминку. Если 
же головной убор слетает с игро-
ка во время матча, то он обязан 
немедленно вернуться на ска-
мейку запасных. Касаться шай-
бы либо как-то еще принимать 
участие в игре ему строжайше 
запрещено.

Что же касается защиты шеи, 
то во взрослом хоккее ее непре-

менно используют только врата-
ри. Опять-таки после ужасного 
случая, когда в 1989 году игрок 
«Сент-Луиса» Стив Таттл в паде-
нии перерезал коньком горло 
вратарю «Баффало» Клинту Ма-
ларчуку. Кровь хлестала на лед 
ручьями, зрители на трибунах от 
ужаса падали в обморок, а двое 
болельщиков получили сердеч-
ный приступ. 

Но по счастливой случайно-
сти и благодаря расторопности 
физиотерапевта,  имевшего 
опыт вьетнамской войны, Ма-
ларчука удалось спасти. Он по-
терял полтора литра крови, но 
уже через два дня выписался из 
больницы. На шее Клинта при 
этом «красовалось» более трех-
сот швов. Вскоре он вернулся 
на лед, но играть на прежнем 
уровне из-за психологических 
проблем не смог. А чтобы избе-
жать таких травм в дальней-
шем, вратарей обязали наде-
вать пластиковый «ошейник». 
Для полевых игроков это огра-
ничение касается молодежи до 
18 лет. 

В 60-е годы игроки надевали шлемы по желанию. А в НХЛ они стали обязательными лишь в конце 70-х.

Современные хоккеисты, казалось бы, 
защищены со всех сторон. Но даже это 
иногда может не спасти от трагической 
случайности.
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ВЗГЛЯД ОЧЕВИДЦА

Олег Прокопенко, 
директор ДЮСШ «Сибирь»:

— Я присутствовал на этом матче, видел, как все произошло, и этот случай не на-

зовешь иначе как роковой случайностью. Наш новосибирский игрок просто 

вбрасывал шайбу в зону — очень слабый удар, шайба летела медленно, но, види-

мо, попала именно в незащищенный участок тела. Вообще же любой игрок мо-

лодежной команды в обязательном порядке играет в шлеме, маске и защите гор-

ла, едва ли можно говорить, что кто-то рискнет пренебречь этими стандартами. 

Другое дело, что игроки обладают различными физическими параметрами, и, 

возможно, просто не совпали размеры или еще что-то. В целом же защита над-

ежна. На моей памяти был еще лишь один подобный трагический случай, но 

очень давно.

Подготовил Никита Зайков, Новосибирск

Как защищены
хоккеисты
Элемент формы Что защищает

Шлем Голову

Визор (пластиковое 
стекло на шлеме)

Глаза и верхнюю 
часть лица

Маска (обязательна 
для вратарей
и игроков до 18 лет)

Лицо

Щитки Колени, голени
и локти

Нагрудник Грудную клетку, 
спину, 
позвоночник, 
плечи

Перчатки (краги) Руки

Раковина Гениталии

Капа Зубы

Шорты Бедра, копчик, 
поясница

«Ошейник» Горло 

ДОСЬЕ
Александр Орехов (24.03.1999 — 
02.02.2016) — капитан команды 
«Металлург-Юниоры», высту-
пающей в Юниорской хоккейной 
лиге. Являлся одним из ведущих 
нападающих команды, по ито-
гам прошлого сезона вошел в чи-
сло лучших форвардов первенст-
ва региона Сибирь — Дальний 
Восток. В составе «Металлур-
га-99» побеждал на региональ-
ном первенстве, участвовал во 
всероссийских финалах среди 
лучших хоккейных команд 
страны своего возраста. В 2014 
году играл за сборную Сибири и 
Дальнего Востока на всероссий-
ском первенстве федеральных 
округов.H
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Татьяна Кузнецова, 
«Российская газета», Барнаул

Л
учшие ученики Алтайской 
школы-интерната с перво-
начальной летной подготов-

кой отныне будут получать стипен-
дию имени Героя России Олега 
Пешкова. Именную стипендию в 
тысячу рублей  учредили в честь 
земляка-героя, погибшего в Сирии. 

Претендовать на нее могут 
только те, кто проявил незауряд-
ные способности в учебе и общест-
венной жизни «летки», как ее по-
свойски называют мальчишки. 25 
лет в Алтайской школе-интернате 
с первоначальной летной подго-

товкой им. Героя Советского Сою-
за Константина Павлюкова гото-
вят будущих покорителей неба. 
Правда, с 2009 года в «летке» не 
дают практику пилотирования са-
молетов — минобороны отказало в 
содействии. Но парни 10—11-х 

классов со всего Алтайского края 
все равно стремятся попасть в эту 
школу, ведь азы аэродинамики, са-
молетостроения, прыжки с пара-
шютом пригодятся тем, кто решил 
связать свою судьбу с авиацией. 

— Мы уже определили первых 

стипендиатов, — рассказала  «РГ» 
замдиректора по воспитательной 
работе школы-интерната Светла-
на Ключникова. — Это Алексей 
Черцов, Владислав Владимцев и 
Станислав Королев. Они не только 
«круглые» отличники, но и акти-
висты: Алексей Черцов назначен 
младшим командиром взвода, 
Владислав Владимцев и Станислав 
Королев — спортсмены. Все трое 
уже определились и с будущей 
профессией: решили поступать в 
Краснодарское высшее военное 
авиационное училище летчиков. 

Ребята будут получать ежеме-
сячную стипендию в новом учеб-
ном году с сентября по июнь. Если 

юные летчики проштрафятся — 
станут плохо учиться или получат 
дисциплинарное взыскание, то 
могут ее лишиться.

Напомним, командир Су-24М, 
подполковник Олег Пешков погиб, 
выполняя боевое задание в Сирии. 
Его самолет был сбит ракетой ту-
рецких ВВС. Экипаж катапульти-
ровался, но во время приземления 
на парашюте Олег Пешков попал 
под обстрел террористов. Посмер-
тно ему присвоено звание Героя 
России. Кстати, 23 февраля в Ал-
тайском крае на родине летчика в 
селе Косиха на Аллее Героев будет 
установлена мемориальная плита 
в его честь. 

Акцент

 Если же юные летчики
вдруг проштрафятся,
то могут стипендии лишиться

ПРОЕКТ Пассажиры
из вестибюля будут спускаться
прямо на платформу метро 

Новая метафизика 

Богдан Степовой

ВЧЕРА стал известен дизайн 
строящихся станций метро «Ни-
жние Мневники» и «Терехово» 
Третьего пересадочного контура. 
Выполненные в контрастном сти-
ле Новая метафизика, они будут 
узнаваемы по  ярким и неожидан-
ным архитектурным решениям. 

Международный конкурс на 
разработку архитектурно-худо-
жественных концепций для этих 
станций стартовал в конце прош-
лого года.  Сейчас подвели итоги. 

Лучшей художественной кон-
цепцией станции «Нижние Мнев-
ники» была признана разработка 
архитектурной мастерской 
«АБТБ» Тимура Башкаева, а стан-
ции «Терехово» — архбюро 
BuroМosco»,  возглавляемое пар-
тнерами Ольгой Алексаковой и 
Юлией Бурдовой.

Обе станции по своей кон-
струкции будут новаторскими 
для столичного метрополитена. 

— Станции сделаны по иной 
технологии, — объяснил руково-
дитель мастерской АБТБ Тимур 
Башкаев. — Типичная московская 
станция метрополитена — линей-
ная, где эскалаторы продолжают 
линию платформы в обе стороны. 
Новые станции, и в частности, 
«Нижние Мневники» сделаны по 
испанской технологии, когда вся 
станция упакована в один боль-
шой объем и эскалатор находит-
ся внутри этого пространства. 
При такой компоновке пассажи-
ры из наземного вестибюля спу-
скаются в середину станции, пря-
мо на платформу. 

Главным отделочным матери-
алом станции «Нижние Мневни-
ки» станет бетон, который «раз-
режут» контрастные красные и 
черные несущие конструкции, 
что в итоге позволит сделать 

станцию яркой и динамичной. «В 
нашей архитектурной мастер-
ской такой стиль назвали Новой 
метафизикой», — пояснил Тимур 
Башкаев. 

Из привычных материалов на 
станции «Нижние Мневники» бу-
дет только гранит — по ГОСТам, 
которые используются в метро-
политене, именно этот камень 
должен служить для облицовки  
поверхности платформы. 

Отличительной чертой стан-
ции «Терехово» будет большой, 
но легкий по своей архитектуре 
наземный павильон, который 
украсит парящая в воздухе кра-
сная буква «М».

— Мы хотели, чтобы станции 
была максимально легкой и воз-
душной, — рассказали Ольга 
Алексакова и Юлия Бурдова. — 
Поэтому у нас много белого цве-
та, который создает иллюзию лег-
кости, почти невесомости кон-
струкций. Но в то же время ис-
пользовали архитектурные цита-
ты, которые будут понятны мо-
сквичам.  На станции «Терехово» 
будут большие белые плафоны 
освещения, которые чем-то напо-
минают те, что есть на станции 
«Электрозаводская». Светлое 
единое пространство станции бу-
дет отсылать к архитектуре стан-
ции «Бабушкинская». Лавочки у 
нас будут сделаны в классиче-
ском для московского метропо-
литена стиле — с сиденьями из 
светлого дуба. Яркой деталью 
станут колонны станции, на кото-
рых  изображены силуэты людей. 

Ввод станций в эксплуатацию 
планируется в 2018 году.

ИНИЦИАТИВА  Библиотеки Москвы
будут раздавать ненужные
и потрепанные издания

Книги на «выписку»

Сергей Жуков

СТАРЫЕ, не пользующиеся по-
пулярностью книги из столич-
ных библиотек могут обрести 
новых хозяев. Как рассказал гла-
ва департамента культуры Алек-
сандр Кибовский, потрепанные 
жизнью томики планируется 
бесплатно раздать нуждающим-
ся в них москвичам.

По словам Кибовского, в дар 
могут быть переданы книги, ко-
торыми читатели не интересова-
лись более пяти лет. «Если мы 
поймем, что нам эти книги для 
библиотечного фонда точно не 
нужны, то по процедуре, уста-
новленной законодательством, 
мы готовы их списать, — отметил 
он. — И в этом случае потом пре-
доставим право москвичам эти 
книги забрать, возможно, в рам-
ках буккроссинга». В Москов-
ском городском библиотечном 
центре (МГБЦ) корреспонденту 
«РГ» рассказали, что анализ 
фондов государственных пу-
бличных библиотек города уже 
идет. В группе кандидатов на 
«выселение» — устаревшие, вет-
хие, не подлежащие восстанов-
лению, а также с сильными де-
фектами книги. Не грозит списа-
ние изданиям довоенной печати, 
поскольку они находятся в 
основном фонде, не подвергаю-
щемся корректировке, говорят в 
МГБЦ. Речь только о книгах, из-
данных после 1970 года. Таких 
изданий в библиотеках, подве-
домственных департаменту 
культуры, более пяти миллио-

нов, отмечает Александр Кибов-
ский. Точное количество списан-
ных книг и тематика литературы 
— художественная она, учебная 
или специализированная — ста-
нет известно после того, как про-
верка фондов будет завершена.

— У департамента культуры 
441 библиотека, — говорит Ки-
бовский. — У одной книги, кото-
рую никто никогда не брал, мо-
гут быть сотни экземпляров, и 
они занимают полки везде.

Библиотеки в первую очередь 
ориентированы на читателя, а 
если книги в ней читателю не ин-
тересны, незачем держать их на 
полке и занимать место, уверен 
чиновник. Если же в дар москви-
чам отдадут редкие, но совсем не 
востребованные книги, их всегда 
можно отыскать в Российской 
государственной библиотеке. 
Там хранятся запасные экзем-
пляры. Кроме того, многие книги 
уже давно переведены в элек-
тронный формат, поэтому их 
легко найти в Интернете или в 
электронных базах библиотек. 

Сами читатели к идее депар-
тамента культуры относятся по-
ложительно. По крайней мере, 
такое мнение высказали посети-
тели читального зала библиоте-
ки имени Достоевского на Чи-
стых Прудах, куда заглянул кор-
респондент «РГ». 

Московские библиотеки 
перейдут на новый режим 
работы — подробнее 
узнайте на сайте
www.rg.ru/art/1215339

Так будет выглядеть Новая метафизика в случае со станцией «Нижние 
Мневники» — серый бетон в обрамлении красного и черного. 

Какие новые станции метро 
появятся в Москве 
в ближайшее время — 
узнайте на сайте
www.rg.ru/sujet/4824
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
В московские библиотеки в прошлом году записались около 4 млн 200 
тыс. новых пользователей, из них более 1 млн 500 тыс. — дети до 14 лет, 
около 1 миллиона — молодежь от 15 до 24 лет, и около полутора млн че-
ловек — посетители от 24 лет. Это данные Московского городского би-
блиотечного центра.

95% заказов такси 
в столице распреде-
ляется с помощью 
электронных 
диспетчерских
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Общественные обсуждения
Администрации МО «Кузбасское сельское поселение», 

МО «Большеталдинское сельское поселение» Прокопьевского 
района Кемеровской области и ООО «Ресурс» объявляют о прове-
дении общественных обсуждений в рамках выполнения оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятель-
ности по «Корректировке горно-транспортной части проектной 
документации отработки запасов участка недр Кыргайский Сред-
ний ООО «Ресурс».

Проект Технического задания на выполнение ОВОС, ходатайс-
тво (декларация) и предварительная экологическая оценка пред-
ставлены вместе со специальным журналом для сбора обществен-
ного мнения с 04.02.2016 г. по 04.03.2016 г. в сельских библиоте-
ках, на сайтах ООО «Ресурс» (www.resursllc.ru) и ООО «ИнЭкА-
консалтинг» (www.ineca.ru).

Комментарии принимаются: 654079, г. Новокузнецк, а/я 2386, 
e-mail: ineca@ineca.ru, т./ф. (3843) 72-05-79.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «СЕВЕРГАЗ-ИНВЕСТ» информирует общественность о 
проведении общественных слушаний по проектной документации: 
«Строительство поисково-оценочных скважин № 113 и № 105-Р 
на Западно-Медвежьем лицензионном участке (ЛУ), включая ма-
териалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС)».

Заказчик: ЗАО «Севергаз-инвест» (юридический и почтовый 
адрес: 629730, ЯНАО, г.Надым, ул.Комсомольская, д.10.  
Тел./факс: (3499) 53-10-11/53-10-13, e-mail: sgi-nadym@mail.ru).

Генеральный проектировщик: ЗАО «ТюменьНИПИнефть», 
г.Тюмень, ул.Республики, д.250 «б», тел.(3452)225-261, e-mail: 
tnipi@mail.ru

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: администрация муниципального образования Надым-
ский район (ЯНАО, г.Надым, ул.Зверева, д.8, тел. (3499) 53-00-21, 
e-mail: adm@nadym.ynao.ru).

С материалами проектной документации (по оценке воздей-
ствия на окружающую среду) можно ознакомиться в период с 
10.02.2016 г. по 17.03.2016 г. по следующему адресу общественной 
приемной: г.Надым, ул.Зверева, дом 3, кабинет 4 в Отделе 
природно-сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды адми-
нистрации муниципального образования Надымский район. 

Для изучения мнения общественности относительно намечае-
мой деятельности вместе с проектной документацией будет разме-
щена Книга предложений и замечаний.

Общественные слушания по проектной документации «Стро-
ительство поисково-оценочных скважин № 113 и № 105-Р на 
Западно-Медвежьем лицензионном участке (ЛУ), включая мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду» состоятся 
18.03.2016 г. в 10.00 по адресу: г.Надым, Парковый проезд, д.1, фи-
лиал МУК «Музей истории и археологии г.Надыма» — «Дом при-
роды».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефтегаз» 
уведомляет о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) 
проектной документации по объектам государственной экологической 
экспертизы в части размещения и (или) для обезвреживания отходов 
I—V классов опасности, рекультивации земель, нарушенных при разме-
щении отходов I—V классов опасности: 

— «Обустройство кустов №№ 9, 12, 18 и разведочной скважины 
№ 37Р Западно-Тугровского месторождения»; 

— «Обустройство кустов №№ 7, 8 и разведочной скважины 
№ 10701Р Западно-Новомостовского месторождения».

Места расположения объектов: Российская Федерация, Тюменская 
область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Советский 
район, Западно-Тугровское месторождение, Западно-Новомостовское 
месторождение.

Цели строительства: добыча, сбор и транспортировка добываемой 
продукции скважин.

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефтегаз», 
628285, Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, г. Урай, ул. Ленина, д. 116а.

Проектная организация: ООО «Научно-исследовательский проект-
ный институт «Нефтегазпроект», адрес: 625000, Российская Федерация, 
Тюменская область, г. Тюмень, ул. Дзержинского, д. 15, этаж 6.

Ответственный за организацию общественных слушаний: управле-
ние экономического развития и инвестиций администрации Советского 
района.

С материалами общественных обсуждений можно ознакомиться на 
официальном сайте администрации Советского района (www.admsov.
ru) в разделе управление экономического развития и инвестиций, а так-
же в управлении экономического развития и инвестиций администрации  
Советского района по адресу: 628240, Российская Федерация, Тюмен-
ская область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Советский 
район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 11«в», кабинет № 1.

Общественные обсуждения по материалам проектной документации 
состоятся 10 марта 2016 г. в 16 часов по адресу: Российская Федерация, 
Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный округ—Югра, Со-
ветский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д. 10, 4-й этаж, зал со-
вещаний администрации Советского района.

Ответственные организаторы:
— от администрации:
— глава администрации Советского района — Толстогузов Вячеслав 

Валерьевич, тел. 8 (34675) 3-16-63; 
— заместитель начальника управления, начальник отдела промыш-

ленности, транспорта и связи управления экономического развития и 
инвестиций администрации Советского района — Назаров Владимир 
Владимирович; 

— главный специалист отдела промышленности, транспорта и свя-
зи управления экономического развития и инвестиций администрации 
Советского района — Домашев Игорь Леонидович;

— от генпроектировщика ООО «Научно-исследовательский проект-
ный институт «Нефтегазпроект» — главный инженер проекта — Жуков 
Григорий Владимирович, тел. 8 (3452) 51-30-50 (доб. 2210);

— от заказчика ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП  
«Урайнефтегаз» — начальник отдела проектных работ и экспертизы про-
ектов и смет — Алексеева Татьяна Николаевна, тел. 8 (34676) 4-26-95.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Федеральный фонд содействия развитию жи-
лищного строительства (далее — Фонд), в соот-
ветствии с решением Правления АО «АИЖК» 
(протокол от 29.01.2016 № 6/1) и на основании 
приказа Фонда от 03.02.2016 № 04-9-од, сооб-
щает о проведении аукциона по продаже находя-
щихся в федеральной собственности трех земель-
ных участков, входящих в состав единого лота, 
общей площадью 350 800 кв. м (кадастровые 
номера 23:43:0418001:137, 23:43:0418001:138, 
23:43:0000000:13973), расположенных по адресу: 
Россия, Краснодарский край, г. Краснодар, район 
п. Знаменский и п. Зеленопольский, для иного 
строительства (далее соответственно — аукцион, 
Участки). 

Организатор аукциона — Фонд.
Организация аукциона осуществляется в со-

ответствии с решением Правительственной ко-
миссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земель-
ных участков, находящихся в собственности 
Российской Федерации (протокол от 27.12.2013 
№ 20), о передаче земельного участка для форми-
рования имущества Фонда «РЖС» в соответствии 
с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
«О содействии развитию жилищного строительс-
тва» для иного строительства.

Согласно части 5 статьи 7 Федерального зако-
на от 24.11.2014 № 356-ФЗ «О внесении изме-
нений в Федеральный закон «О содействии раз-
витию жилищного строительства» и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» 
земельные участки, в отношении которых до 1 
января 2015 г. приняты решения, предусмотрен-
ные пунктом 2 части 1 статьи 12 Федерального 
закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ (в редакции, 
действовавшей до вступления в силу Федераль-
ного закона от 24.11.2014 № 356-ФЗ), считают-
ся переданными Фонду для совершения юри-
дических и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ.

Начальная цена Участков составляет 73 100 000 
(семьдесят три миллиона сто тысяч) рублей, НДС 
не облагается.

Величина повышения начальной цены Участ-
ков («шаг аукциона»): 3 000 000 (три миллиона) 
рублей.

Победителю аукциона предоставляется рас-
срочка платежа по договору купли-продажи, за-
ключаемому по итогам аукциона:

— перечисленный победителем аукциона зада-
ток засчитывается в оплату Участков в день под-
писания договора купли-продажи;

— оставшаяся сумма уплачивается ежеквар-
тально двумя равными платежами.

Документация об аукционе размещена на офи-
циальном сайте Фонда www.fondrgs.ru в сети Ин-
тернет (далее — сайт Фонда).

1. Характеристика Участков
Сведения об Участке № 1
Местоположение (адрес): Россия, Краснодарс-

кий край, г. Краснодар, район п. Знаменский и п. 
Зеленопольский.

Кадастровый (или условный) номер: 
23:43:0418001:137.

Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: адми-

нистративные и офисные здания; коммуналь-
но-складские предприятия; объекты складского 
назначения различного профиля; логистические 
центры; объекты оптовой торговли площадью 
не более 350 кв. м; объекты розничной торговли 
площадью не более 350 кв. м; ремонтные мастер-
ские и мастерские технического обслуживания; 
объекты технического обслуживания и ремонта 
транспортных средств, машин и оборудования; 
общежития, гостиницы для сезонных рабочих.

Площадь Участка: 170 677 кв. м.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним от 27.02.2015 
№ 23-23/001-23/001/167/2015-146/1, на осно-
вании которой Управлением Федеральной служ-
бы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии по Краснодарскому краю выдано сви-
детельство о государственной регистрации права 
от 02.03.2015 № 23-23/001-23/001/167/2015-
146/1 (бланк 23-АН 644088).

Существующие ограничения (обременения) 
права: прочие ограничения/обременения уста-
новлены в пользу Фонда в соответствии с Феде-
ральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ со-
гласно записи в ЕГРП от 27.02.2015 № 23-23/001-
23/001/167/2015-147/1 (выписка из ЕГРП 
от 19.01.2016 № 23/001/061/2016-932).

Иные сведения об Участке, в том числе сведе-
ния о частях Участка и обременениях, приведе-
ны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 01.07.2015 № 2343/12/15-724520, выданном 
филиалом федерального государственного бюд-
жетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Крас-
нодарскому краю.

Вдоль северной границы Участка проходит 
грунтовая дорога. С западной стороны Участок 
граничит с незастроенной территорией, за кото-
рой находится п. Знаменский. С восточной сто-
роны Участок граничит с незастроенной террито-
рией, за которой через ул. Свободы расположена 
промышленная зона. С южной стороны Участок 
граничит с незастроенной территорией, за кото-
рой проходит ул. Светлая. По восточной границе 
Участка проходит газопровод.

Сведения об Участке № 2
Местоположение (адрес): Россия, Краснодарс-

кий край, г. Краснодар, район п. Знаменский и п. 
Зеленопольский.

Кадастровый (или условный) номер: 
23:43:0418001:138.

Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: благо-

устройство территории; объекты физической 
культуры и спорта (спортзалы, универсальные 
спортивные и физкультурно-оздоровительные 
комплексы, велотреки, спортплощадки, стадионы 
и т. п.); автостоянки; объекты общественного пи-
тания (рестораны, кафе, столовые, бары) площа-
дью не более 250 кв. м; пункты оказания первой 
медицинской помощи, лечебно-диагностические 
центры.

Площадь Участка: 60 273 кв. м.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним от 27.02.2015 
№ 23-23/001-23/001/167/2015-148/1, на осно-
вании которой Управлением Федеральной служ-
бы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии по Краснодарскому краю выдано сви-
детельство о государственной регистрации права 
от 02.03.2015 № 23-23/001-23/001/167/2015-
148/1 (бланк 23-АН 696398).

Существующие ограничения (обременения) 
права: прочие ограничения/обременения уста-
новлены в пользу Фонда в соответствии с Феде-
ральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ со-
гласно записи в ЕГРП от 27.02.2015 № 23-23/001-

23/001/167/2015-149/1 (выписка из ЕГРП 
от 19.01.2016 № 23/001/061/2016-933).

Иные сведения об Участке, в том числе сведе-
ния о частях Участка и обременениях, приведе-
ны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 01.07.2015 № 2343/12/15-724504, выданном 
филиалом федерального государственного бюд-
жетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Крас-
нодарскому краю.

С северной, южной и западной сторон Учас-
ток граничит с незастроенными территориями. 
С восточной стороны Участок граничит с ул. Сво-
боды, за которой находится промышленная зона. 
На Участке произрастают сельскохозяйственные 
культуры. По восточной границе Участка прохо-
дит газопровод.

Сведения об Участке № 3
Местоположение (адрес): Россия, Краснодарс-

кий край, г. Краснодар, район п. Знаменский и п. 
Зеленопольский.

Кадастровый (или условный) номер: 
23:43:0000000:13973.

Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: благо-

устройство территории; объекты физической 
культуры и спорта (спортзалы, универсальные 
спортивные и физкультурно-оздоровительные 
комплексы, велотреки, спортплощадки, стадионы 
и т. п.); автостоянки; объекты общественного пи-
тания (рестораны, кафе, столовые, бары) площа-
дью не более 250 кв. м; пункты оказания первой 
медицинской помощи, лечебно-диагностические 
центры.

Площадь Участка: 119 850 кв. м.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним от 27.02.2015 
№ 23-23/001-23/001/028/2015-289/1, на осно-
вании которой Управлением Федеральной служ-
бы государственной регистрации, кадастра и кар-
тографии по Краснодарскому краю выдано сви-
детельство о государственной регистрации права 
от 27.02.2015 № 23-23/001-23/001/028/2015-
289/1 (бланк 23-АН 644082).

Существующие ограничения (обременения) 
права: прочие ограничения/обременения ус-
тановлены в пользу Фонда «РЖС» в соответс-
твии с Федеральным законом от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ согласно записи в ЕГРП от 27.02.2015 
№ 23-23/001-23/001/028/2015-290/1 (выписка 
из ЕГРП от 19.01.2016 № 23/001/061/2016-934).

Иные сведения об Участке, в том числе сведе-
ния о частях Участка и обременениях, приведе-
ны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 01.07.2015 № 2343/12/15-724519, выданном 
филиалом федерального государственного бюд-
жетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Крас-
нодарскому краю.

С северной и восточной сторон Участок грани-
чит с незастроенными территориями. С западной 
стороны Участок ограничен жилой застройкой 
п. Знаменский, с южной стороны — жилой за-
стройкой п. Знаменский, за которой находится 
ул. Светлая. На Участке произрастают сельскохо-
зяйственные культуры.

Генеральный план муниципального образова-
ния город Краснодар (далее — ГП) утвержден ре-
шением городской Думы Краснодара от 26.01.2012 
№ 25, пункт 15 (с изм. от 29.12.2015). Согласно 
«Карте (схеме) функционального зонирования», 
Участки находятся на территории муниципаль-
ного образования город Краснодар в «предлага-
емых границах поселков» и расположены в гра-
ницах следующих функциональных зон: Участок 
с кадастровым номером 23:43:0418001:137 в зоне 
объектов коммунального назначения в составе 
общественно-деловых зон; Участок с кадастро-
вым номером 23:43:0418001:138 в зоне магист-
ральных улиц в составе зон транспортной инфра-
структуры; в зоне городских зеленых насаждений 
общего пользования в составе зон рекреационно-
го назначения; Участок с кадастровым номером 
23:43:0000000:13973 частично в зоне малоэтаж-
ной индивидуальной жилой застройки в составе 
жилых зон, частично в зоне городских зеленых 
насаждений общего пользования в составе зон 
рекреационного назначения. В пределах функ-
циональной зоны магистральных улиц условно 
обозначен планируемый к размещению линей-
ный объект транспортной инфраструктуры (об-
щегородская улица регулируемого движения). 
Часть территории Участка с кадастровым номе-
ром 23:43:0418001:138 расположена в границах 
санитарных зон от производств и других объектов 
(существующих производственных предприятий 
и объекта агропромышленного комплекса); часть 
территорий Участков с кадастровыми номерами 
23:43:0418001:137 и 23:43:0000000:13973 частич-
но расположены в иных зонах ограничений ис-
пользования территории. По данным материалов 
по обоснованию ГП города Краснодара величина 
исходной сейсмичности для части территории го-
рода Краснодара, на которой расположены Учас-
тки, составляет 7 баллов.

Правила землепользования и застройки муни-
ципального образования город Краснодар (далее 
— ПЗЗ) утверждены решением городской Думы 
Краснодара от 30.01.2007 № 19, пункт 6 (в ред. 
от 17.06.2015). Согласно данным «Карты градо-
строительного зонирования территории муници-
пального образования город Краснодар» террито-
рии Участков находятся в границах населенного 
пункта п. Знаменский муниципального образова-
ния город Краснодар и расположены в следующих 
территориальных зонах: Участок с кадастровым 
номером 23:43:0418001:137 в Центральной об-
щественно-деловой зоне (ОД.1) в составе обще-
ственно-деловых зон; Участки с кадастровыми но-
мерами 23:43:0418001:138, 23:43:0000000:13973 
в Зоне рекреации (РЗ) в составе зон рекреацион-
ного назначения; Участок с кадастровым номером 
23:43:0000000:13973 частично в Зоне застройки 
индивидуальными жилыми домами за границей 
города Краснодара (Ж.1.2) в составе жилых зон. 
Согласно данным «Карты охранных зон аэродро-
ма и аэропорта» Участки расположены в зоне раз-
ворота воздушного транспорта.

Схема территориального планирования Крас-
нодарского края (далее — СТП) утверждена пос-
тановлением главы администрации (губернато-
ра) Краснодарского края от 10.05.2011 № 438 
(в редакции постановления главы администрации 
(губернатора) Краснодарского края от 15.12.2014 
№ 1448) «Об утверждении схемы территориаль-
ного планирования Краснодарского края»). Уста-
новить факт планируемого размещения объектов 
капитального строительства регионального зна-
чения на территории Участков не представляется 
возможным ввиду условности масштаба отобра-
жения указанных объектов и места их располо-
жения на чертежах, а также отсутствия точной 
территориальной привязки планируемых к раз-
мещению объектов капитального строительства 
в тексте СТП.

К градостроительным ограничениям и особым 
условиям использования Участков относится:

— расположение части территории Участка 
с кадастровым номером 23:43:0418001:138 в гра-
ницах ориентировочных санитарно-защитных 
зон существующих производственных объектов 
и объекта агропромышленного комплекса и не-
обходимость выполнения на указанной части 
территории Участка регламентов режима тер-
ритории санитарно-защитной зоны, устанавли-
ваемого в соответствии с требованиями раздела 
V новой редакции СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03, 
а также соблюдения требований местных нор-
мативов градостроительного проектирования 
муниципального образования город Краснодар 
о минимальной площади озеленения территории 
санитарно-защитной зоны и ее планировочной 
организации;

— расположение части территорий Участков 
с кадастровыми номерами 23:43:0000000:13973, 
23:43:0418001:137 в границах иных зон ограниче-
ний использования территории;

— расположение Участков в пределах приаэро-
дромных территорий международного аэропорта 
Краснодара «Пашковский», и военного аэродро-
ма «Краснодар (Центральный), устанавливаемых 
для каждого аэродрома в соответствии с положе-
ниями п. 58 Федеральных правил использования 
воздушного пространства Российской Федерации, 
а также в зоне разворота воздушного транспорта, 
устанавливаемой для организации выполнения 
аэродромных полетов в соответствии с положе-
ниями п.п. 21-22 Федеральных правил исполь-
зования воздушного пространства Российской 
Федерации, и связанная с этим необходимость 
соблюдения в указанных границах особых усло-
вий использования территории в соответствии 
с требованиями статей 46-47 Воздушного кодекса 
Российской Федерации, п.п. 60-61 Федеральных 
правил использования воздушного пространства 
Российской Федерации, а также градостроитель-
ных регламентов в части ограничения землеполь-
зования и застройки в пределах приаэродромных 
территорий и районов аэродромов, установлен-
ных ст. 34 ПЗЗ города Краснодара.

К планировочным ограничениям использова-
ния территорий Участков относится необходи-
мость при разработке градостроительной доку-
ментации, проектировании, строительстве зданий 
(сооружений) на площадках с сейсмичностью 
7 баллов предусматривать мероприятия по за-
щите проектируемой застройки от сейсмическо-
го воздействия в соответствии с требованиями 
по проектированию и строительству в указанных 
районах местных нормативов градостроительно-
го проектирования муниципального образова-
ния город Краснодар, «СП 14.13330.2011. Свод 
правил. Строительство в сейсмических районах. 
Актуализированная редакция СНиП II-7-81*», 
«Территориальных строительных норм Крас-
нодарского края. Строительство в сейсмических 
районах Краснодарского края» СНКК 22-301-
2000*. Также следует учесть возможное разме-
щение на территории Участка с кадастровым 
номером 23:43:0418001:138 линейного объекта 
транспортной инфраструктуры, предусмотренное 
в соответствии с материалами ГП города Красно-
дара.

Сведения о предназначении Участков в их ис-
ходных границах для размещения объектов феде-
рального, регионального или местного значения, 
предусмотренные пунктом 14 части 8 статьи 39.11 
Земельного кодекса Российской Федерации, в ут-
вержденных документах территориального пла-
нирования отсутствуют и уточняются при разра-
ботке проекта планировки территории.

Технические условия подключения объектов 
капитального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения определены в пись-
мах:

— АО «Газпром газораспределение Красно-
дар» от 07.10.2015 № НА-01/6-25-02/5985;

— ПАО «Кубаньэнерго» от 24.07.2015 № 301-
3/128/КЭ/005/2124;

— ОАО «Краснодартеплосеть» от 21.07.2015 
№ 010-06/1746;

— ООО «Краснодар Водоканал» от 29.07.2015 
№ 02.02-6356.

Плата за подключение объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения определяется в соответствии с Феде-
ральным законом от 07.12.2011 № 416-ФЗ «О во-
доснабжении и водоотведении», Правилами оп-
ределения и предоставления технических условий 
подключения объекта капитального строительс-
тва к сетям инженерно-технического обеспечения, 
утвержденными постановлением Правительства 
Российской Федерации от 13.02.2006 № 83, Пра-
вилами подключения (технологического присо-
единения) объектов капитального строительства 
к сетям газораспределения, утвержденными пос-
тановлением Правительства Российской Федера-
ции от 30.12.2013 № 1314, и Правилами техноло-
гического присоединения энергопринимающих 
устройств потребителей электрической энергии, 
объектов по производству электрической энер-
гии, а также объектов электросетевого хозяйства, 
принадлежащих сетевым организациям и иным 
лицам, к электрическим сетям, утвержденными 
постановлением Правительства Российской Фе-
дерации от 27.12.2004 № 861.

Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, вла-
дения, пользования и распоряжения Участками, 
иные ограничения, связанные с особым правовым 
режимом Участков, устанавливаются законода-
тельством Российской Федерации. Соблюдение 
установленных ограничений возлагается на побе-
дителя аукциона.
2. Порядок оформления участия в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или 
его представитель представляет организатору 
аукциона по описи заявку на участие в аукционе 
по утвержденной форме и документы, указанные 
в подпункте 1.5.5 документации об аукционе, раз-
мещенной на сайте Фонда.

Заявка и опись представленных документов 
составляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (утвержденной формы) с прилага-
емыми к ним документами, указанными в пунк-
те 2.1 настоящего извещения, принимаются ор-
ганизатором аукциона по рабочим дням с 10.00 
до 17.00 (перерыв с 13.00 до 14.00) начиная с 4 
февраля 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздви-
женка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воздви-
женка Центр (вход со стороны Б. Кисловского 
переулка). Прием заявок прекращается 10 марта 
2016 г. в 17.00.

2.3. Порядок осмотра Участков, ознакомления 
с документами об Участках, получения разъяс-
нений по документации об аукционе предусмот-
рен документацией об аукционе, размещенной 
на сайте Фонда.

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вно-
сит задаток в размере 18 275 000 (восемнадцать 
миллионов двести семьдесят пять тысяч) рублей, 
НДС не облагается. Оплата задатка осуществляет-
ся по безналичному расчету путем перечисления 
денежных средств на основании договора о задат-
ке, который заключается по месту приема заявок 
в порядке, предусмотренном статьей 428 Граж-

данского кодекса Российской Федерации, либо 
задаток вносится безналичным порядком путем 
перечисления денежных средств на расчетный 
счет организатора аукциона, указанный в насто-
ящем извещении, без заключения договора о за-
датке в срок не позднее 10 марта 2016 г.

Задаток НДС не облагается и вносится в ва-
люте Российской Федерации единым платежом 
по следующим реквизитам: расчетный счет: 
40503810638000000005 в Публичном акци-
онерном обществе «Сбербанк» (ПАО «Сбер-
банк» г. Москва), корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7709441907/772701001. В графе «Назна-
чение платежа» указать: «Задаток в счет обеспе-
чения заявки на участие в аукционе по продаже 
земельных участков (регистрационный номер 
аукциона)». 

Задаток считается внесенным с момента зачис-
ления денежных средств на расчетный счет орга-
низатора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению суммы 
задатка третьими лицами не допускается. 

3. Порядок проведения аукциона, 
определения его победителя, заключения 

договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона про-

водится 11 марта 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. 
Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
Воздвиженка Центр. 

3.2. Аукцион состоится 14 марта 2016 г. в 13.00 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, тор-
гово-офисный комплекс Воздвиженка Центр. 

Регистрация участников аукциона осуществля-
ется в день проведения аукциона в течение 1 (од-
ного) часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотрен-
ном документацией об аукционе. Победителем 
аукциона признается участник аукциона, предло-
живший наибольшую цену. 

3.3. Протокол о результатах аукциона является 
документом, удостоверяющим право победителя 
на заключение договора купли-продажи. 

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущен-
ным к участию в аукционе, осуществляется в те-
чение трех рабочих дней с даты подписания про-
токола рассмотрения заявок; участникам аукцио-
на, за исключением победителя, лиц, указанных 
в пункте 3.11 настоящего извещения, — в течение 
трех рабочих дней со дня подписания протокола 
о результатах аукциона. Задаток, внесенный по-
бедителем аукциона, иным лицом, с которым до-
говор купли-продажи заключается в соответствии 
с пунктами 3.5, 3.10 настоящего извещения, за-
считывается в счет оплаты стоимости Участков. 

3.5. Организатор аукциона в течение 10 дней 
со дня подписания протокола о результатах аук-
циона вручает или направляет победителю аук-
циона (его представителю) или единственному 
принявшему участие в аукционе его участнику 
три экземпляра подписанного проекта догово-
ра купли-продажи и четыре экземпляра проекта 
акта приема-передачи Участков. При этом дого-
вор купли-продажи заключается с победителем 
аукциона по предложенной им цене, а с единс-
твенным принявшим участие в аукционе его учас-
тником — по начальной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник 
представляют организатору аукциона подписан-
ные со своей стороны три экземпляра договора 
купли-продажи и четыре экземпляра проекта 
акта приема-передачи Участков в срок не позд-
нее 30 дней со дня направления проекта договора 
купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-
продажи ранее чем через 10 дней со дня размеще-
ния информации о результатах аукциона на сайте 
Фонда.

Организатор аукциона осуществляет размеще-
ние протокола о результатах аукциона на сайте 
Фонда в течение одного рабочего дня со дня его 
подписания.

3.7. Оплата стоимости Участков производится 
в соответствии с договором купли-продажи. 

3.8. Передача Участков осуществляется в соот-
ветствии с договором купли-продажи. Передача 
Участков оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона в течение 
30 дней со дня направления ему проекта договора 
купли-продажи не подписал его и не представил 
организатору аукциона, победитель аукциона 
утрачивает право на заключение договора купли-
продажи, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику 
аукциона, который сделал предпоследнее предло-
жение о цене предмета аукциона, три экземпляра 
подписанного проекта договора купли-продажи 
и четыре экземпляра проекта акта приема-пере-
дачи Участков с предложением заключить соот-
ветствующий договор в течение 30 дней со дня 
направления ему проекта договора купли-про-
дажи по цене предмета аукциона, предложенной 
победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несо-
стоявшимся и только один заявитель признан 
участником аукциона либо единственная заявка 
и заявитель, подавший указанную заявку, при-
знаны соответствующими всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, 
организатор аукциона в течение 10 дней со дня 
подписания протокола рассмотрения заявок на-
правляет заявителю, признанному единственным 
участником аукциона, или заявителю, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении ус-
ловиям аукциона, три экземпляра подписанного 
проекта договора купли-продажи и четыре экзем-
пляра проекта акта приема-передачи Участков. 
При этом договор купли-продажи с заявителем, 
признанным единственным участником аукцио-
на, либо с заявителем, который и единственная 
заявка которого соответствуют всем требовани-
ям и указанным в извещении условиям аукциона, 
заключается по начальной цене предмета аукци-
она. 

Заявитель, признанный единственным учас-
тником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении ус-
ловиям аукциона, представляют организатору 
аукциона подписанные со своей стороны три 
экземпляра договора купли-продажи и четыре 
экземпляра проекта акта приема-передачи Учас-
тков, а также документы, необходимые для госу-
дарственной регистрации договора купли-прода-
жи, в срок не позднее 30 дней со дня направления 
проекта договора купли-продажи.

3.11. Сведения о победителе аукциона, ук-
лонившемся от заключения договора купли-
продажи, о заявителе, признанном единствен-
ным участником аукциона, заявителе, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении ус-
ловиям аукциона, единственном участнике, при-
нявшем участие в аукционе, которые уклонились 
от его заключения, включаются в реестр недобро-
совестных участников аукциона, предусмотрен-
ный пунктом 27 статьи 39.12 Земельного кодекса 
Российской Федерации, а задатки, внесенные эти-
ми лицами, не возвращаются.

Извещение о проведении аукциона по продаже  
находящихся в федеральной собственности трех земельных участков,  

входящих в состав единого лота, для иного строительства
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ХОККЕЙ С МЯЧОМ   На ЧМ-2016 
Россия пропустила 
от шведов шесть мячей

Забыли ворота 
закрыть

Илья Трисвятский

НЕОЖИДАННО чувствительным поражением от свое-
го главного конкурента Швеции сборная России завер-
шила выступление на групповом этапе проходящего в 
Ульяновске чемпионата мира. Команда Сергея Мяуса 
проиграла скандинавам со счетом 3:6. Неприятно, ко-
нечно, терпеть такое фиаско в присутствии почти пяти 
тысяч болельщиков. Но утешает то, что для распределе-
ния медалей турнира вчерашний матч не имел абсолют-
но никакого значения.

Формула турнира такова, что на групповом этапе 
команды были разделены на два квартета — сильней-
ший по составу участников и более слабый. Теперь 
участники из разных четверок сыграют друг против 
друга в первом раунде плей-офф, который определит 
полуфиналистов. С этой стадии и начнется настоящая 
борьба за награды первенства, а все что было раньше — 
лишь прелюдия.

Перед началом матча Россия — Швеция уже было из-
вестно, что победителя в четвертьфинале ждет Латвия, 
проигравшего — американцы. По сути, для хозяев льда и 
скандинавов разницы нет, кого из указанных соперни-
ков побеждать с крупным счетом. Возможно, что встре-
ча с явными аутсайдерами  группы «В» латвийцами мо-
жет даже расхолаживать. Прибалты слабы чересчур. 
Они всем разгромно уступили. Результат игры со сбор-
ной США — 1:11, с Белоруссией и Норвегией — по 2:18. 

Пока тревожит обилие ошибок в действиях нашей 
обороны. Шведам вчера проигрывали 0:5 уже на исходе 
28-й минуты первого тайма, причем хет-триком к тому 
моменту отличился Кристофер Эдлунд, в прошлом сезо-
не ставший чемпионом России в составе красноярского 
«Енисея». В начале второй половины встречи, после по-
лученной в перерыве порции внушений от главного тре-
нера Сергея Мяуса, россияне бросились в запоздалую 
погоню и благодаря голам Максима Ишкельдина, Евге-
ния Дергаева и его тезки Иванушкина сократили разрыв 
до 3:5. Однако затем Даниэль Моссберг вновь сделал пе-
ревес шведов ощутимым.

Итоговое положение команд в группе «А»: Швеция — 
6 очков, Россия — 4, Казахстан — 2, Финляндия — 0. Сегод-
ня в четвертьфинале встречаются: Россия — США, Шве-
ция — Латвия, Казахстан — Норвегия и Финляндия — Бело-
руссия. В пятницу на турнире свободный от игр день, в 
субботу пройдут полуфинальные матчи.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Исинбаева 
примет первый старт 
после долгого перерыва

Ждите в секторе

Роман Мерзляков, Волгоград

6 ФЕВРАЛЯ двукратная олимпийская чемпионка по 
прыжкам с шестом Елена Исинбаева впервые с августа 
2013 года примет участие в соревнованиях в Волгограде. 
Накануне Елена ответила на вопросы журналистов. 

Какие чувства после такого большого перерыва?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Рада. Что через несколько дней я смогу 
вступить в бой. Очень сильно волнуюсь. Физически гото-
ва высоко прыгать, но это же первый старт. Подготовку 
мы с Евгением Васильевичем Трофимовым начали еще в 
феврале прошлого года. На контрольных тренировках я 
даже прыгала с личным рекордом. В последний раз высту-
пала в Волгограде в 2012-м. Безумно счастлива, что скоро 
начнется спортивный праздник. Я голодна до соревнова-
ний. Хочу окунуться в них с головой. Когда ухожу на тре-
нировку, дочка прыгает в коридоре и кричит: «Мама 
прыг!» Мне материнство пошло на пользу. Впервые уда-
лось в полную силу отдохнуть. Из минусов только то, что, 
когда Ева была совсем маленькой, я не высыпалась.

Российские легкоатлеты могут быть не допущены до 
Олимпиады. Вы пытаетесь противодействовать этому?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Нельзя дисквалифицировать всех спор-
тсменов подряд. Кто-то употреблял допинг, а кто-то пашет 
ради побед своей страны, отказываясь от радостей жиз-
ни! Нужно разбираться с конкретными людьми. Уличили 
— отстраняйте. Но без вины делать виноватыми всех, гре-
сти под одну гребенку — это совершенно несправедливо. 
Уверена, что решение в нашу сторону будет принято. Раз-
ум должен преобладать. Пока никаким психологическим 
образом это на нас не влияет. Рио все покажет! Злее бу-
дем. А пока в социальных сетях я активно объясняю нашу 
позицию. Я уже 20 лет под постоянным присмотром. Как 
мы сдавали допинговые тесты, так и сдаем. 

Олимпиада станет последним турниром в карьере?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Это будет самый волнующий год, потому 
что он для меня прощальный. Всему свое время. Была бы 
я на три-четыре года моложе, то 
продолжала бы. Главная моти-
вация  для меня — Рио. Следую-
щий олимпийский цикл я 
не выдержу. Не останется 
больше в моем организме 
резервов, хотя это — моя 
жизнь. Отказываться от 
нее жутко не хочется. Но 
приходит время сказать 
нет.

Американка Сур не-
давно установила 
новый мировой ре-
корд в зале. Это бу-
дет лишним стимулом?
ЕЛЕНА ИСИНБАЕВА: Хорошо, что 
это произошло за неделю до 
моего старта. Это огромная мо-
тивация. Рада, что соперницы в 
мое отсутствие не дремали. Я 
уже нахожусь в таком возрасте, 
что мне не нужно никому ничего 
доказывать. Выхожу в сектор пора-
довать себя и зрителей. Люблю 
полные трибуны. А Сур меня в 
спортивном плане раздражает. И 
я этим довольна, поскольку без 
конкурентки прыгать сложно и 
неинтересно. Я завелась: ух, ну 
ждите Исинбаеву в секторе!

ТЕННИС Даже без Шараповой  сборная России будет фаворитом четверть финала 
Кубка Федерации против Голландии

Маша сказала «нет»
Анна Козина

М
ария Шарапова в послед-
ний раз играла в Москве 
в 2012 году. Тогда в чет-

вертьфинале Кубка Федерации 
россиянки одержали победу над 
сборной Испании. Нынешний 
приезд в столицу первой ракетки 
России и шестого номера миро-
вого рейтинга тоже вызывает ог-
ромный интерес и у болельщи-
ков, и у журналистов. Правда, до 
сих пор неясно, выйдет ли Шара-
пова на корт.

Сама теннисистка уже два-
жды сказала, что скорее всего не 
сыграет за команду против гол-
ландок. Первое заявление Мария 
сделала после недавнего пораже-
ния от Серены Уильямс в чет-
вертьфинале Открытого чемпио-
ната Австралии. Второе — вчера 
на пресс-конференции в Москве. 
Причина— травма левой руки, по-
лученная в начале сезона на тур-
нире в Брисбене. Перед приездом 
на Кубок Федерации Шарапова 
как раз летала в Германию на ле-
чение. 

— Не думаю, что буду спар-
ринг-партнером, но и не думаю, 
что буду играть, — ответила Ша-
рапова на вопрос о том, какую 
роль будет выполнять в сборной 
России. — Но точно буду поддер-
живать команду. Хотя оконча-
тельное решение будет принято в 
следующие два дня. 

Ситуацию на сто процентов 
не прояснила и капитан команды 
Анастасия Мыскина. 

— Ни для кого не секрет, что 
решение по составу мы прини-
маем ближе к пятнице, к дню же-

ребьевки. А в среду никогда не 
озвучиваем, кто будет играть, — 
отметила Анастасия. — В этом 
нет ничего удивительного. Все 
девчонки тренируются, гото-
вятся. У нас великолепная ко-
манда. 

Кроме шестой ракетки мира 
Марии Шараповой в состав 
включили Светлану Кузнецову 
(17-й номер рейтинга WTA), Ека-
терину Макарову (31-я ракетка) 
и Дарью Касаткину (61-я). Наши 
девушки, уступившие прошло-
годний титул чешкам,  считаются 
фаворитками предстоящего мат-
ча. 

Но команда Нидерландов 
(Кики Бертенс, Рихель Хоген-
камп, Синди Бургер и Аранча 
Рус) раньше времени сдаваться 
не собирается. И к своему более 
низкому рейтингу и к солидному 
статусу соперниц относятся с 
юмором.

— Конечно, я хотел бы пригла-
сить в команду Серену Уильямс, 
но, к сожалению, у нее нет гол-
ландского паспорта, — пошутил 
главный тренер голландок Пол 
Хаархус. — А если серьезно, то 
это сильнейшая команда, какая 
у нас может быть. С Шараповой 
или без россиянки будут лидера-
ми. Но и мы выложимся на 110 
процентов. 

Отметим, что сборные Рос-
сии и Голландии встречались 
друг с другом три раза. И всегда 
победа оставалась за россий-
ской командой. Последний матч 
состоялся в 1990 году. Тогда 
сборная Советского Союза, за 
которую играли Лейла Месхи, 
Наталья Зверева и Лариса Сав-
ченко, оказались сильнее в ре-
шающей встрече — 2:1. 

Событие В Москве презентовали эмблему Кубка конфедераций

Под крылом 
жар-птицы

Илья Соболев 

В
от и пройден очередной 
рубеж на пути к чемпи-
онату мира. Накануне в 
центре Москвы красоч-
но отметили 500 дней 

до старта Кубка конфедераций, 
который традиционно считается 
генеральной репетицией первен-
ства планеты. А кульминацией 
церемонии стала презентация 
эмблемы турнира. 

Эмблему Кубка конфедера-
ций гости увидели практически 
сразу. Цветовой гаммой и очерта-
ниями она напоминает эмблему 
чемпионата мира, презентован-
ную ранее. Но есть и принципи-
альные отличия: главный эле-
мент логотипа Кубка конфедера-
ций — волшебная жар-птица. Она 
напоминает о культурных и на-
родных традициях России, ука-
зывает дорогу участникам тур-
нира. Этот мотив продолжается и 
в официальной символике сорев-
нований: след от летящего пера 
освещает путешествие по четы-
рем городам, где пройдут матчи 
Кубка конфедераций. А восемь 
точек в основании логотипа от-
сылают к числу команд.

— Это некая прелюдия, пред-
шественник эмблемы чемпиона-
та мира, — объяснил министр 
спорта РФ и глава оргкомитета 
«Россия-2018» Виталий Мутко. — 
Мы должны были сделать эмбле-
му на базе логотипа к ЧМ-2018, 
используя глубину нашей куль-
туры. Поэтому мы и видим жар-
птицу — это движение, сила, му-
дрость. Надеюсь, что эмблема бу-
дет узнаваема. 

Крылья жар-птицы, составля-
ющие основание эмблемы, нед-
вусмысленно напоминают спи-
ралевидный дизайн собственно 
трофея. Гости церемонии могли 
убедиться в этом воочию. Как из-
вестно, есть негласное правило, 
согласно которому к кубку мо-

жет прикасаться только тот, кому 
удалось его завоевать. Так вот 
представить трофей в Москве 
любезно согласился победитель 
Кубка конфедераций-2001 в со-
ставе сборной Франции Кристи-
ан Карамбе.

Кубок конфедераций пройдет 
с 17 июня по 2 июля в четырех го-
родах: в Санкт-Петербурге, где 
состоятся матч открытия и фи-
нал, а также в Казани, Сочи и Мо-
скве. Все участники сыграют как 
минимум в трех городах. 

Щекотливых тем избежать не 
удалось. Одна из них связана со 
сроками сдачи питерской арены.

— Если Петербург не успеет, 
Москва всегда готова помочь, — 
заверил мэр столицы Сергей Со-

бянин. — Я уверен, что «Лужни-
ки» будут готовы уже к Кубку 
конфедераций.

Впрочем, до такого форс-ма-
жора дело вряд ли дойдет. Гене-
ральный директор оргкомитета 
«Россия-2018» Алексей Сорокин 
в этом не сомневается. «В регла-
менте прописано, что финальное 
решение о том, где пройдут мат-
чи Кубка конфедераций, остает-
ся за ФИФА. Но мы считаем, что у 

нас все согласовано: концепция, 
расписание игр, все давно опу-
бликовано. Мы готовим четыре 
города, и у нас нет сомнений, что 
стадион в Санкт-Петербурге бу-
дет достроен согласно контрак-
тным обязательствам и сдан в де-
кабре 2016 года», — заявил фун-
кционер корреспонденту «РГ».

За Кубок конфедераций в 2017 году 
поборются восемь сборных, 
включая российскую.

Мария Шарапова прилетела в Москву, но на корт, скорее всего, не выйдет.

Акцент

 Кубок конфедераций являет-
ся генеральной репетицией 
чемпионата мира. Он пройдет 
в четырех городах России

НОВОСТИ

Варламов
выиграл суд
у бывшей
возлюбленной

СЕМЕН
НЕ ВИНОВАТ

Артур Нанян

ОКРУЖНОЙ суд Денвера при-
нял сторону голкипера клуба На-
циональной хоккейной лиги 
(НХЛ) «Колорадо Эвеланш» Се-
мена Варламова в деле по иску 
его бывшей подруги Евгении 
Вавринюк. Об этом сообщило из-
дание Denver Post.

Напомним, в конце октября 
2013 года Вавринюк обвинила 
Семена в избиении. Через не-
сколько дней после этого заявле-
ния Варламов был арестован. 
Россиянину грозило до двух лет 
лишения свободы, но в итоге 
прокуратура сняла с него все об-
винения в связи с недостатком 
доказательств.

На этом Вавринюк не успоко-
илась и подала иск с целью взы-
скать с 27-летнего хоккеиста 
миллион долларов в качестве 
компенсации за систематичес-
кие побои. Впрочем, суд ее дово-
ды счел неубедительными, обя-
зав Вавринюк выплатить Варла-
мову 126 тысяч долларов за мо-
ральный ущерб и издержки.

Из-за судебных тяжб Варла-
мов пропустил три матча «Коло-
радо» в НХЛ. 

Армейцы 
выиграли
Кубок
континента

РЕГУЛЯРНЫЙ 
ЦСКА 

Илья Зубко 

МОСКОВСКИЙ ЦСКА во вто-
рой раз подряд выиграл регуляр-
ный чемпионат Континенталь-
ной хоккейной лиги. Армейцы 
обеспечили себе первое место в 
итоговой таблице за три тура до 
завершения «гладкой» части се-
зона и будут иметь преимущест-
во своей площадки вплоть до фи-
нальной серии плей-офф. 

Этот успех «красно-синие» 
отпраздновали после вчерашней 
победы над магнитогорским 
«Металлургом» со счетом 3:1. 
У ЦСКА теперь 127 очков, тогда 
как у ближайшего преследовате-
ля «Локомотива» из Ярославля 
за три матча до конца «регуляр-
ки» 116 баллов. Годом ранее ар-
мейцы также досрочно стали по-
бедителями этой части турнира, 
за что удостоились звания чем-
пионов России. Теперь правила 
изменили, и за первое место в 
«гладком» сезоне полагается 
только Кубок континента, кото-
рый с недавних пор носит имя 
легендарного Виктора Тихонова. 
Учитывая это обстоятельство, 
для игроков и болельщиков 
ЦСКА данный трофей ценен 
вдвойне. 

Футболист 
озолотился
после перехода
в китайский
клуб

ДЖЕКПОТ 
ДЖЕКСОНА

Сергей Сокольский

ПОДРОБНОСТИ перехода фор-
варда сборной Колумбии Джек-
сона Мартинеса из испанского  
«Атлетико» в китайский «Гуан-
чжоу Эвергранд» потрясают во-
ображение.   

Как выяснило португальское 
издание Diario de Noticias,  годо-
вая зарплата футболиста в но-
вом клубе составила 12,5 млн 
евро, что является пятым пока-
зателем в мире. Больше получа-
ют только Криштиану Роналду 
(«Реал», 21 млн евро), Лионель 
Месси («Барселона», 20 млн), 
Златан Ибрагимович (ПСЖ, 
16 млн) и Томас Мюллер («Бава-
рия», 13,5 млн).

Отметим, сумма самого 
трансфера составила 42 млн 
евро, и это абсолютный рекорд 
для азиатского футбола.  Тут 
уместно  напомнить, что в теку-
щем сезоне 29-летний колумби-
ец провел 15 матчей, в которых 
отличился лишь дважды. Неуди-
вительно, что столь выгодную 
сделку болельщики «Атлетико» 
встретили с нескрываемым воо-
душевлением.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Экс-первая ракетка мира, двукратная 

обладательница Кубка Федерации 

(2005, 2008) Динара Сафина в разго-

воре с корреспондентом «РГ» отмети-

ла, что недооценивать сборную Гол-

ландии не стоит.

Динара Сафина | К любому соперни-

ку нужно относиться серьезно неза-

висимо от его рейтинга. Надо больше 

фокусироваться на себе, на своей 

игре. А результат увидим в воскресе-

нье. Еще  хочу сказать, что Кубок Фе-

дерации  — особые соревнования, тем 

более когда матч проходит в родных 

стенах — в Москве, в «Олимпийском». 

Для нас это домашний турнир. Поэто-

му и я в свое время, и, уверена,  девоч-

ки сейчас тепло к нему относятся.

Как думаете, кто все-таки сыграет из 
наших теннисисток?
Динара Сафина | У нас очень хоро-

ший состав. Кузнецова, Макарова, 

Шарапова. Даша Касаткина — самая 

молодая, но она здорово сыграла на 

Australian Open. Думаю, капитан ко-

манды Настя Мыскина будет наблю-

дать за тренировками и поставит на 

матч тех, кто на тот момент будет в луч-

шей форме, кто успеет перестроиться 

после Австралии. Все-таки между 

Мельбурном и Москвой восьмичасо-

вая разница во времени. 

Марата Сафина включили в Зал тен-
нисной славы в Ньюпорте. Как ваша 
семья отметила это событие?
Динара Сафина | Пока мы никак не 

отмечали. Все-таки официальная це-

ремония состоится только летом. Но, 

конечно, я поздравила Марата. Он 

первый российский теннисист, кото-

рый попал в Зал славы. Честно при-

знаюсь, испытываю настоящую гор-

дость за брата. Искренне рада, что он 

сколького смог добиться в теннисе. 

Елена Исинбаева последний 
раз выступала на соревнова-
ниях в августе 2013-го.
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МЕЖДУ ТЕМ
Вчера Виталий Мутко провел встречу с одним из кандидатов на пост 
президента ФИФА генеральным секретарем УЕФА Джанни Инфантино. 
На ней стороны обсудили ход избирательной кампании, кроме того, Рос-
сийский футбольный союз в очередной раз выразил поддержку итальянцу.
— У нас понятная позиция, — подчеркнул министр РФ. — Она такая же, 
как и у других европейских федераций. Мы собирались и обсуждали кон-
цепцию выборов. У нас есть кандидат — это Джанни Инфантино. И мы 
продолжаем его поддерживать. Считаем, что он достойный кандидат, 
и мы его продвигаем. Хотел бы вот еще что сказать: до выборов остал-
ся еще месяц, но нам необходимо понимание того, что нужен такой 
кандидат, который победил с серьезным перевесом. Если он будет не-
большой, возникнут серьезные проблемы. Хочется, чтобы от Европы, 
Африки и Азии был один кандидат. Мы исходим из того, что возможны 
еще переговоры, возможно объединение усилий, чтобы появилась силь-
ная личность, которая возьмет ответственность на себя.
Напомним, выборы президента ФИФА пройдут 26 февраля в Цюрихе.
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